
СЕРБ НА СТРАЖЕ ФСБ
Изначально слово «провокатор» появилось 

из древнеримских боев. Гладиатор-провокатор 
должен был выводить соперника из себя, в итоге 
тот впадал в ярость и допускал ошибки. Но со 
времен Римской империи все измельчало, и 
провокаторы тоже. Вместо гладиаторов на ринге 
Гоша Тарасевич — актер из Днепропетровска, 
которому на этот раз выпала роль, по его соб-
ственному признанию, «борца с либерастами и 
майдаунами». А защищать вместе с соратниками 
он ринулся ни много ни мало ФСБ. Видимо, СЕРБ 
снова перепало финансирование, поэтому они 
резко активизировались и начали его «отра-
батывать». Но порой кажется, что им могли бы 
приплачивать и оппозиционеры — ведь нанося 
немалый ущерб оппонентам, они еще больше 
дискредитируют саму власть.

В воскресенье возле офиса Федеральной 
службы безопасности собрались протестующие. 
«За наших и ваших детей» — так называлась 
оппозиционная акция в поддержку заключенных 
по делам «Сети» и «Нового величия». Многим 
из арестованных действительно нет 18, а дела 
правозащитники считают сфабрикованными. 
Полицейские акцию разгоняли неохотно, «вино-
вники торжества» из ФСБ на улицу не показыва-
лись и в диалог с собравшимися, разумеется, 
не вступали. Зато за всех отдувались несколько 
человек из проправительственного движения 
СЕРБ. Заодно, чтобы два раза не ходить, сер-
бовцы прогулялись до дома убитого политика 
Бориса Немцова, забрали оттуда его портрет и 
букет цветов. Подростки и покойник — подхо-
дящие «враги России», главное — безопасные: 
никто не набьет морду в ответ. Что касается 
правовой ответственности, 
«защитники ФСБ» практи-
чески неприкосновенны.
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«КЕРЧЕНСКОГО СТРЕЛКА»
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Анастасия РОДИОНОВА, 
специальный 

корреспондент 

ЗЛОБА ДНЯ

Авиационная катастрофа случилась в понедельник в 
Индонезии: вылетевший из Джакарты лайнер Boeing-737 
авиакомпании Lion Air пропал с радаров через несколько 
минут после взлета. «Боинг», выполнявший внутренний 
рейс JT-610 из индонезийской столицы в центр добы-
чи олова город Панкалпинанг (остров Банка), рухнул в 
море примерно в 15 км от побережья. В ходе поисковой 
операции в море были обнаружены обломки самолета и 
вещи пассажиров. Глубина в месте падения составляет 
30–40 метров.
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ЛЬВИНОЕ СЕРДЦЕ  
И ЛЮДСКАЯ ГЛУПОСТЬ

«Наберут уродов и гастролируют»: дрессировщик 
Багдасаров о ЧП в передвижном цирке

28 октября в цирке шапито, высту-
павшем в селе Успенское в Краснодар-
ском крае, разъяренная львица напала 
на четырехлетнюю девочку. Малышку 
с рваными ранами лица доставили в 
местную больницу и прооперировали. 
Сейчас ее жизни ничего не угрожает. Как 
правило, в подобных инцидентах винят 
дрессировщиков и администраторов 
передвижных цирков, однако в этот раз 

многие очевидцы произошедшего схо-
дятся во мнении, что часть вины лежит 
и на матери ребенка, подпустившей де-
вочку слишком близко к заграждению, 
несмотря на предупреждения. «МК» по-
общался с экспертами и свидетелями и 
попытался разобраться, что же случи-
лось в Успенском на самом деле. 
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О проблемах в области таксомо-
торных перевозок хорошо известно: 
появление на рынке агрегаторов сде-
лало пассажиров беззащитными перед 
водителями, а последних заставило 
работать на износ. Как результат — ава-
рии, в том числе и со смертельным ис-
ходом. Однако не так давно в России 

появился еще один сервис перевозок, 
который не относится к такси. Это поиск 
попутчиков через различные сайты и 
приложения. Такие перевозчики не под-
чиняются никакому закону, а в аварии 
попадают не реже. 

Читайте 3-ю стр.

ПОПУТЧИК, ВЫ ПОДЛЕЦ!
Интернет-сервисы, предлагающие услуги 

перевозчиков, оказались смертельно опасны

МОРЕ ПОГЛОТИЛО САМОЛЕТ
Что стало причиной авиакатастрофы в Индонезии?

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Дмитрий 
ПОГОРЕЛОВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, Юлия ГРИШИНА, Татьяна 
АНТОНОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Светлана РЕПИНА и др.

ИЗВРАЩЕНЕЦ РАСТЛЕВАЛ 
ШКОЛЬНИЦ ОТ «НОВЫХ 

ЧЕРЕМУШЕК» ДО «ЯСЕНЕВО»
Сексуальный извращенец 

орудует в Московском ме-
трополитене. Последнее за-
явление в полицию на него 
поступило 27 октября. 

Как стало известно «МК», 
под пристальное внимание 
негодяя попали 11-летняя 
Катя (имя изменено) и ее 
подруга. Оба ребенка ехали с 
мамой пострадавшей с заня-
тий по изобразительному ис-
кусству по Калужско-Рижской 
линии (папа маленькой Екате-
рины работает дизайнером, и 
дочь решила пойти по стопам 
отца). Троица зашла в метро 
на станции «Шаболовская». 
Девочки сели спиной к плат-
форме. Маме не хватило ме-
ста, и она стояла в нескольких 
метрах от подружек, углубив-
шись в просмотр гаджета. На 
станции «Новые Черемушки» 
в вагон зашел мужчина абсо-
лютно обычной внешности. 
Он встал напротив девчонок, 
расстегнул ширинку и достал 
свой половой орган. Чтобы 
стоявшие рядом пассажиры 
не видели происходящего, он 
прикрывал свои причиндалы 
полами куртки и полиэтиле-
новым пакетом. Школьницы 

оторопели и буквально по-
теряли дар речи — вплоть до 
станции «Ясенево», где им 
нужно было выходить. 

Стражи порядка усиленно 
ищут извращенца. Они пока-
зали Екатерине фоторобот 
подозреваемого, сделанный 
двумя неделями ранее по ка-
мерам видеонаблюдения на 
другой станции. Катя сразу же 
опознала в нем злоумышлен-
ника. Но тот, по-видимому, 
хорошо знаком с инфраструк-
турой подземки. Извращенец 
выбрал ветку метро, по ко-
торой ходят старые вагоны, 
не оборудованные видеона-
блюдением.

РАБОЧИЙ ПОДАРИЛ РАДОСТЬ ДЕТЯМ В ЛЮЛЬКЕ
Любовь к детям стала 

причиной рискованного 
реалити-шоу, которое устро-
ил строитель в подмосков-
ном Домодедове 26 октября.
Опасный инцидент произо-
шел на проспекте Академика 
Туполева во время обеденно-
го перерыва. 

Жительница одной из квар-
тир, проживающая на 14-м 
этаже, сняла на камеру, как 
четверо несовершеннолет-
них спускаются с крыши в 
строительном лифте. Маль-
чишки были одеты в защит-
ные жилеты, и на их головах 
красовались оранжевые 
каски. Управлял процессом 
рабочий. Женщина сразу на-
писала заявление в полицию. 
Как удалось выяснить «МК», 
44-летний Вартан, решив-
шийся на столь рискованный 
трюк, очень любит детей. У 
него самого в семье под-
растает трое школьников. 
Мужчина пять лет трудится 
фасадчиком.

— Наша бригада делает 
капитальный ремонт дома. 

Был обед, — рассказывает 
Вартан. — На стройке всег-
да крутятся пацаны. Один 
из них подошел ко мне и со 
слезами на глазах попросил 
прокатить их ватагу из четы-
рех человек. Не удержался 
и решил порадовать паца-
нов. Вы бы видели их горя-
щие глаза во время спуска 
и подъема! Естественно, я 
принял все меры безопас-
ности, к тому 
же лифт я сам 
лично прове-
ряю каждое 
утро с началь-
ником участ-
к а. Те п е р ь 
ж ду, ко гд а 
меня уволят. 
Зато сколько 
эмоций я при-
нес детям! 

Как только 
история полу-
чила огласку, 
строителя и 
его начальни-
ка отстранили 
от работы. А 

администрация города ре-
шает вопрос о расторжении 
контракта с подрядной орга-
низацией.

— По данному факту про-
водится проверка, по резуль-
татам которой будет принято 
процессуальное решение, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Ольга Врадий. 

ЧИНОВНИК МИНФИНА ВЫИГРАЛ 
ДУЭЛЬ ЗА МЕСТО ВО ДВОРЕ

За свою беременную 
жену, которую обидел со-
сед по подъезду, вступился 
22 октября замруководителя 
департамента Минфина РФ 
39-летний Павел Ефимов — 
он выстрелил в обидчика из 
травматического пистолета. 
Стороны хотели примирить-
ся, но прокуратура усмотрела 
в ситуации хулиганство, и на 
днях было возбуждено уго-
ловное дело.

Как стало известно «МК», 
22 октября около 19.00 к 
подъезду дома на Измайлов-
ском шоссе на автомобиле 
подъехала жена сановника 
ведомства Антона Силуано-
ва. Женщина постаралась 
припарковаться как можно 
ближе к входной двери, хотя 
с точки зрения ПДД это за-
прещено. В этом время непо-
далеку в другом авто сидел 
житель этого же подъезда, 
31-летний Константин, на-
чальник транспортного от-
дела фирмы, с двумя друзья-
ми. Мужчины сделали даме 
замечание насчет парковки, 
а та ответила, что помимо 
беременности на позднем 
сроке еще и в салоне тяже-
лые сумки. Возник словес-
ный конфликт. Обиженная 
женщина поднялась в свою 
однокомнатную квартиру 
(семейство арендует это жи-
лище) и пожаловалась мужу 
на обидчиков: мол, они даже 
ее толкнули. Ефимов (в Мин-
фине он трудится в департа-
менте проектного финанси-
рования и инвестиционной 
политики) сгоряча выскочил 
из дома, не забыв прихва-
тить травматический писто-
лет «Оса». Сначала соседи 
ругались, потом началась 
драка. Павел два раза вы-
стрелил в Константина. По-
сле чего стороны разошлись. 
В этот же день Константин 
обратился в травмпункт за 

медпомощью — медики за-
фиксировали огнестрель-
ное ранение грудной клетки 
и предплечья, а также ушиб 
бровной дуги. 

Соседи сначала хотели ре-
шить конфликт по-соседски 
мирно, но в дело вмешались 
служители закона. Просмо-
трев подъездные видеокаме-
ры, в этой истории прокурор-
ские работники усмотрели 
хулиганство. Сейчас и сам 
пострадавший намерен на-
казать соседа. 

— Проблема в нашем обще-
стве не в парковочных местах, 
а в людях, — считает Констан-
тин. — За парковочные ме-
ста не бьют исподтишка и не 
стреляют в упор дважды.

Мужчина нанял адвоката и 
готов сражаться за справед-
ливость. В настоящее вре-
мя он на больничном, лишь 
время от времени выходит из 
дома. На руках у него лежачий 
онкобольной отец. Что каса-
ется чиновника, ему избрана 
мера пресечения в виде под-
писки о невыезде. Сейчас су-
пруга в объяснениях упирает 
на то, что ей показалось, что 
мужчины ее толкнули.

В Минфине прокоммен-
тировали эту историю со 
своей стороны: их работник 
встал на защиту жены от трех 
нетрезвых мужчин, так как 
в адрес женщины неодно-
кратно звучали угрозы. Со-
седи, постоянные жители 
этого дома, требовали, чтобы 
она не парковалась на «их» 
парковочных местах. Сам 
Ефимов тоже получил трав-
мы — перелом носа, ушибы, и 
находится на больничном. Он 
подал заявление в полицию 
о проведении проверки, нет 
ли в действиях нападавших 
состава преступления по 
статье 112 УК «Умышленное 
причинение вреда здоровью 
средней тяжести».

У НЕОТГУЛЯННЫХ ОТПУСКОВ  
НЕ БУДЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Важное разъяснение для 
трудоголиков, которые года-
ми не уходят в отпуск, сделал 
Конституционный суд. При 
увольнении такие работники 
имеют право получить ком-
пенсацию за все накоплен-
ные, но неиспользованные 
дни заслуженного отдыха.

В высшую судебную ин-
станцию с жалобами обра-
тились четверо москвичей. 
Один из них — научный со-
трудник одного из государ-
ственных НИИ — попал под 
сокращение. Трое остальных 
уволились по собственному 
желанию из частной комап-
нии. У ученого накопились 
отпускные дни за 16 лет, а у 
работников фирмы — за 12 
лет. Однако работодатели 
оставили бывших сотруд-
ников ни с чем. По мнению 
судей Зюзинского и Твер-
ского судов, где рассматри-
вались их иски к экс-боссам, 
трудоголики пропустили 
срок исковой давности. 

Суды руководствовались 
конвенцией Международ-
ной организации труда «Об 
оплачиваемых отпусках» и 
статьями Трудового кодекса. 
В этих документах сказано, 
что предельно допустимый 
срок, в течение которого 
сотруднику должен быть 
предоставлен неиспользо-
ванный отпуск, составляет 
18 месяцев. 

Однако по мнению Консти-
туционного суда, это пра-
вило не ограничивает право 
работника на получение ком-
пенсации за дни, которые он 
не смог вовремя отгулять. 
Напротив, как отметила выс-
шая инстанция, оно должно 
подстегивать работодателей 
вовремя отпускать тружени-
ков на законные каникулы. А 
если компенсация не была 
выплачена сотруднику при 
увольнении, он имеет полное 
право через суд взыскать с 
прижимистого начальства 
компенсацию за все годы.

ЖУРНАЛИСТ, ИЗБИТЫЙ В ЭФИРЕ, 
НЕ ПЕРЕЖИЛ СЕМЕЙНОЙ ДРАМЫ

Журналист телекомпа-
нии НТВ Никита Развоз-
жаев погиб в понедельник 
утром, выпав из окна дома 
на северо-востоке Москвы. 
Запомнившийся многим те-
лезрителям по скандальному 
сюжету в день ВДВ из парка 
Горького в прошлом году (ре-
портер получил удар по лицу 
в прямом эфире), молодой 
человек не смог пережить 
расставание с супругой.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло около 7.30 в 
проезде Кадомцева. Извест-
но, что 25-летний репортер 
находился на съемной квар-
тире. Причиной его смерти 
стали травмы, полученные 
при падении с 11-го этажа. 
Прямо перед этим телере-
портер разместил послание 
в соцсетях. «Я остался один 
на один со своими мыслями в 
чужом городе. Будь вы рядом, 
все сложилось бы иначе», — 
написал он, в частности, ро-
дителям.

Коллеги выразили близким 
Развозжаева свои соболез-
нования в Сети. «Никита был 
замечательным журнали-
стом, всегда был готов по-
мочь, подсказать, выручить. 
Великодушный и добрый че-
ловек. В последнее время у 
него были личные пробле-
мы, которые он так и не смог 
пережить», — сказала Юлия 
Перепелова.

Похоже, о семейной драме 
Развозжаева знали не только 
самые близкие друзья, но и 
коллеги. Его брак с супругой 
Татьяной недавно распался. 
Они познакомились в Сара-
тове, затем переехали в Мо-
скву, поженились, но детей 

завести не успели. Расстава-
ние с супругой переживал не 
просто сильно, а болезненно, 
пытался вернуть супругу, так 
как считал, что виноват в их 
разрыве. Но жена не прости-
ла его.

15 июня журналист опубли-
ковал стихи, посвященные 
Татьяне, в комментариях 
выделил имя супруги и по-
ставил черное сердечко. 
Следующая карточка была 
им опубликована 18 сентя-
бря — все с той же картин-
кой. 15 октября Развозжаев 
разместил свою последнюю 
черно-белую фотографию на 
черном фоне. И снова оставил 
черное сердце. 

В квартире, где произошла 
трагедия, Развозжаев нахо-
дился со своей знакомой, 
Кристиной. Скорее всего, 
именно эту девушку Никита 
упомянул в предсмертном по-
слании: «Крис, ты очень хоро-
шая. Ты еще будешь счастли-
ва. Не сомневаюсь. Прости, 
что все это время мыслями 
я был с женой».

Обидчик тележурналиста 
Александр Орлов — тот са-
мый, который ударил его в 
эфире в день ВДВ (за это он 
получил год исправительных 
работ), опубликовал на своей 
странице в соцсети статус: 
«Я все знаю. Мне очень жалко. 
Хороший был парень. Прино-
шу соболезнования родным 
и близким. Комментарии не 
даю». 

Никита Развозжаев работал 
на ГТРК «Саратов», переехал 
в Москву два года назад. Ме-
сяц назад получил награду 
в международном конкурсе 
МВД России «Щит и перо».

ПРАПОРЩИКА ДОВЕЛ ДО СМЕРТИ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Сотрудник 2-го оператив-
ного полка полиции ГУ МВД 
по Москве найден мертвым 
в квартире на улице Рожде-
ственская 28 октября. К тра-
гедии привел нерешенный 
квартирный вопрос.

Как стало известно «МК», 
42-летний прапорщик поли-
ции Владимир Костькин (он 
уроженец Мордовии) отрабо-
тал в органах внутренних дел 
20 лет (последняя должность 
— командир отделения). Все 
эти годы он проживал с се-
мьей в общежитии, а три года 
назад переехал в служебную 
квартиру в московский район 
Некрасовка. Костькину выде-
лили трехкомнатное жилье, 
куда он въехал с женой и дву-
мя дочерьми (сейчас им 7 и 18 

лет от роду). До этого в квар-
тире жил другой полицейский, 
который временно съехал и на 
тот момент возвращаться не 
собирался.

Костькин решил сделать 
в квартире качественный 
ремонт. Он почему-то был 
уверен, что эту квартиру ему 
дадут в соцнайм, а после он ее 
приватизирует (у семьи была 
временная регистрация). 
Семья вложила более 1 млн 
рублей, чтобы привести жи-
лище в порядок. На это ушли 
скопленные за несколько лет 
деньги (к сведению, зарпла-
та у прапорщика была 40–45 
тыс. рублей со всеми добав-
ками).

А не так давно на пороге 
появился прежний жилец и 
попросил Костькина съехать. 
Полицейскому пообещали вы-
дать другое служебное жи-
лье — по соседству, на этой же 
улице. Страж порядка просил 
возместить сумму, потрачен-
ную на ремонт, но ему было 
отказано. В семье начались 
скандалы, жена пригрозила 
расставанием. Утром в вос-
кресенье прапорщик послал 
СМС своему брату, где просил 
прощения, и уединился в ван-
ной. Тело обнаружила жена.

В полк, где трудился погиб-
ший, на этой неделе нагрянет 

проверка из МВД, а расследо-
вание дела, возможно, возь-
мет на контроль Следствен-
ный комитет.

— Не секрет, что многих 
в полку держат квартиры. 
А оформление квартиры в 
соцнайм — это своеобраз-
ный рычаг управления, — го-
ворят коллеги Костькина. — 
Можно заставлять работать 
сверхурочно, а сотрудник не 
будет жаловаться — его греет 
мысль о будущей собственной 
квартире. В последние годы 
квартиры в соцнайм оформ-
ляют нечасто.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Ведущий полицейского па-

блика в соцсетях «Омбудсмен 
полиции», майор полиции в 
отставке Владимир Ворон-
цов: 

— В настоящее время в си-
стеме повсеместно наруша-
ются трудовые права рядо-
вых сотрудников. Сотрудники 
стоят в очереди на получение 
ЕСВ (единых социальных вы-
плат) на жилье десятилетия-
ми, как прапорщик Костькин, 
и очередь эта не двигается. 
Постоянные переработки, от-
сутствие достойной оплаты, 
давление руководства — как 
следствие, стресс и конфлик-
ты в семье. 

telegram:@mk_srochno

Удар от десантника журналист 
(справа) пережил. В отличие 
от удара судьбы.     
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В понедельник Москва простилась с Николаем Караченцовым. И 
хотя целых тринадцать лет он был вне профессии, сегодня можно не 
сомневаться — он оставался Артистом, любимцем публики и очень 
важной персоной. Статус его подтверждает и тот факт, что в день 
похорон в дневных новостях канала «Россия» сюжет о прощании в 
«Ленкоме» шел новостью №1, и лишь за №2 — трудовые будни пре-
зидента страны. Это дорогого стоит. А может, так и должно быть.

Читайте 7-ю стр.

ВДОВА НИКОЛАЯ 
КАРАЧЕНЦОВА:
«ОН ПРОСИЛ ВСЕХ 
НЕ ПЛАКАТЬ»

Как Москва проводила  
в последний путь любимого 

артиста
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ЗЛОБА ДНЯ

ТАК ЛИ СТРАШЕН 
«САМАРКАНД»?
Способность новой 
системы РЭБ «откатить 
НАТО в каменный век» — 
преувеличение. Но навредить 
самолетам радиоразведки  
и беспилотникам может
Короткого сообщения одной строкой 
оказалось достаточно, чтобы вызвать 
взрыв истерии у США и их союзников 
по НАТО. Речь идет о тендере на пор‑
тале госзакупок на монтаж новейших 
комплексов радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) «Самарканд». За 61 миллион 
рублей предлагается установить и 
подключить 16 «Самаркандов» в 13 во‑
енных частях, в том числе и на особых 
направлениях: в Калининграде и в 
Белоруссии. «МК» выяснил, чем опасен 
новый комплекс для НАТО.

Едва сообщение о новых системах «Са-
марканд» дошло до зарубежных коллег, как на 
передовицы иностранных СМИ рванули статьи 
с кричащими заголовками: «Русский «Самар-
канд» готовится к бою у самых границ Европы». 
В них — отсыл на доселе неизвестное «убер-
оружие» России, которое уже размещено где-то 
под Калининградом и в Белоруссии. При этом 
коллеги-информационщики «не заметили», 
что в тендере говорится о 16 комплексах РЭБ, 
которые ждут монтажа еще в 11 воинских частях 
других российских субъектов: в Архангельской, 
Московской, Мурманской, Нижегородской об-
ластях, в Краснодарском и Приморском крае 
и Еврейской автономии. «Мимо ушей» коллеги 
пропустили и то, что «Самарканд» заступил на 
российский север еще в прошлом году. Значит, 
содрогнуться их заставило именно сообщение 
о «Самаркандах» в Калининградской области 
и в Белоруссии? Но что же такого страшного в 
этом комплексе?

По мнению экспертов, для альянса одна 

только аббревиатура РЭБ уже сама по себе ве-
сомая страшилка. Если в двух словах, РЭБ — это 
противодействие системам разведки, радио-
локации и навигации. И эти особые комплексы 
и системы в качестве основного инструмента 
используют радиосигнал. 

— Скорее всего, «Самарканд» — это на-
земный комплекс, цель которого ставить ак-
тивные помехи против средств воздушного 
нападения, — поясняет «МК» военный эксперт в 
области вооружений Алексей Леонков. — Такой 
ход не позволит вероятному противнику ис-
пользовать высокоточное оружие, в том числе 
крылатые ракеты с ядерной «начинкой».

Кроме этого эксперт «наделяет» «Самар-
канд» возможностью радиоэлектронной маски-
ровки — наша радиолокационная станция фор-
мирует ложный сигнал и «бросает» супостату. 
Такой РЭБ-вброс лучше любой маскировочной 
сети скроет наш комплекс.

Но какими «финальными» характеристи-
ками обладает комплекс «Самарканд», сказать 
сегодня трудно.

— Максимум, что мы сможем когда-либо 
узнать, — это одну-две характеристики, — по-
ясняет Леонков. — Тема РЭБ — всегда закрытая 
тема. И понятно почему: именно она в паре с вы-
сокоточным оружием сегодня является важным 
элементом нашей национальной обороны.

Однако ряд других экспертов успели раз-
глядеть в «Самарканде» оружие стратегическо-
го значения. «Их стезя — крупные соединения 
типа бригады или дивизии. А в перспективе 
и того больше — армейского или окружного 
звена», — поясняют эксперты «МК».

Наверное, поэтому в Рунете и барражи-
руют шапкозакидательские фразы, лейтмо-
тив которых — «Самарканд» ввергнет НАТО в 
каменный век».

— Разочарую некоторых, но комплекс 
радиоэлектронной борьбы «Самарканд» вряд 
ли кого-то откатит в эпоху палок и камней. Ведь 
всегда есть контрборьба, — говорит Алексей 
Леонков. — Комплексы РЭБ, даже самые се-
кретные или очень распиаренные, не могут 
работать на всех частотах. Особое экраниро-
вание, смена частот — и вы исключаете дей-
ствие РЭБ.

Впрочем, эксперт не отрицает, что «Са-
марканда» вполне может хватить, чтобы дроны 
и самолеты разведки поумерили пыл в жела-
нии преуспеть в порче приграничного «воз-
духа» своими разведывательными набегами. 
Ибо — чревато.

Максим КИСЛЯКОВ.

Долгожданный концепт 
скоростного вертолета годен  
и для войны, и для мира
В Сети «гремит» новый концепт россий‑
ского боевого вертолета. Авторитетное 
издание Defence Blog уже опубликовало 
снимок вертолетного концепта. Следом 
нидерландский журнал Scramble рас‑
крыл одну из сенсационных подробно‑
стей — российский вертолет будущего 
сможет разгоняться до 700 км в час. 
Однако некоторые эксперты поспешили 
охладить этот пыл, назвав новинку все‑
го лишь творческим ремейком родом 
из 80‑х. «МК» попытался разобраться: 
новый вертолет — это завтрашний день 
российской авиации или «пропахший 
нафталином» советский концепт?

Слухи о новом скоростном вертолете начали 
бродить в информационном пространстве едва ли 
не с 2014 года. Они обрели очертания официаль-
ной информации в ноябре 2017 года. Тогда ген-
директор концерна «Вертолеты России» Андрей 
Богинский рассказал, что в 2018-м российскому 
Минобороны представят концепцию русского 
скоростного винтокрыла. Над заданием будут 
трудиться два конструкторских бюро, силовое 
ведомство выберет лучшего. И действительно, 
в феврале 2018-го тогда еще замминистра обо-
роны, а ныне вице-премьер Юрий Борисов заявил, 
что российское военное ведомство уже в этом 
году ждет вертолет, который будет развивать 
скорость больше 400 км в час. «Такой вертолет 
российские промышленники готовы создать за 
срок не менее 5–7 лет», — говорил Борисов.

Также было заявлено, что скоростной вер-
толет обрядят не только в погоны. Заказчикам 
будет доступна и гражданская версия. В том 
числе и для пассажирских перевозок.

Иных подробностей про скоростной рос-
сийский винтокрыл известно не было. И вот 
иностранные СМИ взорвала сенсация. По Сети 
мгновенно разлетелись фотоснимки концепта 
российского скоростного боевого вертолета. 
Как можно разглядеть на изображении, проектом 
занимается авторитетнейшее КБ «Камов». Имя 
модели пока неизвестно.

На фотоснимке несложно разглядеть клю-
чевые особенности машины. Первое, что бро-
сается в глаза, — новинка обладает соосной 
схемой расположения несущих винтов. Такой 
же, как на предшественниках типа Ка-52 «Ал-
лигатор». Одно огромное тактико-техническое 
«но» — неимоверная скорость образца: заяв-
лено о сверхрекордных для любого вертолета 
700 км в час.

— Чтобы достичь таких высоких скоростных 
характеристик, очевидно, что вертолет едва ли 
не весь будет из композитных материалов, — 
предполагает военный эксперт Константин Ру-
жий. — Еще можно разглядеть очень хорошо 
развитые крылья. Приплюсуйте сюда новые 
винты и новый двигатель — и получим вертолет-
«спидвей».

Еще одна деталь, которая роднит новый 
вертолетный концепт с ударным вертолетом 
Ка-52, — это кабина. Сообщается, что пилоты 
будут сидеть так же, как в «Аллигаторе».

— Эта схема отлично себя зарекомендова-
ла в той же Сирии, — продолжает Константин 
Ружий. — Пилот и оператор систем вооружений 
сидят рядом и ощущают прямую «локтевую» 
связь. Это очень удобно: в критический момент 
можно перехватить управление машиной.

Ружий также отмечает, что на фото про-
тотипа угадывается очень массивная силовая 
установка, вероятно, с двумя турбинами.

Однако другие эксперты не спешат запи-
сывать новинку в «прорывы будущего».

— Когда я в первый раз увидел эти фото с 
новым русским вертолетом, меня будто дежавю 
посетило, — отмечает специалист в области 
авиастроения, пожелавший остаться неизвест-
ным. — Похожие концепты были едва ли не в каж-
дом специализированном журнале. Даже для 
юных моделистов делали бумажные «раскрои» 
в журналах типа «Моделист-конструктор».

Но плохо ли это? Ведь тогда Союз был на 
пике военно-технической мысли. Вспомним хотя 
бы реальный проект ядерного космического 
двигателя, позволяющий летать чуть ли не на 
Марс. Потому расчехлить ватманы со старыми 
проектами, превратив их в новый концепт, не 
так уж и плохо. Главное, чтобы он, как говорят 
конструкторы, «задышал» и воплотился в ме-
талле или композите.

Денис КАРПЕНЮК.

За пост президента Грузии 
будут бороться советский  
и французский дипломаты
В Грузии пройдет второй тур прези‑
дентских выборов. По итогам первого 
ни один из кандидатов не набрал более 
50% голосов. Результаты состоявшего‑
ся 28 октября голосования должны стать 
тревожным звоночком для правящей 
партии «Грузинская мечта»: поддержан‑
ный ею кандидат Саломе Зурабишвили 
опережает кандидата от «Нацдвиже‑
ния» (партии сторонников Саакашвили) 
менее чем на один процент. Над Грузи‑
ей нависла реальная угроза реванша 
«мишистов».

38,63% — у Зурабишвили, 37,74% — у кума 
Саакашвили Григола Вашадзе. Разница — 0,89%. 
Таковы неутешительные для «Грузинской меч-
ты» итоги первого тура. ЦИК Грузии объявил их 
утром в понедельник по результатам подсчета 
почти 100% голосов. Разумеется, эти данные 
будут еще уточняться, но вряд ли существенно 
изменятся. На третьем месте кандидат от «Ев-
ропейской Грузии» Давид Бакрадзе — 10,97%. 
«Европейская Грузия» — это тоже «Нацдвижение», 

только в профиль. Собрано из отколовшихся от 
основной партии ближайших соратников Саакаш-
вили. Сам этот «раскол» был, вероятно, только 
тактическим маневром. Бакрадзе уже заявил 
о поддержке Вашадзе во втором туре. Таким 
образом, последний имеет все шансы занять 
президентское кресло.

Самое неприятное, что во имя успеха Зу-
рабишвили рискнул своим авторитетом лидер 
«Грузинской мечты» — миллиардер Бидзина 
Иванишвили. Накануне голосования он призвал 
грузин поддержать француженку (Зурабишвили 
родилась в Париже в семье политэмигрантов из 
Грузии). И что бы там ни говорили, все же итоги 
первого тура — это очень неприятный сюрприз 
для партии власти. По сути, это провал. Это на-
глядная демонстрация падения не только по-
пулярности «Грузинской мечты», но и авторитета 
ее лидера — олигарха Иванишвили.

Главная причина, как обычно, — головокруже-
ние от успехов. Превратив своих оппонентов прак-
тически в маргинальную силу, «Грузинская мечта» 
расслабилась и уступила западным «партнерам», 
настоятельно рекомендовавшим не добивать 
«мишистов». Не зря ведь мудрые народные сказки 
предупреждают: если дракона не убить, а только 
отрубить ему одну из голов, то на ее месте выра-
стут две новые. Так и случилось. Дракон не был 
добит, справедливость не была восстановлена до 

конца. Некоторые функционеры прежнего режима 
были осуждены, но большинство, в том числе и 
сам Саакашвили, покинули Грузию. Новое прави-
тельство не сумело в полном объеме компенси-
ровать материальные потери пострадавшим от 
«мишистов». Объемы конфискованных активов 
были таковы, что полный их возврат поставил бы 
государство на грань банкротства.

«Грузинская мечта» не смогла оправдать 
ожиданий избирателей, которые рассчитывали на 
скорое и радикальное повышение уровня жизни. 
Восстановление экономики после разрушений, 
произведенных командой Саакашвили, требуют 
многих лет усиленной «терапии». А всем хочется 
жить хорошо уже сегодня.

К разочарованию политикой «Грузинской 
мечты» добавился неудачный выбор ею канди-
дата. Поддержка Зурабишвили — это, конечно, 
недвусмысленный посыл Западу, сигнал, что 
«евро-атлантический» вектор для нынешних вла-
стей Грузии остается приоритетным. Зурабишви-
ли не прозападный, а просто западный политик: 
парижанка, французский дипломат, экс-посол 
Франции в Грузии. От гражданства Франции она 
отказалась всего лишь за два месяца до прези-
дентских выборов. Женщина–президент — это 
очень хорошо и «политкорректно» сегодня в гла-
зах Запада. Кроме того, Иванишвили связывают с 
Францией особые отношения: он там долго жил, 
имел собственность и французское гражданство, 
от которого впоследствии отказался ради воз-
вращения гражданства Грузии.

На этом, собственно, достоинства Зура-
бишвили заканчиваются. Ее никак нельзя на-
звать «пророссийским» политиком: именно 

Зурабишвили на посту министра иностранных 
дел Грузии инициировала процесс вывода из 
страны российских баз. Так что трудно объяснить 
грузинскому избирателю, чем взгляды Зурабиш-
вили на внешнюю политику отличаются от взгля-
дов кандидата Саакашвили: при ней улучшение 
отношений с РФ вряд ли наступит.

Если при выборе кандидата «целевой ау-
диторией» «Грузинской мечты» был Запад, то у 
«Нацдвижения» — Россия. Точнее, грузинская 
диаспора в РФ. Григол Вашадзе не только яркий 
представитель этой диаспоры в прошлом. Его 
фигура — это и сегодня воплощение «грузинской 
мечты», не той, которая у Иванишвили, а настоя-
щей мечты прозападной «элиты» Грузии: жить 
за счет России и при этом считать себя частью 
Запада и действовать в его интересах. Вашад-
зе и его супруга, балерина Нина Ананиашвили, 
всем обязаны СССР и России. Он — успешный 
советский и российский дипломат, она — артист-
ка, сделавшая прекрасную карьеру в Большом 
театре. Утверждают, что винный бизнес этой 
пары и сегодня связан с РФ. Ананиашвили яв-
ляется кумой Саакашвили, крестной матерью 
его сына. То есть Вашадзе, можно сказать, член 
семьи экс-президента. Его лоббируют те же силы 
в РФ, которые в свое время продвигали самого 
Саакашвили, уверяя Москву, что это «хороший 
парень». Его поддерживают «российские гру-
зины», те самые, которые в ночь на 8 августа 
2008 года в московских ресторанах поднимали 
тосты за победу Грузии. Если Вашадзе будет из-
бран, шансы «мишистов» на второе пришествие 
во власть существенно возрастут.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

МЕДВЕДЕВ 
НАПУГАЛ 
НЕФТЯНИКОВ
Бензиновый рынок будут 
регулировать угрозами
У Дмитрия Медведева сдали нервы: 
в понедельник он поставил ультиматум 
нефтяникам, потребовав сохранить сло‑
жившийся на внутреннем рынке уровень 
цен на бензин. В противном случае, по 
словам премьера, ему придется принять 
решение о заградительных пошлинах 
не только на нефтепродукты, но и на 
нефть. Подобное право у правительства 
появилось после первой волны бензино‑
вого кризиса, нахлынувшей минувшей 
весной. Но тогда чиновники надеялись, 
что прибегать к нему не придется.

Вообще-то на совещании у премьера должны 
были обсуждаться планы по развитию железных 
дорог. Специально для этого Дмитрий Медведев 
приехал на станцию Бекасово-Сортировочная, 
которая является крупнейшим узлом Москов-
ского региона. Ежесуточно здесь формируется и 

отправляется почти 150 поездов на 30 направле-
ний. Премьер из диспетчерской посмотрел, как 
происходит роспуск вагонов, и пояснил, что в 
общих чертах принципы работы депо ему неплохо 
знакомы: в студенческие годы он работал в строй-
отряде на станции Московская-Сортировочная 
Октябрьской ж/д. Правда, сейчас большинство 
операций осуществляется в автоматическом 
режиме. А объем грузопотока существенно пре-
вышает советские показатели. 

Руководство РЖД показало Медведеву 
новый поезд, который в перспективе заменит 
стандартные электрички — он сможет развивать 
скорость до 120 км/ч и будет более комфортным 
для пассажиров. В частности, дачники, не нанося 
повреждений друг другу, смогут провозить в нем 
сумки-тележки и велосипеды и не задыхаться от 
духоты — все вагоны оборудованы кондиционе-
рами. «Надо только учитывать климатические 
особенности регионов, — посоветовал Мед-
ведев. — Одно дело в Москве кататься, другое 
дело — на Кубани, а третье дело, например, в 
Сибири где-нибудь, температуры-то разные». 
По словам железнодорожников, помимо замены 

пригородных поездов сейчас предметно рассма-
тривается возможность внедрения беспилотного 
железнодорожного транспорта. Соответствую-
щие подготовительные работы уже ведутся на 
Московском центральном кольце (МЦК), а на 
станции Лужская под Питером без машинистов 
работают три локомотива. 

В целом инвестпрограмма железнодорож-
ников до 2025 года оценивается в 10 трлн руб. 
«Деньги огромные, но и задачи весьма масштаб-
ные», — подчеркнул Медведев. Львиную долю 
этой суммы поглотят новые инфраструктурные 
проекты — модернизация БАМа и Транссиба, 
прокладка путей в направлении портов северо-
запада, Черного и Азовского морей, а также 
строительство высокоскоростных магистралей. 
Кроме того, принято решение возродить маршрут, 
который в сталинские времена был известен как 
Великий северный железнодорожный путь. Новая 
ветка протяженностью почти 700 км к 2023 году 
должна связать богатый газом и нефтью Ямал с 
транспортной инфраструктурой страны. «Понят-
но, что ценовое давление, которое испытывает 
компания, постоянно растет, надо думать, как 

c 1-й стр.
Интересно, что сербовцев не на-
казывают ни за нападение на Алек-
сея Навального, ни за избиение 
полицейских. Как правило, если 

их и задерживают, то отпускают без составления 
протоколов. А в тех редких случаях, когда их все 
же привлекают к ответственности, наказание 
стараются смягчить. Так, например, было после 
срыва показа фильма «Полет пули» на Артдок-
фесте. Игоря Бекетова из СЕРБа сначала при-
говорили к 15 суткам административки, а потом, 
скорее по звонку «сверху», нежели из гуманизма, 
срок сократили до пяти суток.

По легенде, члены движения боролись про-
тив Майдана на Украине и бежали в Россию от 
преследований СБУ. На самом же деле СБУ лишь 
пару раз задерживала будущих сербовцев, но 
всегда отпускала восвояси. А коллеги по «Анти-
майдану» не скрывают, что считают их мутными 

персонажами и провокаторами. 
«На Украине они ничего толком не делали, 

а теперь позорят нас в Москве» — так отзыва-
ются о бывших якобы соратниках в движении 
«Антимайдан». 

Все, кто соприкасался с СЕРБ, в том числе 
и бывшие члены движения, говорят, что органи-
зацию курируют в правоохранительных органах. 
Но делают это как-то не очень качественно. 
Например, как я уже писала, лидеру движения 
Игорю Бекетову, который взял себе псевдоним 
Гоша Тарасевич, свойственна неадекватная 
ситуации ненависть к Борису Немцову. На своих 
страницах в соцсетях он постоянно размещает 
статьи, «разоблачающие» погибшего политика, 
вспоминает ему прошлые «грехи», цитирует 
анекдоты про Немцова, срывает с товарищами 
мемориальные таблички с его дома и даже во-
рует цветы. Хорошо хоть не с кладбища, хотя как 

знать… Создается впечатление, что Немцова 
после гибели просто забыли вычеркнуть из 
списков активных «врагов народа», который 
начальство выдало Тарасевичу. А без отмаш-
ки сверху он ничего не делает, и смерть — не 
повод прекратить травлю. При этом уровню 
дискуссии с оппонентами, которую ведут ак-
тивисты СЕРБ, посочувствует любой гопник. С 
пеной у рта называя Навального «Овальный», 
а либералов «либерало», они не могут толком 
сформулировать ни одной претензии. 

Интересно, что профессия Тарасевича-
Бекетова — актер. В его фильмографии — роль 
лейтенанта НКВД в фильме «Белый тигр» или, 
например, беспокойного пациента в сериале 
«Интерны». Недавно Тарасевич снялся в сериале 
«Паук», о чем с гордостью сообщил на своей стра-
нице в соцсети после публикации очередного 
анекдота про Немцова. 

Но если на «Мосфильме» цену Тарасевичу 
знают и зовут его в массовку, причем в гриме и 
издалека, то в борьбе с оппозицией почему-то 
дают главные роли. 

Анастасия РОДИОНОВА.

СЕРБ НА СТРАЖЕ ФСБ
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снижать издержки, привлекать больше грузов 
и пассажиров», — сказал Медведев. 

Очевидно, на этих словах премьер вспомнил, 
что «ценовое давление» — это общая беда для 
транспортной отрасли, и большинство россиян 
сейчас беспокоят отнюдь не тарифы железнодо-
рожников, а стоимость бензина. Хотя повышение 
акцизов ожидается только с 1 января 2019 года, 
рынок лихорадит уже сейчас. Биржевые индек-
сы растут как на дрожжах (за сентябрь на 10%, 
с начала года — на 26%), независимые АЗС вы-
нуждены поднимать цены и терять клиентов, а 
на бензоколонках нефтяных компаний в ряде 
регионов наблюдаются перебои с поставками 
топлива, которое нефтяникам явно не хочется 
продавать по замороженным с 1 июня расценкам. 
Счетная палата на днях предупредила правитель-
ство, что дела плохи. А Госдума во избежание 
очередного бензинового кризиса попросила 
отказаться от повышения акцизов. Но Дмитрий 
Медведев решил действовать по-другому. «Я бы 
хотел, чтобы Министерство энергетики провело 
консультации с нашими нефтяными компаниями. 
Либо будет принят план работы о поддержании 
сложившегося уровня цен на нефтепродукты на 
внутреннем рынке, либо мне придется принять 
решение о вводе запретительных пошлин на 
нефть и нефтепродукты, чтобы ситуация на рынке 
была более стабильной», — заявил премьер. По 
факту это означает, что терять доходы от акцизов 
бюджет больше не собирается — все потери 
должны взять на себя нефтяники. Они могут 
быть добровольными (если компании согласятся 
увеличить объемы биржевых торгов и сохра-
нят цены на своих заправках) и вынужденными 
(если ДАМ примет решение о заградительных 
пошлинах). Такое право премьеру в начале лета 
согласился дать Владимир Путин. «Это не только 
стимул, это скорее угроза в адрес нефтяных 
компаний. Надеюсь, что ничего подобного не 
потребуется», — объяснял президент населе-
нию во время «Прямой линии». Но, как теперь 
выяснилось, ошибся. Угрозы потребовались, 
причем весьма скоро: никакие другие способы 
регулирования на российском бензиновом рынке, 
увы, не работают. 

Елена ЕГОРОВА.

Гоша Тарасевич. С такими «друзьями» 
ФСБ и врагов не надо.

На совещании 
по скоростным 
железным дорогам 
обсуждали все равно 
цены на бензин. 

РОССИЙСКИЙ ВИНТОКРЫЛ 
ВЗОРВАЛ ИНТЕРНЕТ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Имя, фамилия, 
возраст, про-

фессия, дата расстрела — 
листки с такими данными 
всем желающим раздавали 
волонтеры возле Соловец-
кого камня. 29 октября каж-
дый мог подойти к старей-
шему в стране мемориалу 
жертвам политических ре-
прессий в рамках акции 
«Возращение имен», прочи-
тать выданные имена и фа-
милии или вспомнить своих 
репрессированных близких. 
Столичные власти пытались 
перенести мероприятие на 
проспект Сахарова, ссыла-
ясь на «строительные рабо-
ты», но организаторам все 
же удалось отстоять тради-
ционное место проведения 
акции.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Рик Свенсон, фермер из штата Миннесота, 
США, проплыл 25 миль — около 41 километра — 

по реке, сидя в выращенной собственноручно гигантской 
тыкве. Это на данный момент рекордное по длине путешествие такого рода. Интересно, что 
изначально Свенсон, специалист по выращиванию супертыкв, брать в руки байдарочное вес-
ло вовсе не планировал. Все дело в том, что вырастить рекордный по весу экземпляр — сей-
час это примерно 650 килограммов — в этом году не удалось, поэтому удивлять конкурентов 
и публику пришлось другим способом. 
— Когда я понял, что рекорд в этом году не побить, я выдолбил свою 500-килограммовую тык-
ву так, чтобы в ней можно было сидеть, и спустил ее на воду, — рассказывает Свенсон. — Из-
начально я планировал проплыть на ней 8 миль, но в последний момент увидел, что в штате 
Вашингтон на тыкве только что проплыли 15-мильную дистанцию. Так что пришлось мобили-
зоваться и побить свеженький рекорд.
Гигантские тыквы не только способ самовыражения в Америке, но и прибыльный бизнес. 
Цена семян с хорошей родословной и перспективами на рекорд достигает нескольких тысяч 
долларов, а все родословные линии «породистых» тыкв можно проследить на особых сайтах.

КАДР

ЧИНОВНИКИ

УТОЧНЕНИЕ

Сельчанам поСоветовалИ пИть И жаловатьСя папе РИмСкому

Работа над ошИбкамИ

Жители села Разбугорье 
Астраханской области 
обратились в управление 
по капстроительству с 
просьбой отремонти‑
ровать наконец дорогу, 
пригрозив жалобой выше‑
стоящему руководству. На 
письмо сельчан Управление 
по капитальному строитель-
ству Астраханской области 

отреагировало неожиданно.
Первым письмом организа-
ция предложила жаловать-
ся «хоть Папе Римскому», 
вторым же порекомендовала: 
«Лучше пейте. Как делают 
остальные в вашей деревне». 
«МК в Астрахани» получил 
официальный ответ ведом-
ства: там предсказуемо 
сослались на взлом рабо-

чей почты, к которой «есть 
доступ у всех действующих 
и бывших сотрудников». А 
что касается ремонта дорог, 
жалобы и предложения ор-
ганизация порекомендовала 
отправлять на почту «Астра-
ханьавтодора». Впрочем, в 
управлении рассказали, что 
ремонтные работы начнутся в 
2018–2019 годах.

В выпусках газеты «МК» №198 (27.782) за 13 сентября, №210 (27.794) за 27 сентября и 
№216 (27.800) за 4 октября 2018 года в выходных данных следует читать (дополнить): 
«Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке Федерального агентства 
по печати и массовым коммуникациям».

ФОТОФАКТ

ПОЛИТИКА

меРкель покИнет СвоЙ поСт
Канцлер ФРГ Ангела 
Меркель решила покинуть 
пост лидера Христианско‑
демократического союза, 
который она занимает 
с 2000 года. Меркель заяви-
ла, что не будет участвовать 
в новых выборах главы ХДС, 
которые должны пройти в 
начале декабря, но одновре-

менно она выразила желание 
остаться на посту бундескан-
цлера до 2021 года. Ранее 
Меркель заявляла, что будет 
занимать пост федерального 
канцлера только в том случае, 
если будет возглавлять пар-
тию. Между тем на прошед-
ших в федеральной земле 
Гессен выборах в региональ-

ный парламент ХДС хотя и 
лидировала, но потеряла 11% 
голосов по сравнению с про-
шлыми выборами. Результа-
ты проведенного в октябре 
опроса показали, что, если 
бы выборы в бундестаг 
Германии прошли сейчас, за 
блок ХДС/ХСС проголосовали 
бы 26% избирателей. 

Об этом сообщила Феде‑
ральная служба судебных 
приставов (ФССП). В их чис-
ле алиментщики, неплатель-
щики по штрафам и кредитам. 
Для сравнения, годом ранее 
количество их составляло 
1,6 млн человек. По данным 
ФССП, сейчас каждый третий 
должник ограничен в праве на 
выезд за пределы Россий-
ской Федерации. Причем 
порядка 1,3 млн невыездных 

россиян — те, кто задолжал 
по кредитам. Как поясняет 
руководитель аналитическо-
го департамента «ФинИст» 
Екатерина Туманова, за-
частую граждане берут заем 
не в одном банке, а сразу в 
нескольких. «Первое время 
заемщик справляется с пла-
тежами. Но если вдруг он, на-
пример, теряет работу, то тог-
да он уже не может отвечать 
по ранее взятым обязатель-

ствам. Затем следует эффект 
снежного кома — просрочка 
обрастает штрафами, пенями 
и так далее», — отмечает Ту-
манова. По мнению эксперта, 
из-за недостаточной финан-
совой грамотности населения 
«россияне не умеют распоря-
жаться средствами так, чтобы 
и выплаты по кредиту шли 
своим чередом, и алименты 
были уплачены, и на жизнь 
оставалось». 

должников различных категорий 
насчитывается в России на 1 сентября 
2018 года. 

2,8 млн 
ЦИФРА

СИЛОВИКИ

Глава мвд наГРадИл волонтеРов
Более 2 тысяч пропавших 
без вести, в том числе 700 
несовершеннолетних, по‑
могли найти сотрудникам 
полиции волонтерские 
поисковые отряды в этом 
году. Об этом в понедельник, 
29 октября, во время торже-
ственного вручения государ-
ственных и ведомственных 
наград представителям 
добровольческих объеди-
нений заявил глава МВД РФ 
Владимир Колокольцев.
По словам министра, сегодня 
добровольческое движение 

насчитывает порядка 15 тысяч 
человек. «Их содействие 
позволяет расширить район 
поиска, быстрее опросить 
местных жителей и спасти 
оказавшихся в беде», — 
сказал министр. Он также от-
метил и вклад добровольцев 
в обеспечение безопасности 
на дорогах: «Только с января 
по сентябрь в результате про-
верки полученной от граждан 
информации пресечено почти 
240 тысяч нарушений ПДД. 
В том числе задержано 23 
тысячи водителей с признака-

ми опьянения». Колокольцев 
также оценил взаимодей-
ствие с антинаркотическими 
движениями. По словам 
министра, «они помогают 
выявлять места сбыта нарко-
тиков и лиц, причастных к их 
незаконному обороту». 
Во время церемонии были на-
граждены 16 добровольцев со 
всей страны. Среди них пред-
ставители таких организаций, 
как «Поиск пропавших детей», 
«Лиза Алерт», «Дорога для 
трезвых», «Здоровая инициа-
тива», «Долг и честь» и т.д. 

ZOO

Неудачно закончилась 
попытка лисы проникнуть 
во двор частного дома в 
Борнмуте (Великобрита‑
ния). Утром хозяева дома 
проснулись от воплей и увиде-
ли лису, чьи передние лапки 
застряли в их заборе. По всей 
вероятности, зверушка хотела 
проникнуть в сад, но не рас-
считала свои силы. Англичане 
тотчас вызвали пожарных и 
ветеринара, которые совмест-
ными усилиями освободили 

лисичку. После этого лиса 
резво удрала от спасителей, 
на основании чего можно 
было сделать вывод, что лапки 
ее не пострадали.

бРИтанСкИе пожаРные СпаСлИ заСтРявшую лИСу
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МОСКВИЧИ НАЧИНАЮТ 
ДРУЖИТЬ ТАЧКАМИ
В ответ на пробки и платные 
парковки родители возят 
детей в школу по очереди 
Сначала старшего в школу, потом млад-
шую в садик. Через три часа забираем 
младшую, ведем на танцы. Потом заби-
раем старшего, закидываем на танцы. 
Тут и вечер настал: всех собираем, 
везем домой (кстати, кто при таком рас-
кладе готовит ужин?). Французы назва-
ли такой стиль жизни родителей «мама-
такси», и при нынешней загрузке детей 
он почти неизбежен. Но некоторые уже 
додумались, что, если договориться с 
соседями о взаимопомощи, нагрузку 
можно сократить в два-три раза. 

Получается «колхоз» — более или менее 
стабильная группа родителей-соседей, у кото-
рых дети учатся в одной школе или ходят в одну 
и ту же секцию. Вместо того чтобы всем каждый 
день выезжать по одному и тому же маршруту 
поодиночке, сегодня родители Васи подвозят 
Машу и Мишу, а завтра родители Миши везут 
ту же дружную компанию на своей машине. По-
слезавтра очередь, понятно, родителей Маши. 
Это всё грубо и в первом приближении — но 
работает примерно так. 

— Мы уже год возим так детей из на-
шей же школы, — рассказывает жительница 
Покровского-Стрешнева Елена Кренцель. — 
Школа находится на Новослободской, так что 
мы можем забирать всех, кто живет по нашему 
маршруту. 

В «колхоз» Елены входят четыре семьи, из 
них два «постоянных члена», и две семьи при-
мыкают время от времени. «У двух других семей 
много своих детей, и когда все едут, другие 
в машину уже не влезают», — рассказывает 
Кренцель. Ключевой момент — договориться 
в мессенджере накануне вечером. Иногда по-
лучается создать расписание по дням недели, но 
то один заболеет, то другой — на этот учебный 
год пока это не получается...

«У нас и нескольких соседей были дети 
одного возраста, — рассказывает рестав-
ратор Петр Сейбиль, живущий недалеко от 
Внукова. — Их набралось 4–5 человек, они 
пошли в одну школу, хоть и в разные классы. 
А у нас очень активно работают горизонталь-
ные связи — есть куча чатов, групп поселка и 
так далее. В общем, образовалась компания 
из 4–5 детей». 

Благо в поселке часть родителей работает в 
Москве в офисе — им удобно закидывать детей в 
школу по утрам, а другая часть работает дома — 
и им удобно из школы забирать. Посмотрев на 
такую инициативу, рассказывает Сейбиль, ро-
дители других детей, которые ездили в другую 
школу, тоже организовали «колхоз». 

Кажется, раньше всего такой «мамшеринг» 
появился в спортивных школах и танцеваль-
ных студиях — потому что на соревнования 
и концерты надо ездить регулярно, а делать 
это сподручнее именно вместе. «Я вожу целую 
футбольную команду на матчи, — рассказывает 
жительница Отрадного Мария Лаврентьева. — 
Да, на метро. Уже года три!».

Организуются такие выезды также при 
помощи чата в мессенджере, рассказывает 

Мария: «У нас есть чат родителей, сделал его 
сам тренер. Сообщает нам, когда матч. Ко-
манд много, от 2004 года рождения до, условно, 
2010-го. Все играют в разное время, потому 
мы обычно договариваемся, ориентируясь на 
первую команду. В метро назначаем время у нас 
на ветке, ждем всех полчаса и едем».

Единственная ложка дегтя то, что не все 
родители одинаково полезны для общества. 
Есть такие, которые не ездят с командой годами, 
зато в чате очень активны. Прямо-таки требуют 
отчета: закончился ли матч, когда ждать деточку 
обратно, что да как прошло... 

— Для меня это способ поддержать ре-
бенка, ему приятно, что я почти на всех матчах 
бываю, — говорит Мария. — Но это и некий 
стресс, потому что те, кто не ездит с детьми, 
требуют отчета, и ты вроде как должен не по-
терять их ребенка.

Иногда «колхоз» доходит до той точки, когда 
нужно расти и масштабироваться — прямо как 
малому предприятию. Вот, скажем, Елена Крен-
цель подумывает об аренде автобуса. «Мечтаю, 
чтобы он стартовал от меня и собирал всех по 
дороге, — говорит Елена. — Тем более что вся 
наша компания в одну легковую машину не вме-
щается. Автобус снимет все эти проблемы. Но 
пока на 3–4 семьи получается дорого».

Интересно, что «мамшеринг» не сугубо 
российская технология. Родительские «колхо-
зы» с той же логистической целью действуют, 
например, в Израиле. 

— Если мы видим знакомых родителей 
одноклассников на кружках у детей, предла-
гаем им кооперироваться, — говорит Дмитрий 
Лауль, программист из города Модиин. — Есть 
родительские чаты для каждого класса, если 
на мероприятие нужна подвозка, спрашиваем 
там. Иногда пишем лично знакомым родителям. 
Как общий инструмент работает именно чат 
родителей класса. С днями рождения сами дети 
тоже кидают клич в своих группах: чьи родители 
могут меня подвезти, если это далеко.

Брать за такие взаимные услуги деньги в 
Израиле не принято, подчеркивает Дмитрий. 
Общая идея: не отказывать никому, если мо-
жешь подвезти, и тебе тоже не откажут. Закон 
разрешает брать деньги за бензин, подвозя 
по пути. Но штука в том, что денег в реаль-
ности никто не берет. Впрочем, и в Москве — 
пока дело не доходит до найма специальных 
автобусов — тоже.

Антон РАЗМАХНИН.

Бойня, которую устроил Владислав Росля-
ков в керченском политехническом колледже, — 
это кошмар для всего города. Ведь пострадали 
70 человек! У каждого есть родители, родствен-
ники, друзья, одноклассники, одногруппники 
— таким образом, число связанных с жертвами 
людей исчисляется тысячами. Это заметная 
часть города с населением в 150 000 человек. 
Достаточно сказать, что на похороны пришли 
более тридцати тысяч! 

Но кроме того, что произошедшее ста-
ло трагедией для керченцев, трагедия стала 
мощнейшей оплеухой для властей — как ре-
гиональных, так и федеральных. То, что восем-
надцатилетний паренек, не служивший в армии, 
не имеющий никакой военной подготовки, в 
одиночку сотворил такое, говорит о полнейшей 
недееспособности местных властей в сфере 
обеспечения общественной безопасности. 
Последовавшая проверка показала, что такая 
ситуация в 90% учебных заведений всего по-
луострова. А это уже пощечина федеральным 
властям — за четыре года было много криков, 
что «Крым наш», а по факту инфраструктуру 
республики к общефедеральным стандартам 
так и не привели. 

Данная трагедия в очередной раз показала 
народу России, да и всему миру, что скрывается 
за глянцевой картинкой, которую нам показывают 
по телевизору. 

Конечно, и федеральным, и региональным 
властям что-то нужно сделать, чтобы «спасти 
лицо». Но что?

Ну, догадайтесь с трех раз, в какой стороне 
они будут «искать врагов», которые «организо-
вали теракт»? Компас дать?

Ну конечно, кто же сомневался — обяза-
тельно в этой истории нужно найти «украинский 
след». 

Как и следовало ожидать, тут же пошли 
информационные вбросы. 

Этому способствовали недостаток инфор-
мации, огромное число жертв и общая паника. 
Никто не мог поверить, что преступник был один: 
«Как он мог такое сотворить? Молодой пацан, в 
армии не служил, у него нет никакой подготовки». 
«За ним кто-то стоял, его наставляли, снабдили 
тротилом». 

Однако очень скоро следствие вынуждено 
было признать, что «студент в одиночку изго-
товил взрывные устройства, одно из которых 
взорвалось. При подготовке к преступлению и 
при совершении преступления действовал он 
один, то есть был и организатором, и исполни-
телем преступления». 

Новость прошла по всем СМИ, однако чи-
новники и политики никак не могли успокоиться 
и продолжали искать «сообщников», «наставни-
ков», «подстрекателей» и т.д.

Тут же нашлись «данные» о том, что «керчен-
ский стрелок Росляков поддерживал Украину, 
оскорблял Новороссию». 

Некие «исследователи» обнаружили акка-
унты Владислава Рослякова в соцсетях, дан-
ные из которых были мастерски удалены, но 
удалось найти старые комментарии, в которых, 
подчеркну, якобы Владислав Росляков вроде как 
высказывал резко националистические взгля-
ды проукраинского толка: «Я помню, как в 2016 
году Росляков насмехался над ополченцами из 
Донбасса, он не скрывал, что поддерживает 
украинскую Нацгвардию. На этой почве с ним 
сцепились люди, — рассказывает один из участ-
ников паблика. — Росляков отвечал резко, грубо 
и был уверен в своей правоте».

По поводу «проукраинского следа» скажу: 
чепуха полнейшая! Особо подчеркну: это мое, 
Германа Пятова, личное мнение, базирующее-
ся на обширных знаниях, большом жизненном 
опыте и тщательном изучении всех доступных 
материалов об этой трагедии. 

Нет никаких доказательств того, что подоб-
ные взгляды (поддерживал Украину и оскорблял 
Новороссию) высказывал тот самый Владислав 
Росляков, который устроил бойню в колледже. 
Во-первых, подобная резкость высказываний 
абсолютно противоречит тому психологическому 
портрету, который по крупицам складывается из 
высказываний многочисленных знакомых, род-
ственников, одноклассников и однокурсников 
«керченского стрелка». Во-вторых, что более 
наглядно, — СМИ в погоне за сенсациями уже 
«обнаруживали» аккаунты целых трех Владис-
лавов Росляковых, которые, как выяснилось, 
никакого отношения к стрелку не имеют.

Кроме темы «проукраинского национа-
лизма» Владислава Рослякова всплывают не-
кие военные наставники керченского стрелка. 
Вектор их речей понятен, цитирую: «с кем-то 
познакомился в Сети, начал спрашивать про 
оружие и, возможно, из-за своего нездорового 
интереса попал к кому-то на заметку», «в Сети 
сидит куча сомнительных людей, могли взяться 
обрабатывать молодого парня».

Все это умозрительные предположения 
человека, ветерана чеченской войны, с которым 
Владислав Росляков общался несколько лет на 
тему оружия и где его достать. 

Конечно, если есть большое желание, то 
таких «нехороших парней из Сети» всегда можно 
«найти» — было бы желание. 

Как это делается — гадать не нужно: опыт у 
компетентных органов богатый еще со времен 
сталинских процессов над «врагами народа». 
Тогда старых большевиков с партийным стажем 
больше, чем возраст пытавших их энкавэдэшных 
следаков, заставляли признаваться, что они аген-
ты всех империалистических разведок: польской, 
германской, британской, японской и т.д. 

Сейчас, если поступит команда «сверху», 
наши доблестные органы найдут кого-то с су-
димостью из ветеранов локальных войн, с кем 
«керченский стрелок» играл в Сети в тактическую 
игру «окоп», прессанут как следует — и вот вам 
уже готовый «сообщник» «керченского стрел-
ка», а то и сразу «украинское неонацистское 
подполье».

Но можно было сделать еще проще: по-
обещать тем, кто признает себя сообщником 
«керченского стрелка», 10 миллионов рублей 
— и желающие выстроились бы в очередь. 
«Мудрая» экономическая политика довела на-
род в регионах до такого состояния нищеты, 
что, наверное, и за меньшую сумму нашлись 
бы желающие пойти на пожизненное. Пред-
ставьте себе отца семейства, на котором как 
удавка на шее висит ипотека, которую нечем 
отдавать: единственный в городе завод из-за 
кризиса закрыли, другой работы нет, трое детей, 
больная жена. Да мало ли тяжелых жизненных 
ситуаций: в регионах вполне благополучные 
родители отдают своих детей в детские дома 
по собственному желанию. В некоторых детских 
домах таких детей — больше половины. Что, 
для вас это новость? 

На самом деле в данной истории версии 
«украинского следа», «радикально исламско-
го следа», «оппозиционного следа» — чушь 
собачья! 

Любой экстремист, который решил прове-
сти подобную акцию устрашения, дал бы понять, 
кто это сделал и за что, озвучил бы какие-то тре-
бования. И зачем такие сложности со стрелком, 
когда можно просто взрывать СВУ — как видите, в 
Крыму несложно и сделать, и пронести. Могли бы 
взрывать хоть каждый день. Ни один террорист 
в здравом уме не станет связываться с таким 
форматом, как то, что произошло в керченском 
колледже. 

А что же все-таки произошло в колледже? И 
были ли у стрелка наставники? Да, наставники у 
стрелка были. Правда, не уверен, что получится 
привлечь их за соучастие. Не вызывает никаких 
сомнений, что Владислав Росляков в качестве 
сценария для своей акции использовал эстон-
ский фильм «Класс», снятый по мотивам акции 
с массовым убийством учеников школы «Ко-
лумбайн» (смотрите «Википедию»). Возможно, 
«керченский стрелок» смотрел и другие филь-
мы, снятые по этой американской трагедии. По 
словам матери, «за несколько дней до бойни 
студент смотрел на компьютере видео о стрельбе 
в различных школах». 

Конечно же, глупо обвинять во всем гло-
бализацию и «дурной американский пример». 
Причина трагедии в той плодородной психоло-
гической почве, на которую эти зерна упали. 

Главная причина, заставившая Владислава 
Рослякова идти убивать, — вся его несчастная 
жизнь от самого рождения. Он об этом прямо 
говорит ветерану чеченской войны, у которо-
го пытался выведать, как раздобыть оружие: 
«Жизнь у меня хреновая, даже говорить об этом 
не хочется». 

Именно сочетание беспросветности жизни, 
вечная отверженность обществом Влада Росля-
кова и влияние маргинальных молодежных суб-
культур составили формулу керченской бойни.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

МИФИЧЕСКИЕ НАСТАВНИКИ 
«КЕРЧЕНСКОГО СТРЕЛКА»

Корни трагедии ищут где угодно, лишь бы не замечать 
очевидного
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БРАЗИЛИЯ РЕЗКО 
СВЕРНУЛА НАПРАВО 
На президентских выборах 
победил «тропический 
Трамп»
Агрессивность в высказываниях и 
неполиткорректность не помешали, 
а кажется, только помогли кандидату 
от Либеральной социальной партии 
победить на президентских выбо-
рах. Тем самым Бразилия подтвер-
дила мировой тренд на политиков-
националистов. Учитывая важное 
положение этой страны в латиноаме-
риканском регионе, внимание экс-
пертов приковано к решениям Жаира 
Болсонару, которого нередко имену-
ют «тропическим Трампом».

«Его победу обеспечили несколько фак-
торов. Но главный из них — это абсолютное 
недовольство бразильцев современной по-
литической системой страны. Собственно, те 
же самые факторы, которые обеспечили победу 
Трампа в США, — комментирует «МК» профес-
сор кафедры теории и истории международных 
отношений СПбГУ Виктор ХЕЙФЕЦ. — Жаир 
Болсонару говорил то, что многие бразильцы 
про себя думали, но не готовы были сказать. 
Он резко выступал против элит, которые ассо-
циировались во многом с Партией трудящихся, 
но не только с ней. 

Болсонару потому и набрал столько голо-
сов, что в восприятии избирателей он выгля-
дел как новенький (хотя он им не является). И 
его партия, которая до этого имела 3–4 места 
в парламенте, получила несколько десятков 
кресел. 

При этом он обещал вещи, которые бра-
зильцам очень понравились: 1) железной рукой 
покончить с преступностью, которая действи-
тельно в Бразилии достаточно высокая; 2) по-
кончить с коррупцией. Ни то, ни другое, с моей 
точки зрения, быстро не выполнить. 

Даже многие из тех, по чьему адресу Жаир 
Болсонару проходился, — к примеру, расо-
вые или сексуальные меньшинства — за него 
голосовали. И объясняли это тем, что угроза, 
которая звучала из уст Болсонару в их адрес, 
далекая, а вот возможность быть ограбленным 
и убитым на улице — близкая. Поэтому в усло-
виях потенциальной и реальной угрозы многие 
готовы были за него голосовать. Как и бразиль-
ские женщины, хотя его высказывания в адрес 
женского пола не отличались особой вежли-
востью. Но и тут желание получить бóльшую 
безопасность играло важную роль. 

И наконец, он обещал изменить эконо-
мическую модель. Думаю, никто особо не 
вчитывался в предложения, но действующая 
экономическая модель привела к социально-
экономическому кризису. Может, и не сама 
модель, а ее реализация. Тем не менее Бра-
зилия продолжает переживать кризис, а это 
многим представителям среднего класса не 
понравилось. 

Что касается внешнеполитического курса, 
избранный президент сделал ряд заявлений, 
которые многих заставили беспокоиться. Кое-
какие из них были затем скорректированы. 
Скажем, он пообещал выйти из ООН. Но уже 
скорректировал заявление, сказав, что речь 
идет только о Комитете по правам человека. 
Болсонару обещал выйти из Парижского согла-
шения по климату. Но отказался от этой идеи, 
сообразив, что выход из этого соглашения 
нанесет удар по аграрному экспорту самой 
Бразилии. Они просто лишатся возможности 
сертификации ряда товаров». 

Резкие и даже радикальные заявления 
политика, о которых говорят многие эксперты, 
общедоступны, и Болсонару не открещивается 
от своих слов. В интервью газете Zero Hora он 
замечал, что экономически целесообразнее 
платить женщинам меньше, чем мужчинам, за 
одинаковую работу. Коллеге–депутату женско-
го пола Марии до Росарио он однажды заявил: 
«Вас я бы не изнасиловал, потому что вы того 
не стоите». Это произошло в 2003 году в ответ 
на то, что женщина назвала Болсонару «насиль-
ником». За это высказывание суд приговорил 
его к штрафу в $2,5 тыс. в пользу до Росарио. 
Болсонару жестко выступает в отношении прав 
сексуальных меньшинств, против однополых 
союзов, программы сексуального образования 
в школах и однажды приравнял усыновление 
детей однополыми парами к педофилии. «Я 
просто не могу представить, что, открывая 
дверь квартиры, сталкиваюсь с парой целую-
щихся в губы геев и это видит мой сын».

Многие эксперты проводят параллели 
между Дональдом Трампом и избранным пре-
зидентом Бразилии. Сам Жаир Болсонару от-
вечает на такие сравнения: «Трамп столкнулся 
с теми же нападками, с которыми сталкиваюсь 
и я, — что он гомофоб, фашист, расист, нацист; 
но люди верили в его платформу, и я болел 
за него». 

Илона ХАТАГОВА.

c 1-й стр.
Представление шло, в общем-то, 
вполне обычно, под радостные 
аплодисменты детей и их роди-
телей, пока на арене не появился 

дрессировщик с молодой львицей. Один из 
зрителей успел записать на видео это злос-
частное выступление. То, что артист с трудом 
управляется с хищницей, видно даже невоору-
женным глазом: животное нервничает, неохотно 
выполняет команды, хотя и держится рядом с 
дрессировщиком, на коротком поводке. 
В какой-то момент внимание хищницы при-
влекла маленькая зрительница, стоявшая пря-
мо у хлипкого ограждения. Всего секунда — 
и вот уже разъяренная львица оказывается у 
самого края арены и набрасывается на любо-
пытную малышку. К счастью, артисты сумели 
среагировать оперативно — им удалось ото-
гнать хищницу. Пострадавшую девочку с много-
численными рваными ранами лица немедленно 
доставили в Успенскую ЦРБ, где успешно про-
оперировали, а после перевели в Детскую 

краевую клиническую больницу Краснодара, 
где она и остается на данный момент. 

Следственный комитет России возбудил 
уголовное дело за «оказание услуги, не от-
вечающей требованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителей, предназначенной 
для детей до шести лет». Директора цирка, 
51-летнего Андрея Манучаряна, задержали. 
Доподлинно неизвестно и то, что стало при-
чиной этого страшного инцидента. Несмотря на 
то что, разумеется, большая часть вины лежит 
на дрессировщиках, не сумевших справиться 
с хищницей, и очевидцы, и эксперты сходятся 
во мнении о том, что виновата и мать малыш-
ки, подпустившая девочку слишком близко 
к арене. 

— Это был какой-то кошмар, — рассказы-
вает Светлана, — я сидела рядом с мамой этой 
девочки. У львицы были абсолютно бешеные 
глаза. В какой-то момент мне показалось, что 
она двигалась на меня и на моего ребенка. 
Я протянула руку, чтобы ухватить девочку, но 

не успела, не смогла. Она настолько быстро 
подбежала, настолько быстро вцепилась, что 
просто не было шансов.

— Малышка сидела на руках у мамы и 
начала засыпать, — рассказывает еще одна 
очевидица, Татьяна. — Женщина подняла ее и 
хотела снять курточку, поставила ребенка на 
барьер манежа, и львица на это среагировала. 
Протянула лапу под сетку, вцепилась ребенку 
в голову... Дрессировщики тут же подбежали, 
начали бить львицу палками. Девочку она от-
пустила довольно быстро. 

В подобных инцидентах довольно часто 
бывают виноваты сами родители. Об этом «МК» 
рассказала Ирина, гимнастка одного из разъ-
ездных цирков. 

— Сейчас, конечно, все камни полетят в 
дрессировщика, и это заслуженно. Но перед 
представлением даже в самом захудалом цирке 
всегда звучит объявление: «Не ходите по рядам 
во время выступления. Не подходите близко к 
манежу. Не ставьте детей на барьеры». А многие 
родители пренебрегают банальными правила-
ми безопасности, считают, что с их ребенком 
точно ничего не случится, зато так ему будет 
интереснее. Вот и происходят такие ужасы.

 С тем, что ответственность лежит и на 
родителях, согласен известный российский 
дрессировщик Михаил Багдасаров. Но, по его 
мнению, проблема прежде всего в артистах-
дилетантах, которые не умеют грамотно рабо-
тать с животными и подвергают опасности не 
только себя, но и зрителей. 

— Это не лев, это маленький львенок, 
львичка, — говорит дрессировщик. — Он еще 
и на поводке, и решетка стоит, и два человека 
с ним! Вы представляете, дурь какая! Таких 
уродов набирают, покупают львенка, поку-
пают тигренка и начинают колесить с ним по 
стране, пытаться заработать, цирк объявляют! 
И тот виноват, и мама, конечно, виновата. Ее 
тоже следовало бы крепко наказать, чтоб она 
впредь лучше следила за ребенком. Ведь на 
то и барьер есть, чтоб ограждать зрителей 
от таких вот инцидентов. А этот тип явно не 
умеет обращаться с животными — выучил 
пару трюков и думает, что он уже профессио-
нал! Видно, что животное пугается, оно нерв-
ное, агрессивное. К выступлению на публике 
его нужно приучать постепенно, чтоб оно не 
боялось аплодисментов, выкриков. То, что 
вместе с ним в манеже находится еще один 
человек, — тоже верх непрофессионализма. 
Поверьте моему опыту, так не делается никог-
да. Чтобы искоренить подобное дилетантство, 
дрессировщики должны сдавать обязательные 
экзамены, как во Франции, к примеру. Но, к 
сожалению, у нас такая система не предусмо-
трена, и дрессировщиком может назвать себя 
любой проходимец.

Наталия БЕЛОВА.
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Данные ресурса FlightRadar24 по-
казывают, что первые признаки 
того, что с самолетом не все в по-
рядке, проявились минуты через 

две после взлета, когда «Боинг» набрал высоту 
610 метров. Затем лайнер снизился на 150 метров 
и повернул влево, прежде чем стал вновь под-
ниматься до высоты примерно 1,5 км, на которой 
он оставался большую часть оставшегося полета. 
Самолет начал набирать скорость, а потом про-
пал с радаров. По данным СМИ, пилот запраши-
вал разрешение на возвращение в аэропорт 
Джакарты.

На борту находилось 189 пассажиров и чле-
нов экипажа. Среди пассажиров было несколько 
детей и по меньшей мере 20 чиновников мини-
стерства финансов Индонезии, возвращавшихся 
из столицы после выходных. По предварительной 
информации, на борту самолета граждан России 
не было. Гибель всех находившихся в лайнере лю-
дей делает это воздушное происшествие одним 
из самых трагических в истории авиации Индоне-
зии после катастрофы самолета A300 компании 
Garuda Indonesia, разбившегося в городе Медан 
в 1997 году (тогда погибло 214 человек).

По информации Би-би-си, самолет Boeing-
737 MAX-8, выполнявший рейс Джакарта — Пан-
калпинанг, был произведен в 2016 году. А ком-
пания Lion Air, по данным ресурса Flightradar24, 
начала использовать это воздушное судно со-
всем недавно — в августе этого года. В авиаком-
пании сообщили, что пилот, гражданин Индии 
Бхавье Сунеджа, и второй пилот разбившегося 
лайнера, Харвино, имели на двоих летный опыт, 
насчитывающий 11 тысяч часов.

О том, что могло произойти на борту и воз-
можно ли было посадить самолет на воду, «МК» 
поговорил с пилотом Владимиром Сальниковым, 
который в качестве командира налетал безава-
рийно на Ил-96-300 более 20 тысяч часов. 

— Самолет пропал с радаров через 13 ми-
нут после взлета. За это время он должен был 
набрать высоту порядка 5–6 тысяч метров. Но, 
согласно официальным сообщениям, поднялся 
всего на 1600 метров. Это крайне мало, значит, 
двигатели не выдавали необходимую тягу. Пер-
вая из возможных причин — это отказ одного 
из двигателей. Вторая — это некондиционное 
топливо. Двигатель работал, но не выдавал 
нужной тяги. Произошел помпаж (нарушение 
правильного течения воздушного потока через 
турбину турбореактивного двигателя; проявля-
ется сильной вибрацией, хлопками, появлением 
дыма и падением тяги. — Авт.). Помпаж может 
еще произойти, если они на взлете «поймали» 
в оба двигателя по птице. Это могли быть или 
крупные чайки, или пеликаны... Кажется странным 
другое: если у них это происходило, то почему 
они за 13 минут не передали никакой инфор-
мации диспетчеру. Всего-навсего нужно было 
не продолжать полет, а тут же развернуться и 
произвести заход на посадку. 

— По сообщению главы авиакомпании 
Lion Air, накануне, когда самолет прилетел из 
Денпасара, у него были обнаружены техниче-
ские проблемы. Перед вылетом в следующий 
рейс они были устранены.

— Это как раз может быть связано с работой 
двигателя. По идее, самолет на одном двигателе 
должен лететь и даже набирать высоту. Скоро-
подъемность будет меньшая, но он все-таки 
должен набирать высоту. И во всяком случае не 
1600 метров, а где-то 2500. 

— Экипаж мог посадить самолет на 
воду?

— На тренажерах мы эти действия отраба-
тываем. Но в реальности все сложнее, вода — 
несжимаемая. За последние 70 лет было только 
два удачных случая, когда самолет приводнился 
и все остались целы. Первый — когда 21 августа 

1963 года пилоты смогли посадить Ту-124 на Неву. 
После взлета экипаж обнаружил, что переднюю 
опору шасси заклинило в полуубранном поло-
жении. Они вырабатывали топливо. Над самым 
центром Ленинграда у самолета заглохла сначала 
одна, а потом и вторая турбина. Летчикам ничего 
не оставалось, как попытаться посадить самолет 
на воду. Приводнились удачно. Никто из 45 пасса-
жиров и 7 членов экипажа не пострадал. Второй 
случай произошел 15 января 2009 года. Самолет 
Airbus A320-214 после взлета столкнулся со стаей 
канадских казарок и у него отказали оба двигателя. 
Экипаж смог посадить самолет на реку Гудзон в 
Нью-Йорке. Все находившиеся на его борту 155 
человек выжили. Все остальные попытки посадить 
самолет на воду закончились катастрофой. 

— По некоторым данным, на предыду-
щем полете система выдавала пилотам сиг-
нал «air speed unreliable» — «неправильные 
показания скорости». 

— Приборы — указатели скорости есть и у 
командира, и у второго пилота. Есть еще и ре-
зервные указатели скорости. Все они должны 
показывать одну и ту же скорость. Если есть рас-
хождение, надо проверять все приемники полного 
давления, приемники статического давления. 
Тем более что сейчас все это происходит через 

компьютеры. И надо выяснять, какой из этих при-
боров выдает неправильную информацию. Лет-
чики этому обучены. Они знают, как действовать, 
если в полете выскакивает такая информация. 

— Экипаж мог допустить ошибку?
— Могли исключить из контроля полета ис-

правный прибор, а обращать внимание, ориенти-
роваться на неисправный прибор. В этом случае 
могли потерять скорость и свалиться в штопор. 
Но на современных самолетах есть дополнитель-
ные средства, которые подсказывают летчику, 
что он может выйти на критические углы атаки 
и свалиться в штопор. Я не думаю, что ситуация 
развивалась подобным образом. 

— Версию теракта не стоит сбрасывать 
со счетов?

— Мог быть и теракт. Но в этом случае у эки-
пажа не остается времени, чтобы как-то сигнали-
зировать, сообщить об аварийной обстановке на 
борту. А тут экипаж успел запросить возвращение 
в аэропорт вылета. Для приоритетного захода на 
посадку есть специальные условные сигналы. Но 
они все-таки успели довольно далеко улететь от 
аэропорта. На мой взгляд, решение о возврате 
нужно было принимать раньше...  

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПОПУТЧИК,  
ВЫ ПОДЛЕЦ!
c 1-й стр.

Если ввести в поисковую строку 
браузера название сервиса для 
попутчиков и слово «авария», то 
вылезает ворох новостей. ДТП 6 

июля на дороге Белореченск — станица Рязан-
ская, в которой погибли пять человек. Четверо 
из них сидели в машине некоего аналога такси. 
23 августа в Республике Дагестан в такой же 
аварии погибли трое. 18 апреля авто с попутчи-
ками перевернулось в Челябинской области. 

Изначально сервисы поиска попутчиков 
несли благую цель. Любой человек мог оставить 
на специальном сайте или в приложении заявку: 
«Еду из Петербурга в Москву, возьму попутчиков, 
цена договорная». И опять же любой человек 
мог откликнуться. Плюсы очевидны — поездка 
обойдется дешевле, чем такси или другой вид 
транспорта. Например, от ВДНХ до аэропорта 
«Домодедово» можно доехать за 300 рублей. Ми-
нусы также понятны — водителю для регистрации 
в сервисе надо предъявить только фото авто. В 
каком состоянии незнакомый вам человек будет 
вести машину, неизвестно никому, кроме него. 

Через какое-то время таксисты поняли, что 
такой способ заработка — удобная и простая 
вещь. Вместо того чтобы устраиваться на работу 
в таксопарк, проходить каждый день провер-
ки, заполнять путевые листы, можно просто и 
безболезненно искать себе клиентов. Бомбилы 
этого и не скрывают. Вот комментарии с одного 
из форумов в Сети: «Подрабатываю в такси. В 
целях уменьшения времени простоя скачал себе 
это приложение...» 

— Все говорят о такси, а что делать с компани-
ями, которые не называют себя так? — рассуждает 
Олег Амосов, председатель общественного движе-
ния «Форум Такси». — Приложение, которое может 
скачать любой. Можно зарегистрироваться там, 
прикрепить фото, и все — вы в системе. Развитие 
таких компаний идет семимильными шагами. Их 
не регулирует ничего. Они вообще вне правового 
поля. И обращаться при аварии некуда.

По данным Амосова, Евгений Грэк, коорди-
натор движения «Стоп-нелегал», проводил про-
верку — 8 из 10 приехавших водителей-таксистов, 
воспользовавшихся сервисом, не имели разре-
шений на перевозку: «Или приезжают те, у кого 
аннулировали разрешение на работу в такси. 
Водителя вообще везде заблокировали, и он 
просто ищет попутчиков».

Естественно, пострадавшие в таких авариях 
смогут требовать компенсацию разве только 
с самого водителя. Сервис-платформа, как и 
существующие сейчас агрегаторы, ни за что не 
отвечает — она просто сводит двух людей. 

— И законодатели, и исполнительные органы 
власти видят эту проблему, — говорит помощник 
первого заместителя председателя Комитета по 
транспорту и строительству Госдумы РФ Юрий 
Нагерняк. — Минтранс и мы ею занимаемся. 
Самый простой подход — взять и запретить. Но 
мы предлагаем иной вариант: мы пытаемся от-
делить реальных попутчиков от тех, кто пытается 
пользоваться этими услугами, чтобы уйти от 
ответственности. Но для того чтобы это сделать 
юридически грамотно, нужны усилия и время. Мы 
постараемся какие-то первые законодательные 
меры прописать в будущем законе о такси. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Герман ПЯТОВ, координатор проекта помощи сиротам Мурзик.ру

МОРЕ ПОГЛОТИЛО САМОЛЕТ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ЛЬВИНОЕ СЕРДЦЕ  
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     Николай ВАРДУЛЬ

Параллельный импорт — это 
ввоз товаров без разрешения 
владельцев брендов. ФАС под-
готовила законопроект, лега-
лизующий этот вид бизнеса. 
Правда, только с 2021 года и 
для пробы всего на пять лет. 
Значит ли это, что над рос-
сийским рынком поднимается 
«Веселый Роджер»?

Что параллельный импорт повышает 
шансы пиратов, очевидно. Но так же оче-
видно, что легализация параллельного им-
порта — далеко не изобретение ФАС. В ЕС, 
например, если не уходить в юридические 
дебри, а ограничиться судебной практикой, 
нетрудно убедиться в том, что параллельный 
импорт вполне легален. Суть в том, что «се-
рый» импорт, то есть ввоз брендированной 
продукции, но без разрешения обладателя 
бренда, — это вовсе не обязательно ввоз 
контрафакта. Контрафакт — это пиратство, 
и оно, бесспорно, вне закона. Что же тогда 
«серый» импорт, если контрафакт оставить 
в стороне?

Есть очень важное решение россий-
ского Конституционного суда (КС), приня-
тое в феврале 2018 года. Суть дела: Санкт-
Петербургская компания ПАГ закупила 
для аппарата УЗИ 60 рулонов специальной 
бумаги производства Sony. Но не у самой   
японской компании, а у польской фирмы, 
выступившей посредником. Товар был оста-
новлен на таможне, а впоследствии конфи-
скован. ПАГ дошла до КС, оспаривая п. 4 
ст. 1252, ст. 1487, п. 1, 2 и 4 ст. 1515 ГК РФ, 
которые позволяют применить санкции как к 

подделкам с чужим товарным знаком, так и к 
оригинальным товарам, законно введенным 
в оборот другой страны правообладателем 
или его официальным дистрибьютором, но 
ввезенным в РФ другим импортером. 

КС вынес соломоново решение. С одной 
стороны, он признал оспариваемые статьи 
не противоречащими Конституции. С дру-
гой стороны, КС разъяснил, что ввозимые 
в порядке параллельного импорта товары 
следует конфисковать и уничтожать, но толь-
ко если они опасны для здоровья и жизни 
людей, угрожают природе или культурным 
ценностям. Суд также признал, что «обла-
датель товарного знака может вести себя 
недобросовестно, ограничивать ввоз своих 
товаров на рынок другой страны». Соот-
ветственно, суды должны выявлять это и 
отказывать правообладателям в исках, если 
их требования создают угрозу для консти-
туционно значимых ценностей.

Итог: ввозить товар, произведенный 
обладателем бренда, но без его согласия 
можно. Именно на этом прецедентном реше-
нии КС и строит свой законопроект, легали-
зующий параллельный импорт, ФАС. 

Почему это происходит именно сейчас, 
ведь проблема существует давно? Ответ 
очевиден: право, увы, не может быть полно-
стью независимым от политики. Катализатор 
легализации параллельного импорта — это 
санкции, на что намекает, блюдя свою неза-
висимость, КС, говоря о том, что «обладатель 
товарного знака может вести себя недобро-
совестно, ограничивать ввоз своих товаров 
на рынок другой страны». 

ФАС тоже не договаривает до конца, 
в пояснительной записке к законопроекту 
указывается: в настоящее время развитие 
производства и технологий в России «не дает 
возможности удовлетворить большинство 
потребностей населения за счет внутренних 
ресурсов». Тот факт, что по законопроекту 
легализация параллельного импорта на-
ступит лишь в 2021 году, — это признание 
того, что эпоха санкций, увы, просуществует 
долго.

Что принесет с собой легализация 
параллельного импорта? Как показывает 
опыт того же ЕС, этот шаг способствует, 
как и надеется ФАС, большей конкуренции 
и, следовательно, снижению цен. Но есть и 
побочные эффекты. 

Во-первых, придется доказывать, в том 
числе в судах, а их наверняка станет больше, 
что ввозится именно брендированная про-
дукция, а не контрафакт. 

Во-вторых, скорее всего, контрафакта 
все-таки станет еще больше. 

В-третьих, вмешательство политики в 
систему права будет нарастать. Уже сейчас 
высказываются предложения распростра-
нить ограничения на отдельные бренды, 
владельцы которых засветились своей не-
лояльностью к России, то есть использовать 
регулирование параллельного импорта как 
контрсанкции. 

В-четвертых, легализация параллель-
ного импорта может вызвать новые зоны 
напряженности во взаимоотношениях со 
странами, где обитают брендодержатели.

— На прошлой неделе российский фон-
довый рынок находился под давлением на 
фоне распродаж на глобальных площадках, 
прежде всего в США, а также падения нефтя-
ных котировок ввиду заявлений Саудовской 
Аравии о наращении добычи нефти с текущих 
10,7 до 12 млн баррелей в сутки в течение 
нескольких месяцев.  

В ближайшую неделю до выборов в Кон-
гресс США рынки, скорее всего, покажут по-
ложительную динамику, поскольку это благо-
приятно для предвыборной кампании. В этих 
условиях, при отсутствии нефтяных шоков, 

позитивная динамика последует по всему 
спектру российских акций. В частности, будут 
расти акции «Лукойла» на фоне увеличения 
доли в индексе MSCI Russia на 2 п.п., до 19,5%, 
а также акции «Яндекса», поскольку компания 
продемонстрирует отскок на фоне положи-
тельного корпоративного отчета. Тем не менее 
волатильность на рынке будет оставаться на 
высоком уровне: стоит ожидать роста числа 
политических высказываний из США, осо-
бенно по поводу российских санкций.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Валерий БЕЗУГЛОВ,  
аналитик ИК «Фридом Финанс»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Российский рубль выглядит потрясающе 
устойчиво, учитывая попытки разворота долго-
срочной восходящей тенденции на мировых 
рынках капитала, лавинообразные продажи 
нефти и общую биржевую нервозность. Кроме 
того, рубль оставался на прошлой неделе как 
будто в стороне даже от влияния неудачного 
аукциона Минфина по размещению ОФЗ: один 
из выпусков удалось продать сразу, второй 
реализовали только наполовину.

С чем связана такая прочность рубля? 
Скорее всего, с тем, что именно сейчас на 
площадке не присутствует никто из инсти-
туциональных игроков — ни ЦБ, ни Минфин. 
Отсутствие выраженного направленного ин-
тереса как раз и способствует формированию 
рыночной стоимости рубля на основе спроса 
и предложения. 

Октябрьское заседание Центробанка Рос-
сии не оказало на валютный рынок ровным 
счетом никакого влияния. Ключевая ставка со-
хранилась на уровне 7,50% годовых, как и ранее, 
а сам регулятор сообщил о пристальном на-
блюдении за инфляцией. Во всем этом не было 
для рынка никакого секрета. Очевидно, что, пока 
инфляционный тренд не достигнет пика своего 
роста, ЦБ не станет пересматривать уровень 
ставки. Более того, есть вероятность, что в пер-
спективе ближайших трех месяцев ЦБ придется 
повысить ставку еще раз. Для рубля это скорее 
нейтральный момент, поскольку рынок давно 
ждет ужесточения пакетов антироссийских 
санкций со стороны США. Чем ближе к ноябрю, 
тем больше биржевая нервозность, с этим свя-
занная. Именно в ноябре Конгресс США может 
добавить к уже имеющимся антироссийским 
санкциям монетарную составляющую. 

Заявления министра финансов Силуанова 
о том, что имеющийся профицит бюджета РФ 
поможет стабилизировать рубль в случае необ-
ходимости, не стоит воспринимать буквально. 
Прежде всего, нужно помнить о том, что во-
прос курсообразования, ценовой стабильности 
и денежно-кредитной политики относится к 
функционалу Центробанка, а не Минфина. Ве-
домства могут работать сообща, если сложится 
критическая для нацвалюты ситуация, но Мин-
фин копил профицит не для того, чтобы «сжечь» 
его в «топке» интервенций в пользу рубля. У ЦБ, 
в свою очередь, достаточно инструментария 
для поддержания курсовой стабильности, если 
этого потребует ситуация. 

Вероятный диапазон колебаний в паре 
доллар–рубль на текущую неделю — 65,50–
67,00. Евро–рубль, на мой взгляд, проведет 
пятидневку в пределах 74,60–75,95. 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
Анна БОДРОВА,  
старший аналитик «Альпари»:
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Как Россия выдержит очередные санкции

Как решается вопрос 
об интеллектуальной 
собственности

СКОЛЬКО СТОИТ 
ГЕОПОЛИТИЧЕСКАЯ ЗИМА?

     Николай ВАРДУЛЬ

Только-только Госдума вчиталась в 
законопроект о трехлетнем бюджете, 
как возобновилась дуэль прогнозов. 
На этот раз не трехлетних. Спорят о 
том, как российская экономика про-
живет 2019 год. Капитан команды 
пессимистов — глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин, во главе оптими-
стов — международное рейтинговое 
агентство Moody’s. Чьи аргументы 
весомее?

Алексей Кудрин в конце прошлой недели дал 
интервью информационному агентству Bloomberg. 
В нем содержится мрачный прогноз: в 2019 году рост 
экономики России может не выйти за пределы 1%. 
Кудрин объяснил расхождение с прогнозами Ми-
нэкономразвития (1,3%) и ЦБ (1,2–1,7%): ожидание 
новых санкций и сопутствующей девальвации рубля 
как раз и будет стоить как минимум 0,5 п.п., которые 
следует вычесть из цифр официальных прогнозов. Но 
падение может быть и ниже — все зависит от жест-
кости санкций. Кудрин не верит, что нефть выручит: 
«Даже если цена на нефть вдруг сильно вырастет, то 
на рост экономики это окажет минимальное влияние». 
Собственно, это уже происходит. Соответственно, 
«нефтяная прибавка увеличит отток капитала, а не 
пойдет на внутреннее потребление».

Но самое громкое в прогнозе Кудрина не доли 
процентов ВВП 2019 года, а обращение к большой 
политике. Он уверен, что санкции надолго. Их отмена 
может произойти при следующих президентах США 
и РФ. На заре санкционной эпохи Дмитрий Медведев 
утверждал, что санкции, введенные Бараком Обамой, 
не переживут выборов нового президента США. Мож-
но вспомнить недолгую эйфорию, которую пережил 
политический класс России, когда стало ясно, что 
следующим президентом США станет  Трамп. 

Теперь Кудрин расширил условия, включив в них 
и смену нынешнего президента России. Получается, 
санкции — это способ борьбы Запада не столько 
с Россией, сколько с Путиным. С другой стороны, 
такое заявление Кудрина можно считать признанием 
того, что Владимир Путин не изменит проводимую 
внешнюю политику, к чему Кудрин не раз призывал. 
Еще совсем недавно, выступая на заседании правле-
ния РСПП, он говорил: «Мы должны четко осознать: 
если санкции будут наращиваться, то цели, которые 
поставил президент, практически недостижимы по 
многим показателям, в том числе технологическому 
и социальному развитию. Поэтому сегодня внешняя 
политика России должна быть подчинена уменьше-
нию напряженности наших отношений с другими 
странами и как минимум сохранению или снижению 
санкционного режима, а не наращиванию. Сегодня я 
бы эффективность нашей внешней политики мерил 
по этому показателю». 

Надо ли говорить, что позиция Кудрина, во вся-
ком случае, на официальном уровне, популярностью 

во власти не пользуется. Достаточно привести фраг-
мент из свежего интервью газете Financial Times зам-
министра иностранных дел России Сергея Рябкова: 
«Мы не считаем, что Запад, в его широком понима-
нии, является нашим другом. Напротив, мы рас-
сматриваем Запад в качестве противника, который 
действует на подрыв позиций России и перспектив 
ее нормального развития». 

Но вернемся в экономику. Именно в ней находит 
аргументы главный оппонент Кудрина с точки зрения 
оценок 2019 года международное рейтинговое агент-
ство Moody’s. 25 октября старший вице-президент 
Moody’s Investors Service Кристин Линдоу заявила, 
что есть вероятность получения Россией инвести-
ционного рейтинга в 2019 году. То есть на волне 
расширения антироссийских санкций одно из тройки 
самых влиятельных международных рейтинговых 
агентств готово рекомендовать своим клиентам 
инвестировать в российскую экономику. Как одно 
согласуется с другим?

Кристин Линдоу не видит здесь проблем. Она 
считает, что за четыре года Россия продемонстри-
ровала способность «справляться с санкциями». 
По оценке Линдоу, с течением времени их влияние 
снижалось, так как Банк России и российский Минфин 
«адаптировали свою политику для противодействия 
санкциям». Да, России грозят новые санкции и «ско-
рее всего, как и предыдущие санкции, они окажут 
большое влияние, но в краткосрочной перспективе, 
затем оно будет постепенно уменьшаться». 

С другой стороны, власти США уже столкнулись 
с тем, что «их действия непреднамеренно окажут 
влияние на страны Западной Европы и их торговлю… 
что эти меры слишком деструктивны и для экономики 
этих стран, а не только для России». 

Что же касается динамики инвестиций, то 
Кристин Линдоу уверена: «Недавние сообщения о 
большой прибыли компаний, естественно, могут 
привести к возвращению притока средств в Россию 
со стороны иностранных инвесторов. Кроме того, 
очистка банковского сектора, которую проводит 
Банк России, значительно сократила объем оттока 
капитала». Так называемые вторичные санкции она 
считает менее вероятными.

Вот так. Прогнозы готовы дать любому имен-
но то, что он ожидал, или, наоборот, чего больше 
всего опасался. Итог, если исходить из среднего 
арифметического: все остаются при своем мнении. 
Раз так, остается ждать того, что же произойдет на 
самом деле.

СОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ ДЕРЖАТ ПАУЗУ
Ставки на аренду столичных квартир не меняются уже два года

    Ольга КВАСОВА

Стартовавший деловой сезон не 
оправдал надежд владельцев 
жилья, рассчитывающих на рост 
доходов: ставки на аренду столич-
ных квартир уже 24 месяца подряд 
топчутся на месте. В октябре сокра-
тились только средние сроки показа 
лотов.

Мечты арендатора
В сентябре в Москве по многолетней тради-

ции ожил рынок аренды жилья. Число зафикси-
рованных сделок в первом осеннем месяце, по 
данным компании «Азбука Жилья», выросло при-
мерно на 30% по сравнению с летними месяцами. 
При этом спрос на самые дешевые ликвидные 
квартиры превысил предложение на 20%. Но, 
несмотря на выросшую активность арендаторов, 
плата за съемное жилье практически не измени-
лась ни в сентябре, ни в октябре. «Ставки на аренду 
квартир в Москве почти не меняются последние 
два года», — сообщила заместитель директора 
департамента аренды квартир компании «Инком-
Недвижимость» Оксана Полякова. Для сравнения: 
пять-шесть лет назад в начале осени ценники в до-
говорах найма жилого помещения увеличивались 
минимум на 10–15%. 

Показательно, что в настоящее время ставки 
в объявлениях от цен реальных сделок на рынке 
бюджетной аренды почти не отличаются. Разрыв 
не достигает и 5%. Около 40% от общего объема 
спроса приходится на сегмент квартир от 25 тыс. 
до 40 тыс. руб. в месяц. По оценке Поляковой, 
сейчас в старых границах Москвы самый эконо-
мичный вариант найма квартиры — «однушка» 
общей площадью 33 кв.м (кухня — 7 кв.м) в 15 ми-
нутах ходьбы от станции метро «Преображенская 
площадь». Арендодатель просит за нее всего 20 
тыс. руб. в месяц. Жилье находится на Краснобо-
гатырской улице, на 2-м этаже 9-этажного дома, 
меблировано и оборудовано бытовой техникой 
(за исключением стиральной машины). Правда, 
доступна эта мечта арендатора далеко не всем. 
Собственник установил строгие ограничения для 
будущих квартирантов: разрешено только еди-
ноличное проживание мужчины с московской 
регистрацией, без животных.

В октябрьский топ-5 самых бюджетных сто-
личных квартир, сдаваемых в наем, входит также 
«однушка» на 4-м этаже 17-этажного дома на улице 
Логвиненко (ЗелАО), в 15 минутах транспортом от 
станции метро «Речной вокзал». За нее просят 
22 тыс. руб. Общая площадь квартиры — 40 кв.м, 
жилая — 20 кв.м, кухня — 10 кв.м. Проведен кос-
метический ремонт, установлены стеклопакеты, 
лоджия застеклена. Жилплощадь обустроена со-
временной мебелью и новой бытовой техникой.

Третье место досталось варианту со стоимо-
стью найма 24 тыс. руб. — 1-комнатная квартира в 
удовлетворительном состоянии, оборудованная 
всем необходимым для проживания. Общая пло-
щадь объекта — 33 кв.м, жилая — 20 кв.м, кухня — 6 
кв.м. Лот расположен на 2-м этаже 5-этажного дома 
на Байкальской улице, в 5 минутах транспортом 
от станции метро «Щелковская». Владелец жилья 
требует страховой депозит — 12,5 тыс. руб.

Строчкой ниже — предложение с арендной 

ставкой 25 тыс. руб.: «двушка» (одна комната за-
перта) находится на 8-м этаже 10-этажного дома 
на Южнобутовской улице, в 10 минутах ходьбы от 
станции метро «Улица Горчакова». Общая площадь 
объекта — 45 кв.м, жилая — 18 кв.м, кухня — 10 
кв.м. В квартире недавно выполнен косметический 
ремонт, в наличии все необходимое для комфорт-
ного проживания. 

Замыкает пятерку самых демократичных 
предложений в старых границах Москвы «двуш-
ка» за 26 тыс. руб. Жилье расположено в 5 минутах 
ходьбы от станции метро «Щелковская», на 2-м 
этаже 5-этажного кирпичного дома на 5-й Пар-
ковой улице. Квартира общей площадью 45 кв.м 
и кухней 7 кв.м находится в удовлетворительном 
состоянии, меблирована минимально, бытовая 
техника отсутствует. Собственник объекта отдает 
предпочтение квартирантам с детьми.

Ближе к метро
Спрос на аренду жилья в Москве по традиции 

всегда большой. По мнению специалистов, сегод-
ня в большинстве случаев арендовать столичную 
квартиру существенно дешевле, чем приобрести 
ее в ипотеку. Охотно арендуют в Белокаменной жи-
лые «квадраты» не только граждане РФ из других 
городов и гастарбайтеры из зарубежных стран, но 
и студенты, молодые москвичи, только начавшие 
строить свою профессиональную карьеру.

На плату влияет несколько факторов. Самый 
главный — близость к метро. Наиболее горячий 
товар на рынке — «однушки», расположенные 

недалеко от станций метрополитена, — долго в 
базах риелторов не задерживается. Если до бли-
жайшей станции метро нужно ехать на автобусе/
троллейбусе минут 20, можно смело торговаться 
и настаивать уменьшить плату минимум на 10%. 
Близость промышленных зон также снижает ставки 
на 20–25%.

Второй важный фактор — качество квартиры. 
«Убитая» мебель и отсутствие бытовой техники 
отрицательно влияют на цену найма, снижают ее 
примерно на 7%. Если в квартире давно не было 
косметического ремонта, среднерыночная ставка 
падает еще на 5–10%. А если арендодатель желает 
снять жилье на длительный срок, можно предло-
жить хозяину съемных «квадратов» скидку в обмен 
на косметический ремонт жилья своими силами.

При заключении договора аренды можно 
сэкономить и на общем состоянии дома. Аренда 
квартиры в «хрущевке» обычно дешевле на 10%, 
а в «брежневке» — на 5%, чем в современном 
доме с таким же количеством комнат и в похожей 
локации. Стоит добавить, что совсем новые дома 
котируются ниже: например, арендная ставка 
жилья в новостройке (такой статус здание имеет 
в течение трех лет после ввода в эксплуатацию) 
снижается на 7–10% из-за бытовых неудобств 
в период адаптации. Кроме этого, на дополни-
тельный дисконт вправе рассчитывать граждане, 
снимающие квартиру в одиночку.

Кухни — от 2 до 60 м
Не секрет, что на стоимость аренды влия-

ет и метраж кухни. В нашей стране, в отличие 

от Западной Европы, эта комната имеет особое 
значение. «Для современного арендатора кухня 
не просто помещение в квартире, где готовится 
обед. Очень часто это место встреч, семейных 
«посиделок», поэтому размеры кухни оказывают 
значительное влияние на выбор арендатора», 
— отметила управляющий директор компании 
«МИЭЛЬ-Аренда» Мария Жукова.

По ее словам, площадь самой маленькой 
кухни внутри МКАД достигает всего лишь… двух 
квадратных метров. Она находится в квартире 
с косметическим ремонтом на 4-м этаже девя-
тиэтажного дореволюционного дома в Тверском 
районе. Общая площадь квартиры — 40 кв.м. 
Арендаторам предлагается такой вариант за 55 
тыс. руб. в месяц. Для сравнения: рейтинг квартир 
с самыми большими кухнями возглавляет вариант 
с кухней-гостиной площадью 60 кв.м. Эта светлая 
квартира в европейском стиле с дизайнерским ре-
монтом сдается в аренду в районе станции метро 
«Славянский бульвар». Общая площадь жилья — 
180 кв.м. За удовольствие пожить в таких хоромах 
надо будет выложить 280 тыс. руб. в месяц.

Первый этаж  
не предлагать?
Зачастую на выбор жилья влияет и этаж. 

Самые большие скидки получают арендаторы 
квартир, расположенных на первом этаже. Доля 
таких съемных помещений в целом невелико и не 
превышает 2% от всего предложения. Несмотря на 
то что повышенным спросом объекты на первых 
этажах не пользуются, есть определенная кате-
гория арендаторов, для которых этаж не имеет 
принципиального значения, если арендодатель 
готов предоставить скидку.

«Первый этаж не всегда обозначает скидки. 
Во многих современных домах или зданиях ста-
линской эпохи он располагается довольно высоко 
над землей и никак не отражается на арендной 
стоимости, — заметила Мария Жукова. — В целом, 
вопреки расхожему мнению, первый этаж вовсе не 
значит неликвид. Конечно, если говорить о квар-
тирах в пяти- или девятиэтажных домах старого 
фонда, с устаревшими коммуникациями и низ-
кими потолками, то такие варианты арендаторы 
снимают неохотно. И именно скидки могут стать 
инструментом привлечения нанимателей. Если 
мы говорим о домах, где первый этаж находится 
на высоте порядка двух метров, то скидку только 
по причине первого этажа получить уже крайне 
непросто».

По словам специалиста, самый недорогой 
вариант на первом этаже предлагается сейчас 
за 25 тыс. руб. в месяц. Это однокомнатная квар-
тира на первом этаже 9-этажного дома рядом 
со станцией метро «Выхино». В квартире мини-
мум мебели, сделан аккуратный косметический 
ремонт. Самый дорогой вариант предлагается 
за 1,4 млн руб. в месяц: 7-комнатная квартира 
площадью 320 кв. м располагается на первом 
этаже 7-этажного престижного жилого комплекса 
в районе Фили-Давыдково. 

Как полагают эксперты, в ближайшее время 
плата за съемное жилье в Москве останется без 
изменений. Как пояснила Оксана Полякова, пред-
посылки для существенного изменения ставок 
на аренду жилья в Москве в настоящее время 
отсутствуют.
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ФАС ЛЕГАЛИЗУЕТ 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ 
ИМПОРТ

КУЛУАРНОЕ ТВОРЧЕСТВО

 Дмитрий МУРАШОВ

Ровно год прошел с тех пор, как 
представители рыбной отрасли 
начали массово бить тревогу в 
связи с возможным перераспре-
делением рынка. Наша редакция 
следит за темой и неоднократно 
публиковала различные точки 
зрения по этому вопросу — от 
экспертов до участников рынка. 
Инициатива по введению крабовых 
аукционов, которую поддержива-
ют Росрыболовство и Минсельхоз, 
как отмечалось в прессе, вызыва-
ет резкое неприятие представите-
лей рыбопромышленной отрасли. 
«В ноябре прошлого года стало 
известно о письме президенту 
России Владимиру Путину с пред-
ложением заменить исторический 
принцип аукционами. Отправитель 
не был указан, но участники рынка 
связывали его с Русской рыбопро-
мышленной компанией», писали 
Ведомости. 

По мнению отраслевиков, при обсуждении 
отказа от «исторического принципа» распре-
деления квот якобы используются искаженные 
данные. «Так, вопреки официальной информации 
Минфина России, они занижают в два раза — 
с 42 до 21 млрд рублей — действительную на-
логовую отдачу рыбной отрасли. Вопреки офи-
циальной информации Минпромторга России, 
они замалчивают информацию о реальных кон-
трактах на строительство рыбопромысловых 
судов, включая суда для промысла крабов, общая 
стоимость которых превышает 75 млрд рублей. 
Ничего не говорят о том, что десятки действую-
щих предприятий будут вынуждены прекратить 
свою деятельность, лишившись основного про-
изводственного ресурса, а люди потеряют рабо-
ту», — сообщалось в открытом письме рыбаков 
к главе государства.

По словам президента Всероссийской ас-
социации рыбохозяйственных предприятий, 
предпринимателей и экспортеров (ВАРПЭ) Гер-
мана Зверева, «проведение крабовых аукционов 
возможно только после внесения изменений в 
Федеральный закон «О рыболовстве и сохране-
нии водных биологических ресурсов». Проект 
такого закона отсутствует на сайте проектов 
нормативных правовых актов regulation.gov.ru 
для общественного обсуждения и не направлен 
в субъекты Федерации. 

При этом каждое обсуждение в федеральных 
органах исполнительной власти изменений за-
конодательства о рыболовстве в части крабовых 
аукционов проходит без участия представителей 
отрасли — практиков, а решения, принятые по 
итогам таких встреч, становятся закрытыми, 
сообщают СМИ. 

Так, «Новая газета» писала о том, что 
«23 октября 2018 года на очередном заседании 
Общественного совета при Федеральном агент-
стве по рыболовству первым вопросом стояло 
обсуждение возможных изменений закона о ры-
боловстве в части распределения 50 процентов 
объема добычи краба. Члены совета в очередной 
раз высказали свою обеспокоенность такими 
изменениями. Более того, были озвучены опасе-
ния, что законопроект уже готов и обсуждается 

чиновниками в секретном режиме. Даже была 
озвучена идея обратиться в Генеральную про-
куратуру с просьбой проверить, действительно 
ли простому хозяйственному законопроекту 
присвоен гриф «Секретно».

Однако присутствовавший на заседании 
Илья Шестаков заверил членов совета и при-
глашенных, что законопроект только будет раз-
рабатываться, так как есть соответствующее ука-
зание в «дорожной карте». Документ обязательно 
будет представлен на суд общественности, но 
произойдет это только в январе 2019 года.

Обещание Шестакова несколько успокоило 
членов совета. Но еще до завершения заседания 
стало известно, что на сайте Государственной 
думы 22 октября 2018 года была опубликована 
информация о том, что законопроект уже раз-
работан Росрыболовством, направлен в Мин-
сельхоз России и разослан на согласование в 
федеральные органы исполнительной власти, 
в частности, в Минфин России. Получается, все 
это было сделано в секретном режиме?»

Но, несмотря на существующий в отрас-
ли конфликт, 24 октября проект бюджета РФ, 
включающий в себя, как пишут СМИ, в доход-
ной части поступления от крабовых аукционов, 
был принят Государственной думой в первом 
чтении. Он, по мнению экспертов, содержит 
серьезные вопросы к некоторым источникам 
доходов. Представители отрасли недоумевают: 
неужели закон об аукционах будет принят уже в 
этом году — без обсуждений с общественностью, 
без прохождения соответствующих процедур и 
обратной связи? 

Неужели возможно изменение в чьих-то 
интересах нормативного регулирования целой 
отрасли? Разве важные для страны инициативы 
допустимо принимать в закрытом от общества 
и конкретной отрасли режиме? К чему может 
привести режим келейности и каково будущее 
рыбной промышленности в связи с грозящими 
переменами? Вопросов у экспертов пока больше, 
чем ответов. Однако совершенно очевидно, что 
все, включая представителей отраслей, должны 
понимать, что подобная келейность противо-
речит рыночной экономике, разрушает ее. Про-
зрачность решений — вот что соответствует 
справедливой конкуренции и порядку в сфере 
хозяйственных отношений. Вывод прост: надо 
отказаться от кулуарных обсуждений и суметь 
наладить открытую дискуссию с рыбопромыш-
ленниками по затронутым темам, определяю-
щим перспективы развития рыбодобывающей 
отрасли.

Почему передел рыбной 
отрасли проходит 
конфиденциально?
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— Отношения между Польшей и Россией 
переживают крайне непростой период. Они 
никогда не были гладкими, но сегодня они 
достигли столь низкого уровня, что говорить о 
какой-то дружбе между двумя странами было 
бы неоправданным оптимизмом. Согласитесь 
ли вы с этой мыслью, господин посол?

— Тут все зависит от того, что понимать под 
этими названиями — Польша и Россия. Потому что 
если подразумевать жителей Польши и России, на-
роды двух стран, то, скорее всего, мне кажется, что 
отношения хорошие. Не знаю, можно ли назвать их 
дружественными, но думаю, что, по крайней мере, 
поляки относятся к россиянам с большим интере-
сом и симпатией. Насчет другой стороны я знаю 
меньше, но я часто встречаюсь, находясь уже два 
года в своей должности, с выражениями симпатии, 
большого интереса, уважения к моей стране. Ино-
гда мы путаем две разные вещи: отношения на го-
сударственном уровне и общественные отношения 
между народами. Действительно, политические 
отношения между нашими государствами сей-
час не находятся на удовлетворительном уровне. 
Полагаю, это обоюдная точка зрения — и нашей 
стороны, и российской. Что, собственно говоря, и 
прозвучало в вашем вопросе.

 — И у нас, и у вас есть пословица, 
что гора с горой не сходится, а человек 
с человеком сойдется. Да, на челове-
ческом уровне между нами враждеб-
ности нет. Но я говорю об отношениях на 
межгосударственном уровне. Их назвать 
дружескими нельзя.

— Это другой вопрос. Редко государства 
дружат между собой. Есть интересы, кото-
рые могут совпадать или не совпадать. Есть 
политика — она достаточно прагматичная и 
рациональная, и часто подчинена осуществле-
нию и достижению государственных интересов. 
Думаю, что в сферу политики лучше не включать 
эмоциональные моменты, а занять более прагма-
тичную позицию. Но действительно, последние 
несколько лет между нашими странами нет контак-
тов на высшем политическом уровне. Мы пытались 
восстановить контакты начиная с 2016 года хотя бы 
на уровне заместителей министров иностранных 
дел, на уровне межправительственной комиссии, 
которая занимается экономическими вопросами. 
Увы, к сожалению, другая сторона не проявила 
интереса к возобновлению этих отношений, что 
несколько мешает развитию и в других сферах. 
У нас сохранились достаточно развитые связи, 
допустим, в научной, культурной сфере. Хотя боль-
ших значимых мероприятий не хватает, контактов 
достаточно много. Есть много осложнений в связи 
с тем, о чем я говорил выше. 

Вот один пример: ранее у нас была такая 
форма сотрудничества, как Группа по сложным 
вопросам, в которой я имел честь принимать уча-
стие. Последнее заседание этой группы было в 
2013 году в Калининграде. С тех пор работа этой 
группы не была восстановлена. Мы предлагали ее 
восстановить, но не получили согласия российской 
стороны. Мы рассматриваем группу как нефор-
мальную возможность общения интеллектуалов, 
историков. Российская сторона подходит к ней как 
к официальному формату и не желает восстановить 
исторический диалог на  официальном, с ее точки 
зрения, уровне. Были приняты решения о запрете 
на въезд в Россию известных польских историков, 
ученых, в том числе и членов этой группы. Это, 
конечно, не помогает диалогу. Российская сторона 
обосновала свои действия тем, что это ответный 
шаг на наши прежние решения. Но решения Рос-
сии о запрете на въезд касались именно видных 

историков, и, с нашей точ-
ки зрения, это многое осложняет. 

Но есть и другие форматы сотрудниче-
ства. Достаточно успешно работает польско-
российская комиссия историков, которая зани-
мается подготовкой пособий по истории Польши 
и России для учителей. Уже подготовлены два 
тома, которые охватывают период до конца XIX 
столетия, в предварительной версии готов третий 
том, посвященный ХХ веку. Насколько мне из-
вестно, скоро будет проведена еще встреча для 
того, чтобы доработать этот третий том. И, скорее 
всего, они завершат свою работу.

Так что одни форматы работают, а другие, к 
сожалению, нет. Для общественного, культурного, 
молодежного обмена очень большим осложнени-
ем является ситуация на российско-белорусской 
границе: российская сторона считает, что эту 
границу не могут пересекать граждане третьих 
стран. И это в значительной степени осложняет, к 
примеру, обмен студенческими группами и т.д.

Это реальные проблемы, но мы всегда 
надеемся, что такого рода препятствия будут 
сняты. Отдельная сфера — это экономическое 
сотрудничество...

— В свете санкций и контрсанкций можно 
говорить, что оно продолжается?

— Конечно, после 2014 года произошел рез-
кий спад взаимного товарооборота. С 2016 года 
мы наблюдаем рост в тех сферах, которые не каса-
ются санкций и контрсанкций. Есть некоторые де-
тали. Польша покупает в России в основном нефть 
и газ. И данные о росте связаны прежде всего 

с ростом цен, а не объема 
наших закупок. Мы очень много экс-

портируем в Россию. Среди стран Евросоюза по 
величине взаимного товарооборота занимаем 
четвертое-пятое, то есть довольно высокое место. 
Но, поскольку по разным причинам — и это не обя-
зательно контрсанкции (Россия не хочет покупать 
у нас вкусные яблоки и мясо, а контрсанкции не 
касаются мяса, в этой области работают другие 
ограничения), мы значительно поменяли структуру 
нашего экспорта. И в основном экспортируем в 
Россию товары машиностроения и химической 
промышленности, а также косметику, текстиль и 
так далее. Конечно, объемы торговли ниже объ-
ективных возможностей обеих стран.

— Из ваших слов следует, что Варшава 
протягивает руку диалога, а Москва демон-
стративно отворачивается. Уверен, что в 
России придерживаются противоположной 
точки зрения. И с моей личной точки зрения, 
от официальной Варшавы часто исходит до-
вольно агрессивная — и иногда, простите за 
резкость, порой граничащая с параноидаль-
ностью, — риторика о «российской угрозе». 
Желание разместить в Польше американскую 
бронетанковую дивизию или военную базу 
Fort Trump лишь подогревает взаимное не-
доверие и аналогичные проявления с нашей 
стороны. И ничего хорошего ждать тут не 
приходится...

— Взаимные отношения — на то они и вза-
имные, чтобы желание было с обеих сторон. Если 
на партнера смотрят через призму таких понятий, 
которые вы употребили, то сложно ожидать воз-
можности выстраивания этих отношений. Наше 
стремление к усилению на восточном фланге 
Североатлантического альянса, в том числе 

размещение на территории Польши более мощных 
соединений, включая американские, в какой-то 
степени достижение и российской внешней по-
литики. Это наша реакция на то, что произошло: 
аннексия Крыма (а мы так это оцениваем), на-
пряженность между Россией и Украиной — это 
многолетний фактор, который значительно по-
низил уровень безопасности в целом регионе, 
усиление российской военной активности именно 
на западном направлении в виде многочисленных 
учений, размещение в Калининградской области 
средств, которые могут переносить ядерное ору-
жие, растущая активность Вооруженных сил Рос-
сии на Балтике. Все это реально, и мы считаем, что 
вправе опасаться за свою безопасность и вправе 
предпринимать такие шаги, которые усилят нашу 
безопасность. Если кто-то считает, что стремление 
соседа жить в безопасности — это проявление 
паранойи, очень сложно вести разговор. 

— Но если посмотреть с нашей точки 
зрения, то что мы видим на своих западных 
рубежах? Видим расширение и усиление 
НАТО, приближающегося к нашим границам. 
Страшно, что мы подходим к той черте, когда 
мы уже не просто не друзья, а недруги. А один 
из синонимов этого слова — враги. Есть ли 
в польском политическом истеблишменте 
интерес к тому, чтобы такую ситуацию хотя 
бы смягчить?

— Уже из вашего вопроса следует, что нужно 
меньше эмоций и оценок, а больше фактов. 
Все-таки размещение американской диви-
зии является некой реальной проблемой 
именно сейчас, а за несколько лет до 2014 
года об этом и речи не шло. Это достаточно 
объективные факты, которые просто про-
верить. Тем более в такой ситуации нужны 
политический диалог и обмен мнениями. 
Если этого нет, тогда мы живем в такой 
обстановке, которая существует сегодня. 
И можно, конечно, сосредоточивать вни-
мание на тех проблемах, о которых вы 
говорите. Или можно уделять больше 
внимания положительным моментам, 
которые все-таки в данных пределах 
мы можем развивать. Это очень из-
вестный парадокс стакана воды, 
который наполовину полон или на-
половину пуст. Но если все время 

обращать внимание на негатив, то его 
невольно становится все больше и больше.

— И тем не менее негатив все время воз-
никает. Например, периодически приходя-
щие сообщения о демонтаже памятников, 
посвященных Красной армии, бойцы кото-
рой погибли при освобождении Польши. На-
сколько мне известно, в местах захоронений 
советских воинов монументы не трогают, но 
в других случаях ситуация иная. Это тоже 
создает нелучший фон для двусторонних 
отношений. 

— Конечно, мы можем сделать наши от-
ношения заложниками проблемы памятников. 
Или все-таки признаем, что у обеих наций есть 
право на свое видение истории, которое может 
отличаться от другого. И то, что одной стороне 

кажется хорошим и прекрасным, другой не ка-
жется таким уж хорошим и прекрасным. Это в 
принципе достаточно нормальная ситуация в 
отношениях между людьми. И необязательно 
из-за того, что у нас разный подход, входить в 
очень жесткий конфликт. Судя по вашему вопросу, 
вы осведомлены, что изменения в польском за-
конодательстве касаются памятников Советской 
армии, а не мест захоронения, которые в Польше 
находятся под опекой государства (выделяются 
большие деньги, мы ухаживаем за этими местами, 
увы, иногда возникает возможность создавать 
новые, потому что постоянно находятся останки 
советских солдат, погибших в бою или в лагерях 
военнопленных). Что касается памятников, то мно-
гие из них воздвигались в 40–50-е годы. Первые 
памятники в Польше были воздвигнуты уже летом 
1945 года по решению политуправлений Совет-
ской армии — и это памятники Советской армии, а 
не погибшим на территории Польши солдатам. Мы 
считаем, что, по идее, возведение этих памятников 
должно было обозначать территорию, занятую 
Советским Союзом. И мы их поэтому и сносим. 
Я понимаю, что вам это может не нравиться. Но 
я вправе ожидать, что наша точка зрения будет 
учтена. Очень часто выдвигается аргумент, что 
Красная армия освобождала Польшу. Первые 
три дня. После чего приходили отряды НКВД, и 
картина была совершенно другой. Самое знаковое 
событие — то, что случилось в Вильне. Отряды 
Красной армии и дивизия Армии Крайовой вместе 
освобождали Вильно.

— Вы имеете в виду Вильнюс?
— Да, я употребляю историческое польское 

название этого города. Командование польской 
дивизии было арестовано ровно на третий день 
после взятия города во время торжественного 
приема, который дал генерал Черняховский. Пол-
ковник Александр Кржижановский был арестован, 
солдаты были интернированы. Это в принципе 
продолжалось по всей стране. Увы, таково про-
шлое. Конечно, можно закрывать на факты глаза, 
но думаю, что нельзя к нам выдвигать претензии, 
что мы помним нашу историю.

— Кстати о претензиях. Глава парламент-
ской группы по вопросам выплаты репара-
ций Аркадиуш Мулярчик заявлял в июле, что 
Польский сейм следующего созыва должен 
подготовить претензии к России о военных 
репарациях. Насколько это отражает позицию 
польских властей?

— Мне сложно конкретно говорить о факте, 
о котором вы говорите. Реально в сейме создана 
рабочая группа, занимающаяся рассмотрени-
ем вопроса компенсаций со стороны Германии 
(которых мы так никогда не получили). С одной 
стороны, проблема в том, как подсчитать потери 
разного характера (человеческие, материальные, 
в области культурных ценностей). С другой сто-
роны — вопрос в том, как эту проблему решить в 
правовом и политическом порядке. Пока рабочая 
группа просто работает концептуально над этими 
вопросами. Между прочим, Греция уже сформули-
ровала свои претензии в адрес Германии.

— Вернемся в наши дни. Вы говорите, что 
из-за сложностей с пересечением белорусско-

российской границы затруднен молодежный 
обмен между Польшей и Россией...

— Ну да, были случаи, когда группы не могли 
переехать в разные российские города.

— Польша занимает довольно жесткую 
позицию по малому пограничному сообщению 
между Калининградской областью и погра-
ничными польскими регионами. Создается 
впечатление, что местные жители оказыва-
ются заложниками большой политики. Что 
там происходит сейчас?

— Мы приостановили одну статью соглашения 
о малом пограничном сообщении. Аналогичные 
соглашения у нас были как с Россией, так и с Украи-
ной. Мы временно приостановили это по сооб-
ражениям безопасности. С российской стороны 
были сразу приняты ответные шаги. Украинская 
сторона этого не сделала. Мы восстановили малое 
пограничное сообщение с Украиной, а с Россией 
не восстановили. Это касается Калининградской 
области и ее жителей. Мы считаем, что, с точки 
зрения нашей безопасности, поступили правиль-
но: пересечение границы по визам дает больше 
возможности для мониторинга приезжающих в 
Польшу. Мы выдаем визы гражданам России и, 
в частности, жителям Калининградской области. 
Статистические данные (польские и российские) 
совпадают в данном случае. Российских граждан 
с визами сейчас пересекает границу больше, чем 
пересекало польскую границу, когда существовало 
малое пограничное сообщение. Препятствий для 
взаимного объема и приезда в Польшу нет (в том 
числе и для жителей Калининградской области). 
Ну, конечно, визы обходятся немного дороже. Но 
сейчас поток восстановился. С нашей точки зрения, 
такой вариант более безопасный, чем раньше. 
Не так давно я был в Калининградской области, 
часто встречался с вопросом по этой проблеме, но 
встречал и понимание нашего решения. Само со-
бой, многие жители предпочитали ездить в Польшу 
по более упрощенному варианту, а не по визам. Но 
если виза есть, то никаких проблем с приездом к 
нам не возникает.

— Коль скоро вы заговорили о приезжих, 
то у меня возник такой вопрос. В глаза многих 
Польша воспринимается как «анфан террибль» 
Евросоюза — в том числе в связи с проблемой 
миграции. Какова позиция Польши по этому 
вопросу в контексте европейского миграци-
онного кризиса?

— Мы принимаем очень много мигрантов. 
Статистические данные 2017 года показывают, 
что среди стран Европейского союза по приез-
ду трудовых мигрантов мы являемся одним из 
лидеров. В Польше не хватает рабочей силы — и 
в значительной степени это трудовые мигранты 
из Украины и Белоруссии. Мы принимаем так-
же группы мигрантов из Бангладеш, Филиппин и 
других стран.

— Вы говорите именно о трудовой 
миграции?

— Да. Также в Польшу приезжают иностранцы, 
ищущие убежища по обычным нормальным прави-
лам, принятым в Евросоюзе. Мы соблюдаем здесь 
все соглашения, принятые в ЕС. И в этом проблема, 
что мы соблюдаем эти правила, а в 2015 году мно-
гие члены Европейского союза не соблюдали эти 
соглашения. Так мы скорее эти государства счи-
таем «анфан террибль», поскольку они нарушили 
добровольно принятые на себя обязанности. То, 
что является предметом спора, — это немножко 
другая проблема: попытка ввести в практику Ев-
росоюза механизм обязательной передислокации 
мигрантов между государствами. В принципе эта 
попытка уже заброшена.

      — Несмотря на крайне сложное нынеш-
нее состояние двусторонних отношений, есть 
ли у жителей наших стран надежда на то, что 
мы выйдем из создавшегося тупика?

— Из вашего вопроса следует, что польско-
российские отношения показывают низкий уровень 
либо зашли в тупик. Не думаю, чтобы среди жителей 
нашей страны преобладало такое мнение. Поляки, 
в целом, считают, что отношения между нашими 
странами все время формируются. Поэтому моя 
задача заключается в поддержании хороших от-
ношений и в развитии прочных связей, чем я и буду 
заниматься во время моей миссии в Москве. 

Беседовал Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
30 октября 2018 года 
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ПОДМОСКОВЬЕ

Посол Польши 
в России 

Влодзимеж 
Марчиняк: 

«Поляки 
относятся  

к россиянам 
с большим 
интересом  

и симпатией»

Вряд ли хоть одна неделя обходится без обмена 
«любезностями» между официальными Варшавой  

и Москвой. В то время как одни политики говорят  
о «российской угрозе» и призывают противодействовать 
проекту «Северный поток-2», другие критикуют за снос 

памятников и предупреждают об ответных мерах в связи 
с планами разместить на польской земле американскую 

дивизию. Неужели все так плохо между нашими странами? 
Чрезвычайный и полномочный посол Республики Польша 
в Российской Федерации Влодзимеж МАРЧИНЯК в беседе 

с «МК» нашел и позитивные моменты в двусторонних 
отношениях.

ЕГО СТАНОВИТСЯ 
БОЛЬШЕ»

« ЕСЛИ ВСЕ ВРЕМЯ ОБРАЩАТЬ 
ВНИМАНИЕ НА НЕГАТИВ,

Посол Польши 
в России 

Влодзимеж 
Марчиняк.

Демонтаж памятника 
благодарности Красной 
армии в Скарышевском парке 
Варшавы. Октябрь 2018 г.

Скорость, комфорт, безопасность — 
этим трем критериям должен отвечать 
общественный транспорт. В Москов-
ской области, где самое интенсивное 
пассажирское сообщение в стране, 
обеспечить высокий стандарт пасса-
жирских перевозок совсем не просто. О 
том, как в регионе идет модернизация 
транспортной системы, журналистам в 
ходе брифинга рассказал зампред пра-
вительства Московской области Игорь 
Тресков.

Высокие стандарты
«Наверное, самое интенсивное пассажир-

ское сообщение в стране — это в Московском 
регионе. Огромный запрос у жителей на то, чтобы 
наш транспорт по форме и по содержанию соот-
ветствовал всем самым высоким стандартам», 
— отметил губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев, поздравляя недавно работников авто-
мобильного и городского пассажирского транс-
порта с профессиональным праздником.

В этом году в регионе был введен стандарт 
по организации пассажирских перевозок. Во-
первых, теперь все перевозчики общественного 
транспорта, обслуживающие население как по 
регулируемым, так и по нерегулируемым тари-
фам, обязаны менять свой автопарк на современ-
ные автобусы. Машины малого класса не должны 
быть старше 5 лет, а транспорт-
ные средства большого и 
среднего класса — не 
старше 7 лет.

Во-вторых, в 
Подмосковье уже 
несколько послед-
них лет можно 
оплатить свой 
проезд с помощью 
транспортной кар-
ты «Стрелка»,  а с 
весны 2018 г. еще 
и банковской карты 
или же посредством 
специальной програм-
мы, установленной на 
смартфоне. Кстати, единую 
транспортную карту «Стрелка» в 
Подмосковье принимают не только в автобусах 
«Мострансавто», но и в маршрутках коммерческих 
перевозчиков, и даже на водном транспорте. На 
«Стрелку» также можно записать разовый билет 
или абонемент для проезда на пригородных по-
ездах по всем железнодорожным направлениям. 
На сегодняшний день общая доля поездок за 
безналичный расчет в автобусах «Мострансавто» 
составляет 91,1%, а в следующем году этот по-
казатель планируют поднять до 95%. 

Причем оплата картой «Стрелка» это не 
только удобно — не нужно носить с собой на-
личные, — но еще и выгодно, так как для таких 
пассажиров предусмотрены большие скидки в 
зависимости от количества поездок.

«За 3,5 года общая сумма скидок для жите-
лей, регулярно использующих карту «Стрелка», 
составила 3,5 млрд рублей. Эта разница, которую 
мы платим в виде скидок, полностью нам компен-
сировалась за счет того, что мы реально стали 
получать больше денег. Мы получаем четкий кон-
троль за деньгами, у предприятий-перевозчиков 

растет доходность. А у жителей появилась воз-
можность свободно, не вытаскивая кошелек, 
оплачивать проезд, плюс к этому 3,5 млрд рублей, 
по сути, субсидировало государство», — сообщил 
зампред правительства Московской области 
Игорь Тресков.

Транспорт оцифровали
Подмосковные перевозчики обязаны не 

только предоставлять пассажирам возмож-
ность платить за проезд по безналу — в про-
тивном случае их могут оштрафовать, — но также 

строго соблюдать график движения 
автобусов. 

Данные об этом поступают 
в Региональную навигационно-
информационную систему Москов-
ской области (РНИС) — это еще один 
из критериев единого стандарта пас-
сажирских перевозок. Специалисты 
высоко оценивают РНИС как удобный 
инструмент для объективной оценки и 
улучшения работы общественного 
транспорта. 

Поступающая информа-
ция детально анализируется, 
и на ее основе принимают-
ся меры для исправления 
недочетов. Например, 
были внесены корректи-
ровки в расписание 142 
автобусных маршрутов. 
В результате процент от-
мененных рейсов в «Мо-
странсавто» значительно 
снизился: в октябре 2018 
года в среднем рейсы были 
выполнены на 99%, а в ана-
логичном периоде прошлого 
года этот показатель составлял 
только 92%.

Соблюдение графика движения 
— дело непростое, особенно учитывая 
сложную дорожную обстановку в регионе. Однако 
пассажиры рассчитывают, что автобус придет 
на остановку вовремя — в 2019 году с новым 
мобильным приложением, разработанным на 
основе РНИС, можно будет следить за передви-
жением общественного транспорта, благодаря 

чему сократится время ожидания автобусов на 
остановках. Да и сами остановочные павильо-
ны станут заметно комфортабельнее. До конца 
ноября в области пройдет масштабная замена 
старых остановок на новые — будет установле-
но 3600 новых антивандальных конструкций, 
а в следующем году их оборудуют камерами 
видеонаблюдения по программе «Безопасный 
регион» и модулями с бесплатным доступом к 
сети Интернет.

Справка «МК». В отношении перевозчиков, 
нарушающих стандарт передачи данных в РНИС, 
предусмотрены штрафы в размере от 70 до 100 
тыс. руб. Всего в этом году к ответственности 
было привлечено 35 компаний, общая сумма 
штрафов составила 12 млн рублей. В случае по-
вторного нарушения на перевозчика подают иск 
в суд и могут лишить карты маршрута.

Ежеквартально в минтрансе Подмосковья 
составляется рейтинг перевозчиков. Компании, 
занявшие последние места, вызываются на за-
седание рабочей группы при МТДИ, где прини-
мается решение о мерах взыскания. Всего за 
время работы рабочей группы была прекращена 
деятельность 3 перевозчиков, еще по 2 перевоз-
чикам рассматриваются иски о прекращении 
деятельности, 10 перевозчикам выданы пред-
писания об устранении нарушений.

Безопасность плюс 
комфорт

Московская 
область — это 

огромная тер-
ритория. Что-
бы увеличить 
транспорт-
ную доступ-
ность регио-
на, минтранс 
Подмосковья 

ежегодно до-
бавляет новые 

маршруты для 
обслуживания на-

селения. Так, в 2018 
году в области появи-

лось 44 новых маршрута, 
в том числе 4 из них по 
регулируемым тари-
фам (льготные) и 14 
по нерегулируемым 
(коммерческие); был 
организован заезд к 
7 новым ЖК; 26 марш-
рутов теперь доходят 

до отдаленных садовых 
товариществ, а на 77 су-

ществующих маршрутах, 
обслуживающих СНТ, было 

увеличено количество авто-
бусов. В 2019 году планируется 

перевести в регулируемый тариф 
еще около 78 маршрутов.

Большое внимание уделяется работе с жало-
бами, поступающими от пассажиров. Анализируя 
обращения, поступающие через портал «Добро-
дел», специалисты «Мострансавто» выяснили, 
что в 2017 году более 70% обращений были по-
священы двум темам: нарушению расписания 

(57%) и невыполнению рейсов (13%). Благодаря 
принятым мерам количество жалоб снижено 
на 49%.

Нередко люди сообщают, что автобусы по 
каким-то причинам проезжают мимо остановок. 
По словам Игоря Трескова, такое может случить-
ся, когда автобус переполнен либо водитель не 
хочет брать пожилых пассажиров, у которых есть 
право на бесплатный проезд. Сейчас пассажиры 
сигнализируют о таких случаях на «Добродел», 
но скоро все эти случаи будут автоматически 
фиксироваться РНИС.

«Нам нужно добиться того, чтобы автобусы 
останавливались во всех случаях. Мы сейчас 
в РНИС ввели функцию, она пока работает в 
ручном режиме. Но скоро запустим этот сервис 
на постоянной основе, и он будет выдавать все 
автобусы, которые не остановились на тех или 
иных остановках», — сообщил Тресков.

И еще одно новшество ожидает пассажиров 
в новом году: во всех автобусах «Мострансавто» 
появятся информационные экраны, на которых 
будет транслироваться информация о марш-
рутах и новости МЧС. Об этом журналистам на 
брифинге рассказал гендиректор предприятия 
Владислав Мурашов.

«У нас есть пилотный проект, который дей-
ствует в Красногорске на 50 автобусах, на них 
размещены экраны, где идет разная инфор-
мация: об остановках, расписаниях, местных 
достопримечательностях, сообщения МЧС и 
так далее. Мы хотим запустить такой проект по 
всему автопарку», — сказал он.

Кроме того, стало известно, что «Мостран-
савто» разрабатывает проект по внедрению в 
своих автобусах бесплатного Wi-Fi. 

Елена НИКИТИНА.

Закуплено новых автобусов в 2018 г.

Планы по обновлению в 2019 г.

Мострансавто – 1758 шт.
на сумму 12,9 млрд руб.

Коммерческие 
перевозчики –

Мострансавто –

Коммерческие 
перевозчики –

Мострансавто –

Коммерческие 
перевозчики –

986 шт.
на сумму 5,8 млрд.руб

Снижен средний 
возраст автобусов

с 6,7 до 3,8 лет

с 3,9 до 2,8 лет

до 3,3 года

552 машины

452 машиныДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД

«Умные» автобусы  
в Подмосковье будут 

передавать прогноз погоды  
и рассказывать  

о  достопримечательностях 
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ЦИТАТА
Губернатор Андрей ВОРОБЬЕВ:

«В этом году Подмосковье существен-
но обновило автобусный парк, — написал 
губернатор Московской области Андрей 
Воробьев в Instagram (@andreyvorobiev). 
— Закупили более 2,7 тыс. новых автомо-
билей — это почти четверть парка. До конца 
декабря планируем          заменить еще 275 
автобусов у частных перевозчиков, а в сле-
дующем году — около тысячи. Устаревших 
машин на маршрутах быть не должно».

ЦИТАТА

Новые остановки и новые 
автобусы.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

В Подмосковье перевозку пасса-
жиров осуществляют 157 транс-
портных компаний. На линию вы-
ходят 10 538 автобусов, из них 
5374 принадлежит «Мострансав-

то», а 5164 — коммерческим перевозчикам. 
Они обслуживают 2112 маршрутов. В 2018 году 
в регионе закуплено 2744 новых автобуса: 
1758 автобусов — «Мострансавто»; 986 — 
частными перевозчиками. На обновление 
подвижного состава было затрачено более 18 
млрд руб. До конца текущего года коммерче-
ским перевозчикам осталось обновить 275 
автобусов.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

в Московской области по выданным 
разрешениям работает около 112 
тысяч автомобилей такси. Мин-
транс региона ведет системную 
работу по наведению порядка в 

сфере таксомоторных перевозок. C февраля 
2017 года в регионе установлен единый цвет 
такси — автомобиль белого цвета с полосами 
желтого и серого цвета на кузове. На автомо-
билях также должен быть установлен оранже-
вый фонарь и нанесен шашечный пояс. По 
новому стандарту на сегодняшний день вы-
дано свыше 85 тысяч разрешений. 75% такси 
в регионе приведено к единому стандарту. В 
результате рейдовых проверок в 2018 году 
привлечено к ответственности более 8,5 тыс. 
нарушителей, приостановлено действие 17,7 
тыс. разрешений. 



«Спасите, нас убивают!»
Рассказ Кристины Пушкиной на страничке 

в социальной сети в середине сентября наделал 
много шума. 

— Мы готовились к годовщине свадьбы и 
хотели чего-то особенного. Решили сделать себе 
подарок и заказать обновки в «МКК». Я хотела 
юбку-карандаш и корсет, а мой муж — костюм, 
рубашку, ремень, обувь, — рассказала «МК» Кри-
стина — миловидная блондинка.

Женщина не скрывает, что повелась на ре-
кламу: в костюмах «МКК» якобы щеголяют Костя 
Дзю, Шнур, Баста...

— Конечно, за 800 тысяч рублей можно было 
бы неплохо одеться за границей. Но название ате-
лье «Мастерская классического костюма» звучало 
респектабельно. Это потом мы поняли, что за этим 
ничего не стоит, — рассуждает женщина. 

В мастерскую пара пришла 30 января 2018 
года. Встретили клиентов очень хорошо: сняли 
мерки, показали эскизы работ, заверили, что 
уже через три месяца заказ будет готов. За ра-
боту, впрочем, паре пришлось заплатить аван-
сом полную стоимость. На этом «любезности» 
закончились. 

— Через месяц я позвонила и спросила, как 
идут дела, нужно ли приехать на примерку. После 
этого нам назначили встречу. Забегу вперед и 
скажу, что состоялась только одна примерка, — 
пояснила женщина. 

Каждый раз в мастерской для них были пло-
хие новости — то нет материала, то заболел ма-
стер, то не успели... Впрочем, и не оставляли без 
надежды, мол, потерпите еще немного, все будет. 
В итоге годовщину свадьбы молодые люди отгуля-
ли в других нарядах. В какой-то момент терпение 
у клиентов лопнуло, и они потребовали документ, 
в котором были бы обозначены крайние сроки 
сдачи работ. Такой документ ателье предоставило, 
заверив, что 29 июня все будет сшито. 

Подводила ателье, кажется, не только пун-
ктуальность. Летом Кристина попала на примерку 
и ужаснулась: корсет за 80 тысяч рублей сидел 
очень плохо:

— Я обратила на это внимание. На что мне 
был дан ответ: «Это вы поправились». 

— Я примерил пиджак и сразу же обратил 
внимание на очень длинные рукава. Меня уго-
варивали, что все сидит идеально. Я несколько 
раз переспросил, искренне надеясь на то, что 
сотрудники все-таки обратят внимание на то, что я 
в пиджаке был похож на Пьеро, — присоединился 
к разговору Евгений Пушкин. — Когда я обратил 
внимание на явный дефект, в примерочной по-
висло тягостное молчание. После этого опять по-
сыпались заверения, что мастера все исправят. 

В июле пара отправилась в отпуск и снова 
явилась в ателье 24 августа. Но и в этот день заказ 
не был готов. Было решено садиться за стол пере-
говоров. Неожиданно в зале появились владелица 
элитного ателье Алена Величкина и ее младший 
сын Антонио Паласиос-Фернандес. До этого кли-
енты имели дело только с менеджерами. 

В адрес пары была брошена совсем недобрая 
фраза, смысл которой сводился к следующему: 
«Вы что здесь устраиваете? Сейчас вылетите 
отсюда оба!»

Потом в ателье начали происходить какие-то 
невообразимые вещи. На видео, которое было 
распространено в Интернете, видно, как между 
мужчинами началась потасовка, потом у Кристины 
забрали телефон. В какой-то момент, по словам 
клиентки, в комнате появились охранники.

— На меня накинулись, начали бить по туло-
вищу и рукам. Муж попытался меня защитить... 
— рассказала Кристина. — У меня до сих пор 
мурашки по телу...

Этот кошмар длился порядка двух часов. 
В какой-то момент женщина действительно ис-
пугалась за свою жизнь и даже бросилась к окну 
в туалете. Кстати, крики о помощи собрали воз-
ле ателье немало зевак. Многим запомнилась 
сюрреалистическая картина — особняк, в окне 
которого стоит дама и кричит: «Помогите, спасите, 
нас убивают!»

Любопытно, что наряд полиции приехал 
только спустя час. Не менее любопытно и то, что 
сотрудники полиции, похоже, особо не вникая в 
ситуацию, сразу нашли нарушителей спокойствия 
— ими оказались Кристина и ее муж. 

— Это нас не выпускали из ателье, забрали 
наши телефоны, избили... И потом нам же стали 
угрожать заведением уголовного дела. Я до сих 
пор в шоке от всего, — рассказала Кристина.

После посещения ЦКБ, где у Кристины были 
диагностированы многочисленные ушибы и сса-
дины, а у Евгения — перелом ребер, клиенты 
ателье отправились в ОМВД «Арбат».

— Меня туда сначала не хотели пускать, а 
потом сказали, что нет состава преступления. 
Заявление приняли только в УВД ЦАО. Мне по-
ведение полиции отделения «Арбат» показалось 
очень странным, — рассказал Евгений.

Как стало известно «МК», на момент вы-
хода материала правоохранительные органы 
пока все еще не выходили на связь с Кристиной 
и Евгением. 

Двумя годами ранее...
Позже Кристина без особых усилий нашла 

в Интернете историю двухгодичной давности. 
Бывшая сотрудница «МКК» Юлия Зеленская при 
увольнении хотела получить расчет, а вместо этого 
получила как минимум моральную травму. 

«МК» связался с Зеленской, которая нам рас-
сказала, что ни зарплаты, ни извинений она до сих 
пор не дождалась. 

— Я отработала в мастерской несколько 
месяцев. Когда поняла, что в той нездоровой 
атмосфере я работать не смогу, то попросила 
расчет. В итоге меня избили (в свое время видео 
с избиением Зеленской было распространено 
в Сети. — «МК»). Мастерская мне должна около 
40 тысяч рублей. Ни денег, ни уголовного дела 
нет, — рассказала «МК» Юлия, к слову, такая же 
хрупкая и миниатюрная, как Кристина.

Кстати, по словам девушки, свою трудовую 
книжку она так и не увидела.

— Насколько я знаю, кому-то трудовые книж-
ки рвали, кому-то в них плевали. Свою я просто 
больше ни разу не видела, — рассказала бывшая 
пиар-менеджер. 

По ее словам, после резонанса, который 
вызвала ее печальная история, было заведено 
уголовное дело:

— В отношении Антонио 21 октября 2016 года 
ОД УВД по ЦАО Москвы было заведено уголов-
ное дело по статье «Побои». Я была уверена, что 
дело доведут до конца — там все было очевидно. 
Но позже совершенно случайно от журналистов 
узнала, что дело прекращено дознавателем 2-го 
отдела УОД ГУ МВД России по Москве Кириллом 
Леоновым, — пожимая плечами, рассказала Юля, 
добавив, что не стала биться за правду, «потому 
что к тому времени морально очень устала от 
разборок».

В своем постановлении о прекращении 

уголовного дела, которое есть в распоряжении 
«МК», дознаватель Леонов отметил, что Антонио 
имеет право на реабилитацию и возмещение вре-
да в связи с уголовным преследованием. Однако 
им он, кажется, так и не воспользовался. 

Гламур на Смоленской 
набережной
Мы решили получше присмотреться к ма-

стерской, где, по рассказам людей, вроде как 
плохо обращаются с работниками и клиентами. 
Итак, начали с самого простого — с сайта. С пер-
вых минут просмотра чувствуется мощь гламура 
и роскоши. Например, приветствует посетителей 
сайта… герб ателье, затем на вас смотрит нере-
ально популярный Сергей Шнуров. Дальше как из 
рога изобилия на посетителя интернет-странички 
сыплются изысканные слова типа «миссия», «бу-
тик», «шоу-рум», «резиденция», «амбассадор», 
цитаты великих. В общем, все говорит о том, что 
в ателье рады только ВИП-клиентам. 

Переходим к прайс-листу. Итак, шьют в 
мастерской как одежду, так и обувь, сумки, ак-
сессуары. Самая дешевая сорочка, например, 
стоит 23 тысячи рублей, спортивный костюм — 122 
тысячи рублей. Самый дорогой товар — куртка из 
крокодиловой кожи — стоит 766 тысяч рублей. 
Любопытно, что все цены начинаются с предлога 
«от». Мы решили съездить в ателье, где, похоже, 
одевается российский истеблишмент. 

Головной офис «МКК», или, как его еще не-
скромно называют, «резиденция», находится на 
Смоленской набережной. Добраться до особняка, 
кирпичной кладке которого на пафосном сайте 
посвящена целая история, от метро можно за 
пять минут. Двухэтажный особняк сегодня со-
седствует с поликлиникой, детской площадкой, 
мусорной помойкой жилого сектора, стихийной 
автомобильной стоянкой. От всей этой прозы 
жизни ателье огородилось мощными дубовыми 
дверями и камерами видеонаблюдения. Про-
сто так попасть с улицы туда невозможно. Как 
мы увидели, пропускают внутрь действительно 
как в дорогой клуб, только после прохождения 
фейс-контроля. С незваными гостями общаются 
исключительно через домофон. На все наши во-
просы один ответ: «Ничего не знаем». 

К звездам через куриные 
окорочка
Раз в ателье ничего не знают, мы решили 

обратиться за помощью к бывшим сотрудникам. 
Сразу отметим, что желающих рассказать пикант-
ные подробности о своих бывших работодателях 
оказалось немало. 

По некоторым данным, хозяйка ателье при-
ехала покорять столицу из подмосковной Бала-
шихи. Здесь она встретила обрусевшего испан-
ца Роберто Паласиоса-Фернандеса (некоторые 
говорили, что фамилию своим сыновьям Алена 
вроде бы придумала сама, но нет, она оказа-
лась настоящей). Профессия избранника Алены 
оказалась крайне специфической и, похоже, не 
очень доходной. Роберто увлекался униформой, 
«наполеоникой» и русской армией. На протяжении 
почти нескольких десятилетий был художником 
оловянных солдатиков.

В одном из интервью специализированному 
журналу (его также можно найти в Интернете) 
Роберто признался, что это он всем своим сыно-
вьям, а у него их трое, дал немного необычные для 
русского уха имена: Антонио, Рамон и Энрике. 

«Антонио и Рамон — взрослые, самостоя-
тельные люди. Оба работают со своей мамой, 
занимаются пошивом дорогой качественной 
одежды», — двумя предложениями упомянул о 
своей прошлой жизни художник-дизайнер, кото-
рый сегодня со своей новой семьей проживает в 

Северном Бутове.
То ли заработки художника игрушек не устро-

или молодую и яркую женщину, то ли прошла 
любовь, но вскоре Алена рассталась с отцом своих 
детей и стала строить карьеру. 

Что касается непосредственно ателье, то 
история его возникновения покрыта тайной. 
Некоторые утверждают, что бизнес был куплен 
мужем-испанцем. Мы не поверили, что специалист 
по «наполеонике» мог позволить такой широкий 
жест, и стали искать очевидцев, которые бы рас-
сказали, как там обстояли дела на самом деле. И 
мы таких людей нашли. 

Итак, ателье ЗАО «Коллекция черный ква-
драт» — именно так изначально называлась 
«МКК» — возникло в 2002 году и располагалось 
в Харитоньевском переулке. Тогда у предприятия, 
рассказал наш источник, было три учредителя и 
два директора. Среди учредителей — молодая и 
очень амбициозная Алена. Как скромная девуш-
ка из Подмосковья стала учредителем, история 
также умалчивает. 

В середине нулевых Алене выпал шанс, ко-
торого она не упустила. На одной из московских 
тусовок, рассказывают люди, не без помощи дру-
зей Алена познакомилась с бизнесменом Павлом 
Свирским. Предприниматель был известен не 
только тем, что в 1990-е буквально завалил всю 
Россию «ножками Буша», но и тем, что на протя-
жении четырех лет был законным мужем певицы 
Лады Дэнс. От этого союза у пары родились двое 
детей. Брак, возможно, продержался бы и дольше, 
но, поговаривают, Свирского часто видели в окру-
жении посторонних женщин. Развод бизнесмена с 
певицей был громким. Предприниматель оставил 
Ладу с детьми практически без гроша в кармане, 
писали тогда таблоиды. 

Итак, расставшись с женой, предприниматель 

погрузился с головой в новые отношения. Он был 
посвящен в планы Алены и, рассказывают бывшие 
сотрудники ателье, с энтузиазмом принялся за их 
осуществление. Никого не удивило то, что очень 
скоро из «Черного квадрата» сначала по-тихому 
испарился один учредитель, потом второй... К 
2008 году Алена стала полноправной хозяйкой 
ателье. Свирского часто видели в конторе, где он 
чувствовал себя вполне по-хозяйски. 

В 2015 году сбылась еще одна мечта — ателье 
с помпой переехало из Харитоньевского переулка 
на Смоленскую набережную, объединив под одной 
крышей производство мужской, женской одежды 
и обуви. Однако переезд в старинный особняк 
произошел уже без участия Свирского, расска-
зывают бывшие сотрудники. С ним блондинка 
рассталась еще в 2008 году. 

Летающие кирпичи 
Мы уже говорили, что пострадавших оказа-

лось больше, чем мы ожидали. И, судя по истории 
одной из первых сотрудниц ателье, Ирины, появ-

ляться они начали еще 10 лет назад. 
Сегодня она вспоминает прошлое 
с улыбкой, хотя в разгар скандала 
из-за нервного потрясения едва не 
потеряла ребенка. 

— В 2006 году я устроилась в 
ателье на должность менеджера по 
тканям. Уже тогда у меня был боль-
шой опыт и стаж работы, так что я 
считалась ценным сотрудником. 
Без ложной скромности скажу, что 
с моим приходом ателье поднялось 
на новый уровень, — рассказывает 
свою историю холеная блондинка 
Ирина (женщина сегодня работает в 
серьезной компании и попросила не 
называть ее фамилию. — «МК»). 

По словам собеседницы, как 
таковых открытых конфликтов с ру-
ководством у нее никогда не было, 
хотя уже тогда рабочую атмосферу 
здоровой назвать было нельзя. Веч-
но сидящую на диетах начальницу 
(говорят, ядерная смесь кефира и 
томатного сока — ее основное блю-
до) частенько видели не в духе. 

— В феврале 2008 года случи-
лась моя беременность, — смеется 
Ирина. — И это стало поводом для 
моего увольнения. Я тогда не мог-
ла понять, почему меня не пускают 
на работу, которую я очень люблю, 
которой дорожу и выполняю профес-
сионально. Просто руководство не 
хотело платить мне декретные и во-
обще связываться с беременной. 

Единственный документ, кото-
рый у Ирины остался после работы в 
ателье, — копия трудовой книжки. 

— Еще не зная о своей беремен-
ности, я попросила у Антонио копию трудовой 
книжки для оформления загранпаспорта. С тех пор 
я своей трудовой книжки не видела, а ксерокопия 
стала единственным документом, с которым я, 
беременная, таскалась по всем инстанциям в по-
исках справедливости, — рассказывает Ирина. 

По ее словам, пока она с понятыми и видео-
камерами ходила в контору и фиксировала, что ее 
не пускают на работу, там затевался заговор. Так, 
например, коллеги разразились коллективным 
письмом.

— Не знаю, что было обещано моим бывшим 
коллегам, но закройщик и бухгалтер подписались 
под тем, что я якобы алкоголичка, веду амораль-
ный образ жизни, хотя никогда ни в чем таком 
замечена не была. Я, конечно, уже простила их, 
но тогда мне было очень горько, — говорит Ирина, 
добавляя, что вскоре все, кто подписался, в итоге 
ушли с работы. 

Женщина рассказывает, что тогда искала 
любой помощи. Так, например, пыталась по-
хорошему поговорить с начальством.

— Я встречалась на нейтральной территории, 
в кафе на «Автозаводской», с Антонио — мы жили 
по соседству. Я объясняла, что хочу работать и моя 
беременность не помешает трудовому процессу. 
Из слов Антонио я поняла, что он подозревает 
меня в корысти. А напоследок мне сказали что-то 
про летающие кирпичи. Тогда я позвонила Павлу 
Свирскому с просьбой повлиять на ситуацию. 
Я думала, что Свирский как многодетный отец 
меня поймет и, возможно, поможет, — расска-
зывает Ирина 

По ее словам, Свирский внимательно ее вы-
слушал. И через некоторое время перезвонил. 
Ирине был дан совет уйти по-хорошему.

— Мне стали поступать угрозы. Например, 
днем мог зазвонить телефон и я в трубке могла 
услышать такое, от чего волосы вставали дыбом... 
Я тогда долго лежала на сохранении и еле родила 
своего ребенка, — вспоминает женщина. 

Кстати, будущая мама не стала ждать «кир-
пича» и обратилась в полицию.

— В ОВД по Даниловскому району мне дали 
дежурный ответ: провели проверку, ничего кри-
минального не обнаружили... У меня в том отде-
лении полиции тогда работала знакомая, которая 
рассказала, что моего соседа там хорошо знают: 
туда поступали десятки заявлений — то он кого-то 
избил, то его... Вы знаете, я ей легко поверила, по-
тому что сама не раз становилась свидетельницей 
каких-то диких выходок. 

Время от времени «перепадало» и Нусе, как 
ласково в Инстаграме называет свою мать Анто-
нио. По словам Ирины, это были странные отно-
шения — например, в ателье не раз раздавались 
нелицеприятные слова в адрес женщины. 

— Он относился к своей матери как к под-
ружке. Я этого никогда не понимала, — говорит 
наша собеседница. 

Женщина в итоге дошла до суда. Но никто из 
бывших работодателей на заседания в Химкин-
ский суд, который рассматривал дело, ни разу не 
явился. Зато в середине процесса выяснилось, 
что у конторы, которая на тот момент называлась 
ООО «Классика ткани», сменился директор, и ис-
полнять решение суда стало некому. 

— Весной 2009 года я выиграла суд, который 
постановил восстановить меня на работе и вы-
платить всю причитавшуюся мне на тот момент 
заработанную плату. Бывшие работодатели были 
мне должны полмиллиона рублей. Тогда для меня 
это были существенные деньги. Несколько меся-
цев я буквально жила на воде и хлебе — никому 
хоть и профессионал, но с животом был не нужен, 
— рассказала Ирина. 

В то же время, как выяснилось позже, но-
вый директор ООО «Классики ткани» оказался 
«мертвой душой»:

— Я не поленилась и даже съездила по месту 
жительства нового директора. О том человеке там 
никто никогда не слышал, — рассказала Ирина. 

Несмотря на жизненные перипетии, с кото-
рыми Ирине пришлось столкнуться десять лет 
назад, сегодня она очень успешный человек: у 
нее прекрасная семья, любимая работа: 

— Я ни на кого не держу зла. Все, что тогда со 
мной случилось, я воспринимаю как жизненный 
опыт, закалку. После ателье все трудности на 
других работах мне казались и кажутся пустяками. 
Вот честное слово. 

Ателье сегодня
Сложно поверить, что сегодня может суще-

ствовать крепостное право, а сотрудники пред-
приятия могут чувствовать себя марионетками 
в руках Карабаса-Барабаса. Но чем больше мы 
беседовали с бывшими сотрудниками «МКК», тем 
больше слышали нелестных слов. 

По словам бывших сотрудников, трудоустро-
иться в ателье не сложно. 

— В 2014 году я пришла в ателье на 

администраторскую работу, — рассказывает 
бывшая сотрудница ателье Елена. — Мне нужно 
было отвечать на телефонные звонки и следить за 
порядком. Но на деле в мои обязанности входило 
намного больше.

По словам девушки, у нее забрали трудовую 
книжку, и больше ее она не видела. Трудовые, 
по словам Лены, складывались в сейф, доступ 
к которому был только у главного бухгалтера и, 
конечно, хозяев. Копии трудовых договоров не 
выдавались, так что работа в ателье для многих 
была русской рулеткой — никто доподлинно не 
знал, трудоустроен он или нет. 

Первые тревожные звоночки прозвенели 
очень скоро. Так, например, Лену, как и других 
сотрудников, обложили штрафами:

— Работа администратора была самой слож-
ной. За каждый чих — штраф. В итоге вместо 40 
тысяч рублей выходило тысяч 25. Штрафовали по 
каждому пустяку. Например, у меня было 10 теле-
фонов, и надо было непременно отвечать на все 
звонки, даже если разговариваешь с клиентом. 
За каждый пропущенный звонок штрафовали на 
500 рублей. Также в мастерской было три стола, 
на них должны были гореть свечи — вот такая 
причуда. Не дай бог хоть одна потухнет, и ты не 
успеваешь ее зажечь... 

При этом просто так уволиться, рассказывают 
бывшие сотрудники, не всегда было возможно.

— При мне как-то расчет попросил главный 
бухгалтер. Как сейчас помню, ему заявили: «Если 
ты сейчас уйдешь, на тебя и твоих родственников 
столько всего будет повешено, что вы до конца 
жизни не расплатитесь». Мы вышли покурить, 
и она мне тогда призналась, что в бухгалтерии 
полный «геморрой»: долги были по клиентам, 
по счетам....

Были и совершенно невообразимые случаи. 
Так, например, многие сотрудники ателье помнят, 
как у закройщика Евгения неожиданно обнаружили 
смертельное заболевание. Мужчина тогда по-
просил выплатить свою зарплату раньше срока, 
чтобы оплатить лечение.

— Ему ответили: «Ты сейчас сдохнешь, а мы 
без денег останемся». Даже не «умрешь», а именно 
«сдохнешь». Женя умер очень быстро. Буквально 
сгорел на глазах. У него остались жена, ребенок, 
— рассказала Елена.

Такое отношение к своим сотрудникам не 
скрывалось, несмотря на то, что это могли видеть 
и слышать уважаемые клиенты. 

— Один клиент, очень высокопоставленный, 
я не буду называть его фамилию, отказался от 
услуг ателье, когда увидел, как там обращают-
ся с персоналом. Он тогда мне признался, что 
у него в подчинении не одна сотня людей, всех 
он знает по имени и никогда не назовет свое-
го сотрудника «тварью», — рассказала бывшая 
администратор. 

По ее словам, в выходные администрато-
ры работали сверхурочно — порой до глубокой 
ночи:

— В пятницу и субботу в ателье приходили 
друзья и доставали свои сигары, от которых все 
задыхались. Администраторы же должны были 
правильно подносить и наливать виски. Если 
неправильно наливали, то бокал мог полететь 
прямо в голову.

Что касается клиентов, то они, судя по расска-
зам бывших сотрудников, тоже делились на касты. 
Если руководство знало биографию потенциаль-
ного клиента (зачастую, чтобы заманить выгодного 
покупателя, его ловили на тусовках, вручали сер-
тификат на бесплатную рубашку, а потом ненаро-
ком предлагали сшить костюм, но уже за деньги), 
то одежду шили быстро и качественно.

— Если клиенты были никому не известны, 
то одежда для них шилась не из той ткани, затя-
гивались сроки, — рассказала Елена.

Звезды, по словам Елены, это вообще от-
дельная история:

— Так называемые звезды — это ерунда. 
Большинство артистов приходили по бартеру, и 
им шили бесплатно, за лицо в рекламе. Они, как 
правило, не платили, — рассказала Елена. 

— Мне ателье до сих пор не выплатило 40 
тысяч рублей. Но я считаю, что отделалась тог-
да легко — уволилась сама, быстро нашла дру-
гую работу и забыла все как страшный сон. При 
этом я знаю людей, для которых все закончилось 
серьезнее.

Версия ателье
Спустя месяц после того, как стало известно 

о конфликте, со своей версией произошедшего 
на персональной страничке в социальной сети 
выступило руководство ателье, вернее, млад-
ший сын Алены Величкиной Рамон Паласиос-
Фернандес. 

Молодой человек решил расставить все точки 
над «i» сразу по двум эпизодам. Что касается инци-
дента с клиентами, то, по его словам, первой на его 
мать напала Кристина Пушкина. «На видео видно, 
что она наносит первый удар», — уточнил Рамон. 
Он также опроверг информацию, что Кристину 
избили двое охранников, — по словам молодо-
го человека, на кадрах с видеокамер охранник 
один. «Обратите внимание, Пушкина руками и 
ногами бьет Алену по голове и груди так, что Але-
на отлетает к стене. При этом Пушкину никто не 
трогает, она не защищается, как она утверждает, 
она нападает. Пушкин Евгений силой удерживает 
Антонио, который пытается пробраться к матери, 
чтобы вытащить ее из-под ударов Пушкиной. На 
другой части видео видно, что Пушкина бьет Алену 
по голове телефоном, после чего Алена сразу вы-
ходит из комнаты, а не бьет в ответ, что опять же 
указывает на то, что Кристина целенаправленно 
избивала маму, а не защищалась». 

По словам Рамона, Величкину «госпитали-
зировали с гематомами, ушибами, диагностиро-
вали сотрясение головного мозга и внутреннее 
кровотечение». Несколько недель женщина про-
вела в больнице на Ленинском проспекте под 
наблюдением врачей.

Не оставил в стороне Рамон и ситуацию с 
Юлией Зеленской. По его словам, Юлия прорабо-
тала в мастерской несколько недель и при уволь-
нении «сразу же получила в бухгалтерии расчет 
согласно трудовому договору». По его словам, 
сумма (судя по документу, который предоставил 
Рамон, девушка получила 19 тысяч 500 рублей) ее 
не устроила и она «начала угрожать, а в ответ на 
просьбу покинуть помещение начала провокацию 
при клиенте». 

«На лестнице Юлия прямо заявила: «Я сей-
час упаду, у меня будет синяк, и вас посадят», 
это хорошо слышно, на раскадровке видео было 
установлено, что Юлию никто не толкает. Антонио 
держит ее за руки, смотрит в сторону, и в этот же 
момент она намеренно подгибает под себя сна-
чала левую ногу, затем сразу же правую, а позже 
она бьет Антонио по лицу», — с точностью сыщика 
прокомментировал молодой человек. 

Рамон также пояснил, что «безнаказанность 
Зеленской Ю. привела к новой провокации, в сго-
воре с Пушкиными в качестве клиентов».

    
Кто прав, кто виноват в этих конфликтных 

ситуациях, скорее всего теперь будут разбираться 
соответствующие органы. Так, Алена Величкина 
подала встречное заявление в полицию к Пуш-
киным, которые, в свою очередь, не намерены 
сдаваться. Юлия Зеленская также собирается до-
биться возобновления уголовного дела, которое, 
как считает она, было прекращено незаконно. 

Мы не беремся судить, но история вполне 
реальной Ирины, а также рассказы многих быв-
ших сотрудников ателье, с которыми мы успели 
побеседовать во время нашего журналистского 
расследования, свидетельствуют о том, что ателье 
и его сотрудников не иначе как преследует злой 
рок. Или, может быть, верна народная мудрость 
— дыма без огня не бывает.

Дарья ФЕДОТОВА. 
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АТЕЛЬЕ 
НИЗКОГО 
ПОШИВА

Модная мастерская 
оказалась фигурантом 

скандала, связанного  
с жестоким обращением 

с заказчиками  
и сотрудниками

Конфликт, главными фигурантами которого оказались 
владельцы столичного клуба-ателье Алена Величкина и ее сын 
Антонио Паласиос-Фернандес, недавно взбудоражил весь 
столичный бомонд. В адрес руководства элитной «Мастерской 
классического костюма» в одночасье посыпались обвинения 
чуть ли не во всех смертных грехах: якобы и шьют плохо, и 
с клиентами обращаться не умеют... Особо не вдаваясь в 
детали, ситуацию легко можно было списать на бытовую ссору, 
недоразумение. Однако при детальном изучении выяснилось, 
что все не так просто...
«МК» разыскал самую первую «жертву», которая поведала 
свою историю увольнения, побеседовал с бывшими 
сотрудниками заведения, а также попытался выяснить, 
почему предыдущие скандалы не стали достоянием 
общественности.

707-29-98             mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

Кристина Пушкина 
была в восторге  
от эскизов 
будущего наряда...

...но вот в реальности 
корсет за 80 тысяч 
рублей сидел 
откровенно плохо.

Так Алена Величкина 
выглядела в середине 
90-х годов. 

Так Алена 
Величкина 

выглядит 
сейчас.

Антонио 
Паласиос-

Фернандес — 
яркий 

представитель 
«золотой 

молодежи». 

По слухам, приобрести бизнес 
девушке из Балашихи помог 
бывший муж Лады Дэнс.

ДОЗНАВАТЕЛЬ 
ЗАЕЛА ТАБЛЕТКАМИ 

НЕПРИЯТНОСТИ  
НА РАБОТЕ

Дознаватель полиции, прославившаяся тем, 
что отказалась возбуждать уголовное дело на 
Артемия Лебедева (дизайнер выложил в Сеть 
копию постановления об отказе в уголовном 
преследовании за мат в личном блоге), отрави-
лась лекарствами на рабочем месте. Капитан 
в юбке была экстренно госпитализирована, а в 
ее компьютере была обнаружена странная за-
писка. Даме в погонах грозило уголовное дело 
за превышение должностных полномочий, и на 
днях ее отстранили от ведения дела. 

Как удалось выяснить «МК», инцидент произо-
шел утром 26 октября в одном из кабинетов 
ОМВД по Тверскому району. Около 7 часов ка-
питан приехала на службу и поднялась на 4-й 
этаж в свой кабинет. Коллеги не заметили в ее 
поведении ничего необычного, женщина даже 
слушала музыку. Но через 30 минут сослужив-
цы услышали странные звуки. Полицейские 
зашли в кабинет и увидели, что дознавателю 
плохо. Сотрудники тут же вызвали «скорую». 
В институте Склифосовского ей поставили диа-
гноз «отравление медпрепаратами». Коллеги 
женщины осмотрели ее кабинет и обнаружили 
в сумке полупустые упаковки от четырех видов 
лекарств, а в ее служебном компьютере — за-
писку, в которой она винит в своих проблемах 
по работе надзорные органы. 

Неприятности у Екатерины начались в сен-
тябре этого года. Она расследовала уголовное 
дело о мошенничестве — иностранный гражда-
нин заявил, что его обманули в одном из отелей 
во время чемпионата мира по футболу. Прокура-
тура выявила сразу несколько процессуальных 
нарушений со стороны дознавателя. По мнению 
надзорного органа, капитан необоснованно 
составила постановления о признании одной 
стороны потерпевшей, а другой — подозревае-
мой, неправомерно вынесла решение о под-
писке о невыезде и утяжелила квалификацию 
преступления. 3 октября Екатерину отстранили 
от ведения дела, и начальство заявило, что, 
скорее всего, СК возбудит дело по статье «Пре-
вышение должностных полномочий». Это очень 
беспокоило дознавателя. Других проблем, в том 
числе семейных (Екатерина в разводе, живет 
с 19-летней дочерью), у нее не было.

ВИРТУАЛЬНЫМ 
МАГАЗИНАМ ПРИДЕТСЯ 
СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА 

КАК НАСТОЯЩИМ
Новые правила для интернет-магазинов 

разработал Роспотребнадзор. Потребителям 
будет проще вернуть деньги за купленный по 
предоплате товар. 

Как стало известно «МК», новшества коснутся 
виртуальных торговых площадок-агрегаторов. 
Как отмечают чиновники, влияние агрегатора 
на благополучие конечного потребителя может 
быть весьма значительным. Например, в случае, 
когда предоплату покупатель перевел агрега-
тору, а реальный продавец не доставил товар 
вовремя. Для таких случаев в правилах появит-
ся обязанность торговой интернет-площадки 
вернуть деньги потребителю, который решил 
отказаться от заказа и не томиться в ожидании 
курьера. На это у агрегатора будет десять дней. 
Такой же порядок возврата предоплаты будет 
действовать и в случае продажи через виртуаль-
ную площадку товара ненадлежащего качества. 
Кроме того, в проекте обновленных правил про-
писана вся информация, которая должна быть 
опубликована на сайте торгового посредника. 
Так, в описании товара придется указывать все 
тонкости, включая особенности применения 
людьми с особенностями здоровья и наличие 
ГМО в продуктах питания. Также площадка 
обязана будет раскрывать всю информацию о 
себе, включая адрес, актуальные телефоны, 
банковские реквизиты и контакты для претен-
зий. Помимо этого рядом с каждым товаром 
должна быть размещена активная ссылка на 
сайт продавца. Работать новые правила начнут 
с января будущего года.

ДЛЯ СЛЕПЫХ ДЕТЕЙ 
СНИМУТ ОСОБЫЕ 
ТЕЛЕМУЛЬТИКИ

Мультфильмы, которые могут «смотреть» 
слабовидящие и незрячие дети, впервые нач-
нут показывать на российском телевидении с 
ноября этого года. 

Как стало известно «МК», смотреть такие 
фильмы в принципе может любой малыш, по-
скольку, по сути, это обычный мультик, толь-
ко дополненный голосом за кадром — между 
диалогами героев комментатор описывает их 
внешний вид, действия, детали разных пред-
метов. 

— Комментировать мультфильмы намного 
сложнее, чем обычные фильмы, — рассказы-
вает тифлокомментатор высшей категории 
Екатерина Негруца. — За очень короткое время 
необходимо описать каждого персонажа, кото-
рых зачастую не встретишь в реальной жизни, 
и обстановку вокруг, например розовые облака 
на небе или летучий корабль.

По словам авторов проекта, всего серий, 
адаптированных для слепых и слабовидя-
щих детей, выйдет 52. В будущем подобные 
мультфильмы с тифлокомментариями могут 
появиться на всех детских телеканалах. 

ДОМАШНЕГО ТИРАНА 
ЗАКЛЕЙМИЛИ В СУДЕ  

И РАССТРЕЛЯЛИ  
В ПОДЪЕЗДЕ

История дележа имущества при разводе 
завершилась жестоким убийством в доме на 
юго-востоке Москвы. Житель улицы Голова-
чева, 60-летний отставной офицер (по словам 
родных, он занимал должность начальника 
отдела боевой подготовки в штабе Сухопутных 
войск), изрешетил своего соседа-автослесаря 
из старинного «Вальтера».

Как стало известно «МК», трагедия произошла 
в жилом доме на улице Головачева 28 октября. 
Но вражда между соседями началась гораздо 
раньше, после разрыва автослесаря с женой. 
Супруги расстались в мае 2017 года и начали 
процесс по разделу имущества.  Жена воен-
ного, как их соседка, подтвердила на суде, что 
квартиру автослесарь с женой покупал вместе, 
кроме того, хозяйка вкладывалась в ремонт. Она 
добавила красок в картину неудачного брака: 
однажды работяга после ссоры выгнал люби-
мую с крохой-дочкой на мороз.  После этого вы-
ступления в суде автослесарь стал третировать 
немолодую женщину. Полтора месяца назад 
супруги даже написали заявление о нападении 
в полицию — тогда обиженный мужчина не-
цензурно обзывал соседку,  бросался на дверь 
квартиры. Через  полторы недели дебошир 
избил  собаку пенсионеров — 10-летнего йорка 
Дину. Чета снова сообщила о  произошедшем 
стражам порядка, однако участковый даже не 
смог попасть в квартиру хулигана.

В прошлую среду Мосгорсуд рассмотрел 
апелляцию бывшей супруги автослесаря и 
вынес решение о разделе банковского счета. 
Озлобленный гражданин заявил соседям, что 
дает три месяца на переезд, иначе он их при-
режет. Повторилась и сцена избиения собаки. 
Пенсионеры в понедельник собирались снова 
обратиться к участковому. Но развязка насту-
пила раньше. В воскресенье отставник пошел 
выносить мусор, встретил на лестнице обидчика 
и выпустил в него обойму из пистолета. 

Старшая дочь автослесаря осталась кру-
глой сиротой — в 2013 году ее мать, сотрудница 
детского сада, добровольно ушла из жизни, 
причем девочка увидела труп, приехав с папой 
на дачу.  Теперь же 13-летняя школьница стала 
фактически свидетельницей убийства отца. От 
шока она потеряла дар речи.



Действительно, народ не обма-
нешь ни рейтингами, ни соци-
альными сетями: любовь не ку-
пишь, не организуешь, по блату 

не устроишь. Караченцова — Колю, Николая, 
Николая Петровича, просто Коленьку — любили 
и любят. За мужское обаяние, распахнутость 
миру и людям, за широту души, неделанность, 
незвездность — таким он запомнился, когда 
неистово работал в «Ленкоме», в кино, в своих 
песенных программах. Есть в нем особенная, 
нежная, доверительная интонация, и понимаешь: 
такой не обманет, не соврет, не прикинется. 
Талант милостию Божией. Красивый яркий путь, 
закончившийся тяжелейшим испытанием. Он 
выдержал. Как? Не спрашивайте, невозможно 
пережить то, что досталось ему. Однако семья, 
его семья, позволила ему прожить на этой зем-
ле тринадцать лет, сохранив достоинство, не 
опустив голову и не превратившись в жалкого 
инвалида с легендарным прошлым.

И вот он теперь в последний раз в своей 
земной жизни на своей любимой сцене. Она 
помнит его яростного, отважного, дерзкого и 
нежного. С колоссальным набором чувств и 
их оттенков. 

Прощание начинается в 9.00. Малая Дми-
тровка перекрыта вплоть до Успенского пере-
улка. Во дворе «Ленкома» заблаговременно 
дежурит бригада «скорой помощи». Несмотря 
на лютый ветер и нулевую температуру, к театру 
постепенно стягиваются люди. Вход в театр 
— строго по пропускам. Простым людям тоже 
приходится проходить полицейский кордон, 
иногда даже показывать паспорт. 

Улица еще почти пуста, но у театральных 
афиш — ворох цветов. Видимо, с ночи. Граж-
данская панихида объявлена с 11.30, но у две-
рей центрального входа быстро собирается 
компания «профессиональных похоронщиков» 
— обсуждают расписание прощания.

— Я слышала, сбор в 9, с 10 до 12 прощание. 
А потом поминки. Но нас вряд ли пустят.

— Надо было внука взять. Он студент ак-
терского. Мог бы удостоверение показать, тогда 
пустили бы со служебного.

Неожиданно в оживленный разговор всту-
пает завсегдатай подобных мероприятий — 
Людмила Стегалкина, женщина немолодая. 
Она пришла подготовленной: в руках не только 
букет белых хризантем, но и фотография Нико-
лая Караченцова, вырезанная из «Московского 
комсомольца».

— Не хочу заходить пока, а то вдруг быстро 
выгонят. Буду стоять с цветами и портретом до 
последнего. Я же Кобзона хоронила, Магомаева, 
Образцова. Коленька Караченцов на моих глазах 
плакал, а теперь и его провожаю. 

10.00. Люди начинают приходить семьями. 
От безлюдной улицы не остается и следа. Из-за 
оцепления не всем удается быстро и беспре-
пятственно пройти к театру. Цветы передают 
прямо за ограждения, просят «почтить память 
и поклониться». Для многих «Ленком» сегодня 
не только храм искусств — просто храм: вы-
ходя из театра, люди перекрещиваются и в пол 
кланяются. 

— Вроде не в церкви...
— Да как-то по-другому провожать не 

хочется...
На улице двое молодых ребят с малень-

кими видеокамерами, оказывается, студенты. 
Спрашиваю:

— Что снимаете?
— Да так, наблюдаем за поведением 

людей. 

— А зачем снимать? 
— Хотим сделать курсовую работу «Как 

некоторые ведут себя на прощаниях». 
Тем временем зрительный зал уже наполо-

вину заполнен людьми. Сцена усыпана цветами, 
звучат песни в исполнении Николая Караченцо-
ва. Вдова актера, Людмила Поргина, не отходит 
от мужа. Гроб с ним — по центру; слева, если 
смотреть на сцену из зала, — артисты, работники 
«Ленкома». В первом ряду Марк Захаров с до-
черью Александрой, директор театра, близкий 
друг семьи Рудольф Фурманов, приехавший 
из Петербурга. Семья — сын Андрей с женой 
Ириной и тремя детьми. Самая маленькая, трех 
с половиной лет, Оля, устала, немного каприз-
ничает и спрашивает: «А сколько? А сколько 
еще?» Ее берут на руки, укачивая совсем рядом 
с гробом. Никого это не смущает, как будто так 
и должно быть.

На церемонии среди прочих присутствуют 
глава департамента культуры правительства Мо-
сквы Александр Кибовский и спецпредставитель 
президента по международному культурному 
сотрудничеству, экс-министр культуры Михаил 
Швыдкой, глава Федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев.

Гражданскую панихиду открывает худрук 
«Ленкома» Марк Захаров:

— Я хочу сказать, что стены, в которых мы 
сегодня провожаем в последний путь великого 
для нас человека, они во многом благодарны 
его неустанному поиску, движению, энергии и 
заразительности фантастической. Он первый в 
свое время предложил нам на худсовете отка-
заться от пафосного названия театра — «имени 
Ленинского комсомола» — и назваться так, как 
окрестил нас городской фольклор, — «Ленко-
мом». Я помню свои первые впечатления от его 
выступлений: такой энергичный мальчишка, 
что-то они с Борисом Чунаевым придумали в 
спектакле «Колонисты» — какую-то шуточную 
пантомиму. И мне показалось, что этот человек 
может выполнять более сложные и интересные 
задачи. И вот уже он в спектакле «Тиль», в главной 
роли, последующие работы в «Звезде и смерти 
Хоакина Мурьетты»… И, наконец, вершина его 
творчества — «Юнона» и «Авось». Он достойно 
представлял нашу страну в Нью-Йорке, в Пари-
же, Амстердаме, не говоря уже о Москве, куда 
специально приезжали люди из дальних регио-
нов, чтобы посмотреть на этого человека.

Дорогой Николай Петрович, не знаю, слы-
шите ли вы меня или нет, но надеюсь, вы меня 
услышите… Вы благородный, великий человек, 
вы останетесь в нашей истории и примкнете к 
той великой плеяде наших корифеев, о кото-
рых мы часто вспоминаем: Леонов, Пельтцер, 
Янковский, Абдулов, Броневой… Спасибо вам 
за все, что вы сделали для своих зрителей, для 
своего коллектива и друзей. Спасибо, что про-
жили такую красивую большую жизнь, которая 
останется наверняка в этих намоленных стенах. 
Царствие вам небесное...

Собравшиеся в зрительном зале не раз-
думывая разразились аплодисментами. Не-
слыханная для церемонии такого характера 
вещь, но повторяющаяся каждое последующее 
выступление коллег и близких артиста.

Проститься с «любимым Коленькой» пришла 
Алла Пугачева: приобняла вдову, но речь про-
износить не стала. Юрий и Владимир Торсуевы, 
ставшие партнерами Николая Караченцова в 
«Приключениях Электроника», идут к сцене с 
цветами. На сцене актеры сменяют друг друга, 
делятся воспоминаниями о «дорогом Колю-
сике», читают стихи. Одна из молодых актрис 
цитирует стихотворение поклонницы Николая 
Караченцова из Якутии. Олег Газманов — свои 
собственные строчки, написанные специально 
для Николая Петровича много лет назад. Про-
пустив очередную порцию людского потока, к 
микрофону подходит Максим Дунаевский.

— Меня мучает проблема: что-то мы не-
договорили. Сегодня звучат песни, и мои тоже. 
Среди них есть одна со словами нашего общего 
друга, недавно ушедшего от нас Наума Олева: 
«Давай поговорим, чай в чашки разольем, на-
мажем хлеб вареньем из черешни… Жизнь все 
же хороша, пока не отлетит душа, поговори со 
мной, поговори». Вообще Коля был замеча-
тельным другом, несмотря на колоссальную 
загруженность (мы все вертимся, все забываем 
за маленькими звонками, переписками), он умел 
найти время хоть среди ночи, чтобы поговорить, 
посоветовать. Как многие здесь, я не хочу гово-
рить ему «прощай».

Люди не хотят уходить: ни со сцены, ни 
из зала. Многих будто парализовало у гроба; 
сотрудники театра вежливо заставляют тол-
пу двигаться. В правой части зала одиноко 
в проходе стоит Александр Збруев. Прикрыв 
рукой рот, он молча качает головой и встречает 
спустившихся со сцены актрис. 

— Моя матушка часто общалась с Нико-
лаем Петровичем по телефону. И сейчас она о 
нем как о самом близком человеке переживает. 
Николай Караченцов около 25 лет был практи-
чески членом нашей семьи. Мама моя всегда 
о нем расспрашивала, интересовалась, как у 
него дела. Когда я пришел в театр — а у меня 
было спортивное прошлое, всякие проблемы 
с этим связанные, — я к нему обратился за 
помощью, он моментально помог, стал куда-
то звонить, договариваться насчет клиники. 
Он был открытым, честным, настоящим. Он 
мне очень помогал. Много было и смешного. 
Но последние 13 лет, когда все изменилось и 
жизнь поделилась на «до» и «после», многое из-
менили. Что это было — испытание, расплата? 
Но пройти через такое не каждый бы смог. 

За кулисами нервно ходит Дмитрий Пев-
цов. Наш обозреватель успел поговорить с ним 
прямо перед выходом на сцену.

— Дима, что значил Караченцов в твоей 
жизни?

— Я много лет бегал матросом в «Юноне» 
и «Авось» и пытался там что-то подпевать, 
не умея этого делать. Я прекрасно понимал 
тогда, что он невынимаемая фигура из этого 
спектакля. И что он не только артист, но и тот, 
который вместе с Захаровым, Шейнцисом, 
Рыбниковым сделал этот спектакль, такой же 
автор. Как памятник самому себе. Я никогда не 
волнуюсь перед спектаклями, так вот «Юнона» 
и «Авось» — единственный, перед которым 
волнуюсь до сих пор, хотя больше 10 лет его 
играю. Главная моя забота — ничего не ис-
портить. Мы не общались, домами не дружили. 
Только несколько раз вместе снимались. Где 
Караченцов, а где я?

—  Н о  о н  ж е  б ы л  о ч е н ь 
демократичный?!

— Да, но на съемочной площадке, как толь-
ко говорили: «Стоп! Перерыв 10 минут», — он 
уже где-то спал. Это удивительная способность  
Николая Петровича выключаться и вырубаться 
на двух стульях. Этому можно только поучиться. 
Я вчера был в храме в Брюсовом переулке. Там 
всю ночь читали Неусыпаемую Псалтирь. И 
было так светло и покойно. То, что случилось 
в 2005 году, — беда,  но Николай Караченцов 
выжил. Чудом. И то, что с ним произошло, ду-
маю, стало испытанием для его души. Я человек 
православный и понимаю, что это великое чудо 
и счастье, что после невероятно дикой жизни, с 
огромным количеством обязательств и долгов, 
бесконечными концертами, записями, спекта-
клями, съемками, он успокоился физически, 
а душа получила возможность приблизиться к 
Царствию Божию. Я уверен, он там будет. 

У микрофона Инна Чурикова, не только 
партнер Николая Караченцова во многих спек-
таклях, но и близкий друг семьи. Актриса гово-
рит долго: 5, 10 минут… все вспоминает. За руку 
ее держит  Людмила Поргина — поддерживая 
то ли Инну Михайловну, то ли себя.

— Я пришла в театр для работы в спектакле 
«Тиль». Там мы и встретились. Он был моим 
любимым партнером. Моим самым близким 
другом в театре. Мы с Людочкой даже вместе 
родили своих мальчишек.

С улыбкой к микрофону подходит сама 
вдова Николая Караченцова.

— Он просил вас всех не плакать. Он ухо-
дил очень легко и свободно. Он сказал: «Я ухожу 
в мир иной, который прекрасен, и оставляю 
здесь свою любовь». Может уйти тело. Его 
положат в землю, но любовь не уйдет. И он со 
своей любовью тоже останется навсегда со 
мной, сыном, невесткой, продолжится в своих 
внуках. Я ему очень благодарна. Все 45 лет, что 
мы были вместе, — солнечные, радостные дни 
необыкновенного счастья. Лучше человека на 
земле я не знаю и не видела. Купаться в радости 
и любви всегда прекрасно. Но грустно, когда 
сам этот аккумулятор погаснет. Но остается 
чувство огромной любви, и ему от меня при-
знательность и благодарность за то, что он 
был в этом мире. Спасибо!

И в тот момент, когда плотно занявшие 
свои места поклонники собирались в очеред-
ной раз отметить аплодисментами слова вы-
ступавшего, Людмила Поргина добавила:

— Инночка, подожди, не уходи! Мне Ко-
ленька говорил: «Давай подарим Инночке 
портрет». Мы давно хотели, но все не могли 
определиться со стилем. Решили, пусть бу-
дет модерн. Так завещал Коленька. Картину 
в студию!

Под всеобщие крики «браво!» вносят вели-
чественный портрет Инны Чуриковой в золоче-
ной раме. На этом гостей просят удалиться.

«Ленком» — центр жизни Николая Кара-
ченцова — стал промежуточной точкой в его 
последнем пути. Началом стало отпевание в 
храме в Брюсовом переулке, концом — Трое-
куровское кладбище.

Марина РАЙКИНА,  
Иветта НЕВИННАЯ.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Джемпер. 4. Слобода. 10. Стружка. 11. Унисекс. 13. Утка. 14. Суша. 15. 
Декоратор. 16. Аренда. 18. Анкета. 20. Ошейник. 22. Штепсель. 23. Коллегия. 24. Смятение. 27. 
Спасение. 30. Клиренс. 32. Клемма. 34. Рефери. 35. Стеснение. 36. План. 38. Шина. 39. Тетерев. 
40. Течение. 41. Реторта. 42. Гвардия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депутат. 2. Мята. 3. Ерунда. 5. Люстра. 6. Бокс. 7. Аксакал. 8. Заповедь. 9. 
Бумажник. 10. Скрежет. 12. Сумерки. 17. Деспотизм. 19. Население. 20. Орешник. 21. Коллапс. 
25. Меценат. 26. Ехидство. 27. Свежесть. 28. Изделие. 29. Скипетр. 31. Тирания. 33. Аспект. 34. 
Резерв. 37. Небо. 38. Шифр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Макияж» матрешки. 4. 
Глава церковного округа. 10. Детская военно-
спортивная игра в СССР. 11. Пассажирский само-
лет большой вместимости. 13. Второй завтрак 
англичанина. 14. Старообрядческий монастырь в 
глухой местности. 15. Старинная народная пля-
ска, где трясут плечами. 16. Недостаток воздуха 
в автобусе, где все окна закупорены. 18. Большое 
быстроходное судно. 20. Внешний повод для от-
каза. 22. Черта характера карьериста, который 
с азартом выполняет все поручения шефа. 23. 
Источник кармина среди насекомых. 24. Грун-
товая дорога между деревнями. 27. «Летающая 
тарелка» из семейства тыквенных. 30. Матема-
тическая истина. 32. «Каталог» туроператоров 
России. 34. «Беговая дорожка» для самолета. 
35. Учебное заведение будущих водителей. 36. 
Курс судна относительно ветра. 38. Хвастливое 
щегольство модника. 39. Побег, отходящий от пня 
или корня. 40. Ботаник с «запасными глазами». 
41. «Титулованный» солнцезащитный навес над 
балконом. 42. Кисломолочный продукт, получае-
мый из топленого молока.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старая разбитая мебель, 
которая так и просится на свалку. 2. Мощное 
оружие жены, из прекрасных глаз которой льются 
горькие слезы. 3. Птичка, обожающая сало. 5. 
Озеро и естественная пещера на склоне горы 
Машук в Пятигорске. 6. «Тысяча островов» в аме-
риканской кухне. 7. Леопард в черных тонах. 8. 
Поджаренный солод для подкрашивания пива. 
9. Закуток в городском лабиринте. 10. Польский 
фильм о сельском враче. 12. Ругань соседей, ко-
торую слышно на всю округу. 17. Каждый участник 
Уимблдонского турнира. 19. Детективная конто-
ра. 20. Ящик с подарками, принесенный с почты. 
21. Спусковой крючок в огнестрельном оружии. 
25. Источник дохода кустаря. 26. Сердцевина 

абрикоса или персика. 27. Оптический прибор 
для показа презентаций. 28. «Упадок» голодной 
барышни. 29. Мрачная «аура» пьесы, в конце 
которой погибают герои. 31. «Жвачка» для маг-
нитофона. 33. Миндалевидный «покрой» глаз. 
34. Другое название дынного дерева. 37. Угол, 
где сходятся две стены. 38. Пласты селедки без 
единой косточки.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

Уже сейчас совершенно очевидно, что в ин-
тересах образовательного сообщества и про-
веряющих органов необходимо сделать процесс 
модернизации системы аккредитации макси-
мально безболезненным для самих учебных за-
ведений. В связи с этим к работе привлекаются 
ректора вузов, работодатели и другие уважае-
мые в России эксперты. Вопрос о том, стоит ли 
модернизировать нынешнюю систему лицензи-
рования и аккредитации и как эффективно это 
осуществить в современных реалиях, мы задали 
директору Института прикладных исследований 
Центра экономики непрерывного образования 
РАНХиГС Татьяне Клячко.

— Я думаю, что абсолютно любую процедуру 
проверки можно сделать удобной и хорошо рабо-
тающей для всех. Безусловно, нынешняя система 
аккредитации нуждается в модернизации, в данный 

момент она излишне тяжела для учебных заве-
дений. Кроме того, проверка должна оценивать 
реальное качество образования, а не только на-
личие бесконечного количества различных бумаг. 
Сейчас есть разные идеи, как реализовать реформу 
системы, мы в том числе представили и свои пред-
ложения по этому поводу. В любом случае, стрем-
ление уничтожить старое и все построить с нуля не 
всегда приводит к хорошим результатам. Намного 
важнее понять, в чем неэффективность нынешней 
процедуры оценки вузов, какие критерии в ней не 
учтены, а какие излишни. В общем, сделать все 
возможное, чтобы система стала по-настоящему 
объективной и удобной. Конечно, понятно, что 
вузам хочется отчитываться как можно меньше, 
а Рособрнадзору, наоборот, больше проверять 
и находить какие-то недостатки. В этой ситуации 
получается, что нужно искать разумную золотую 
середину в этом взаимодействии, такой подход, 
который бы устраивал и вузовское сообщество, и 
контролирующий орган.

Небольшой первый шаг в этом направлении 
уже сделан, в данный момент часть документов 
во время проверки вузам разрешено направлять 
в электронном виде. Естественно, это намного 
удобнее, чем переводить тонны бумаги. Другое 
дело, что далеко не все документы в вузах пере-
ведены в электронный вид, так что полный переход 
на электронный оборот — процесс не быстрый. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

ОБРАЗОВАНИЕ

В образовательном сообществе про-
должается обсуждение давно набо-
левшего вопроса, как максимально 
эффективно модернизировать систе-
му лицензирования и аккредитации 
учебных заведений. Непростой выбор 
стоит между усовершенствованием ны-
нешней системы оценки учебных заве-
дений Рособрнадзором и переходом на 
абсолютно новую процедуру проверки 
качества образования. 

СИСТЕМУ АККРЕДИТАЦИИ ВУЗОВ НУЖНО 
ИСПРАВЛЯТЬ, А НЕ РАЗРУШАТЬ

В РАНХиГС предлагают искать золотую середину в ходе 
реформы процедуры оценки высшего образования

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-05-87;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

30.04.2019-
15.05.2019

«МОЙ ВЗОР К  КАВКАЗУ УСТРЕМЛЕН» 
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССК (АДЫ-
ГЕЯ, ГУАМСКОЕ УЩЕЛЬЕ)-ЕЙСК- РОСТОВ-НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА 
(ЭЛИСТА-ГРОЗНЫЙ-ДЕРБЕНТ-МАХАЧКАЛА)-ВОЛГОГРАД  9МАЯ!-
АСТРАХАНЬ-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ-ВОЛГОГРАД

29.07.2019-
12.08.2019

«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА 
АРКТИКИ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК -  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХ-
ВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня) 
- АРХАНГЕЛЬСК (2дня)- О.КИЙ - СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ (КИВАЧ) - 
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ) - МЫШКИН - МОСКВА от 68400 р.

17.07.2019-
29.07.2019

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК– КИЖИ – СОСНО-
ВЕЦ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: 
СЕВЕРОДВИНСК)-ПОВЕНЕЦ - СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) 
- ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ – ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
от 59280 р.

06.07.2019-
17.07.2019

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК - КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3дня: О. АНЗЕР, КУЗОВА)-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК – СВИРЬСТРОЙ- СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, 
ШЛИССЕЛЬБУРГ, В.НОВГОРОД) - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 54720 р.

18.04.2019-
30.04.2019

«НЕЗАБЫВАЕМЫЙ КОЛОРИТ КАВКАЗА»
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-СТАРОЧЕРКАССК (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-АЗОВ 
- РОСТОВ-НА-ДОНУ-ИЛЬЕВКА -АСТРАХАНЬ (КУРМАНГАЗЫ-В 
ГОСТИ К  ОСЕТРАМ -ЭЛИСТА)-КАСПИЙСКОЕ ВЗМОРЬЕ- ВОЛГО-
ГРАД; (ГРОЗНЫЙ НА ВЫБОР) от  49400 р.
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ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
31 октября с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»

м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопрудно-
му бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская» вы-
ход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
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ВНИМАНИЕ! Всех читателей, оформив-
ших подписку в киоске у метро «Марксист-
ская» в период с 10 по 14 сентября этого 
года, просим срочно обратиться в киоск или 
позвонить в отдел подписки «МК» по тел:  
8-495-665-40-86 (в будни, с 9.00 до 18.00).  
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 

льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

c 1-й стр.
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Эдгард Запашный.

На прощание с Караченцовым собрались тысячи людей.

Алла Пугачева 
пришла проститься 
с артистом.

Дмитрий Певцов: «Он успокоился 
физически, а душа получила 
возможность приблизиться  
к Царствию Божию».

Людмила Поргина исполнила волю мужа 
и подарила Инне Чуриковой ее портрет.

ВДОВА НИКОЛАЯ КАРАЧЕНЦОВА: 

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА
НА

ТА
ЛЬ

Я 
М

УЩ
ИН

КИ
НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

« ОН ПРОСИЛ ВСЕХ 
НЕ ПЛАКАТЬ»
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.10.2018
1 USD — 65,8129; 
1 EURO — 75,0399.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Георгий Егоров (1918–2008), началь-
ник Главного штаба ВМФ СССР (1977–
1991), адмирал флота, Герой Советского 
Союза
Клод Лелуш (1937), кинорежиссер 
(«Мужчина и женщина»)
Диего Марадона (1960), футболист, 
чемпион мира, тренер
Александр Полещук (1953), летчик-
космонавт РФ, Герой России
Дмитрий Устинов (1908–1984), воена-
чальник, Маршал Советского Союза, 
Герой Советского Союза 
Николай Харитонов (1948), политик, 
депутат Госдумы
Иван Янковский (1990), актер театра и 
кино («Дама пик»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4...-2°, днем в Москве 0…2°. Ночью облач-
но с прояснениями, местами снег, днем 
переменная облачность, без осадков, 

ветер восточной четверти, 6–11 м/с. 
Восход Солнца — 7.28, заход Солнца — 
16.56, долгота дня — 9.28. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка ожида-
ется с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

День основания Российского военно-
морского флота.
День инженера-механика в России.
День памяти жертв политических 
репрессий.

1653 г. — в России вышел указ об от-
мене смертной казни для воров и 
разбойников.
1888 г. — получен первый патент на ша-
риковую ручку.
1918 г. — Османская империя подпи-
сала соглашение о прекращении огня, 
положив конец Первой мировой войне 
на Ближнем Востоке.
1938 г. — в США на радиостанции CBS 
состоялась трансляция радиоверсии 
фантастического романа Герберта Уэлл-
са «Война миров».

СпОРТ

КАДР ДНЯ СНУКЕР

ПРЕСС-ЦЕНТР

На приеме у психотерапевта: 
— Доктор, я неудачник! 
— Человека, способного платить 
за мои услуги, я бы не назвал 
неудачником.

Сейчас в русский язык вводится мно-
го иностранных слов, у которых есть 
русские эквиваленты. Ну почему бы 
вместо нового иностранного слова 
не сказать привычное русское? Вот, 
например, коучинг. Знаете, что это 
такое? Это обычный тренинг!

— Дорогая, с днем рождения! Дарю 
тебе абонемент на курсы этикета.
— Офигительно!

— Ты чего такой невеселый? 
— Да не выспался я... 
— А чего так? 
— Разверзлись врата ада, и хор сотен 
истязаемых душ заполнил улицу... 
— В детском саду под твоими окнами 
детвору выгуливали? 
— Ага... 

Вы думаете, только мужчины ищут свою 
половинку? Заблуждаетесь! Женщины 
тоже ищут себе свой половичок.
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

 Хорошо помню, как в первый горбачев-
ский год, выступая на пленуме райкома, я 
пошутил на тему растерянности относительно 
звучавших тогда призывов к перестройке:

 — Сказали, что надо перестраиваться, 
а на что — не сказали.

 Никто в зале не улыбнулся. В глазах — 
озабоченность и тревога, хотя аппарату только 
что подняли зарплату. Комсомольская жизнь 
состояла из набора ритуалов. Все строго рас-
писано и формализовано. 

 Система выдвигала и воспитывала лю-
дей, которые не были способны ни на ини-
циативу, ни на самостоятельность — за то и 
другое могли наказать. Высшее начальство 
руководило каждым шагом подчиненных, все 
надо было согласовывать с руководством, 
любая самостоятельность могла обернуться 
начальственным недовольством. Привыкли 
неукоснительно исполнять высшую волю — и 
ждали указаний, пытаясь угадать, что понра-
вится новому начальству. 

 Перестройку восприняли как очередную 
кампанию. И не угадали! В стране происходи-
ло нечто новое, необычное. Комсомольские 
секретари не понимали, чего от них хотят! 
Ленинский урок? Запросто! Ленинский за-
чет? Пожалуйста! Субботник? Легко! Любые 
инициативы — всегда готовы. А что сейчас 
делать? 

 Когда я секретарил в комсомоле, для 
меня это была общественная работа. Для юных 
аппаратчиков — многообещающая карьера. 
И перестройка ее разрушила. 

УДИВИЛИСЬ СОБСТВЕННОЙ 
СМЕЛОСТИ
 Когда Горбачев пришел к власти, кто мог 

с уверенностью сказать, каковы его полити-
ческие взгляды и устремления? Едва ли и он 
сам мог их сформулировать. Но ожидания с 
ним были связаны невероятные. Надеялись, 
что он оживит, поднимет с больничной койки 
режим, находившийся при смерти. 

 Речи звучали все свободнее и откро-
веннее. Осмелев, люди говорили что дума-
ли, высказывали наболевшее. Но перемены 
давались с трудом. Горбачеву казалось, что 
все дело в старых кадрах. Если найти новых и 
энергичных работников, дело закипит.

 Во главе комсомола поставили не мо-
сковского аппаратчика, а человека со сторо-
ны. Виктор Мироненко, сын рано умершего 
секретаря райкома партии, собирался стать 
журналистом, но окончил в родной Чернигов-
ской области педагогический институт, начал 
преподавать, и тут его взяли на комсомоль-
скую работу. Как он сам вспоминал, преж-
него первого секретаря райкома комсомола 
арестовали — за групповое изнасилование. 
Вместо него назначили Мироненко. 

 Он поднимался по аппаратной лестнице, 
пока не возглавил комсомол Украины. Перед 
назначением вызвал хозяин республики Вик-
тор Щербицкий. Дал совет:

 — Руководитель может перепоручить 
своим подчиненным любой вопрос, кроме 
двух: кадрового и национального.

 Из Киева его перевели в Москву сразу 
руководителем союзного комсомола. В апреле 
1987 года на XX съезде ВЛКСМ первый секре-
тарь ЦК Виктор Мироненко признал:

 — Проявились глубокие противоречия 
между демократическим характером орга-
низации и бюрократическими методами ру-
ководства, между стремлением молодежи к 
новому и застывшими на десятилетия фор-
мами работы.

 На завершающем заседании съезда Гор-
бачев похвалил делегатов: 

 — Ваш съезд был на высоте, вы просто 
молодцы. Вы, по-моему, и сами удивились, и 
нас удивили, и страну. Но, думаю, самое глав-
ное, чем вы должны удивить, — обязательно 
выполнить то, о чем вы договорились здесь. 
А мы вас поддержим.

 IV пленум ЦК ВЛКСМ в ноябре 1988 года 
констатировал: «Организация наша достаточно 
долго жила по законам не демократического, 
а скорее бюрократического централизма. Вы-
ход из этого состояния будет делом трудным 
и, скорее всего, не таким быстрым, как всем 
нам хотелось бы». Сократили аппарат обкомов, 
крайкомов, ЦК союзных республик. Количество 
отделов в самом ЦК ВЛКСМ уменьшилось 
почти вдвое. Велено было омолодить кадры. 
Но какое все это имело отношение к жизни 
страны?

Виктор Мироненко вспоминал: «Нам ка-
залось, что мы делаем открытия, говорим не-
вероятные вещи, предлагаем революционные 
решения. Но в целом представление о ВЛКСМ 
осталось старым, привычным, и, может быть, 
именно в этом был самый большой просчет 
плана реформирования комсомола».

НЕ НАДО НАС ПУГАТЬ!
 Люди утратили страх перед начальством. 

На короткий исторический момент исчезла 
ничем не ограниченная власть, которая рас-
поряжалась каждым нашим шагом. Словно 
слетела низкая, давящая крыша — и откры-
лось небо.

 В марте 1989 года выбирали народных 
депутатов СССР. Первые демократические 
выборы стали революцией. Выяснилось, что 
участие в политической борьбе, которая раз-
вернулась в стране, под силу не каждому. По-
надобились особые качества — бойцовский 
дух, самостоятельность, внутренняя свобода, 
динамизм. Победа на выборах досталась сто-
ронникам перестройки.

 В Волгограде выставил свою кандида-
туру писатель Юрий Бондарев, любимый на-
чальством. Его отметили Золотой Звездой 
Героя Социалистического Труда, наградили 

всяческими премиями, сделали депутатом 
Верховного совета. Он привык к вишнево-
му значку на лацкане пиджака. Но Бондарев 
переоценил свою популярность и проиграл 
— молодому сопернику, первому секретарю 
обкома комсомола Александру Киселеву.

 Высокие руководители, которым из-
биратели выразили недоверие, прилюдно 
жаловались: они проиграли, потому что «лю-
дей настраивают против аппарата». Искали 
виновных в своем поражении. На политбюро 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ заметил, что «нет 
большей глупости для политика, чем обижать-
ся на свой собственный народ». На пленуме 
ЦК КПСС вышестоящие партийные товарищи 
жестко критиковали комсомол. Требовали 
создать комиссию «для расследования дея-
тельности ЦК ВЛКСМ».

 — Жестко централизованная бюрокра-
тическая структура, которую мы еще недавно 
считали и некоторые еще и сейчас считают 
нормальной для ВЛКСМ, уже не принимается 
молодежью, — отвечал Виктор Мироненко. — 
Выход из положения — не в возврате к старо-
му, а в решительном, смелом продвижении 
вперед... Если мы повернем назад или будем 
топтаться на месте, мы потеряем молодежь, 
потеряем ее доверие, а значит, потеряем все, 
что удалось с таким трудом сделать за годы 
перестройки. Я не хотел бы, чтобы на этот счет 
оставались какие-либо иллюзии.

 Зал реагировал недовольно:
 — Не надо нас пугать!
 — Я никого не пугаю, — ответил Ми-

роненко, — я просто говорю о том, что 
произойдет.

  Сначала комсомол перестал суще-
ствовать в Прибалтике.

 В начале июня 1989 года в Вильнюсе 
собрался XXI съезд ЛКСМ Литвы. Руководил 
республиканским комсомолом Альфонсас 
Мацайтис, сделавший завидную карьеру — 
за пять лет из секретарей горкома в первые 
секретари ЦК ЛКСМ; его избрали членом бюро 
ЦК Компартии республики. Съезд поставил 
точку в истории литовского комсомола... В 
независимой Литве Альфонсас Мацайтис — 
губернатор Вильнюсского уезда. 25 ноября в 
Таллине завершился XXI съезд ЛКСМ Эстонии. 
Он тоже стал последним. 

 Дальше — хуже. Недавний руководитель 
комсомола Борис Пастухов в Министерстве 
иностранных дел России занимался «горячими 
точками», в том числе конфликтом Грузии и 
Абхазии, который перерос в жестокую войну. 
И вот что его потрясло: с грузинской сторо-
ны — Важа Лордкипанидзе, бывший первый 
секретарь ЦК комсомола Грузии, а с абхазской 
— Сергей Багапш, недавний первый секретарь 
Абхазского обкома комсомола. 

 Когда грузинские войска в сентябре 1993 
года были выбиты из Сухуми, в плен попал еще 
один бывший руководитель комсомола респу-
блики Жиули Шартава, по инициативе которого 
когда-то приняли постановление Цекамола 
о борьбе с формализмом. Его расстреляли. 
Пастухов вспоминал: «Искренний, замечатель-
ный человек, Шартава очень многое делал, ри-
скуя жизнью, чтобы урегулировать конфликт. 
Наверное, среди тех, кто брал его в плен, были 
также давешние комсомольцы».

 Если комсомольцы способны стрелять 
друг в друга, разве их что-то объединяет?

ПОЧЕМУ КОМСОМОЛ 
РАЗВАЛИЛСЯ?
 В комсомольских организациях царило 

смятение. И у опального политика Бориса 
Ельцина, которого уже списали со счетов, 
множились сторонники. Его пригласили на 
встречу со слушателями Высшей комсомоль-
ской школы. Встреча продолжалась четыре 
с половиной часа. Ельцин ответил на три-
ста двадцать вопросов. Такого еще не было. 
Ельцин увидел, какими глазами смотрит на 
него молодежь, как важно для них его слово 
и мнение. Вопросы комсомольцы задавали 
очень откровенные, ответы они получили тоже 
откровенные.

 — Ваша популярность в стране не мень-
ше, чем Горбачева. Могли бы возглавить пар-
тию и государство?

 — Когда будут альтернативные выборы, 
почему бы не попытаться...

 В конце июля 1989 года в гостинице «Ор-
ленок» собрался пленум ЦК ВЛКСМ. Виктор 
Мироненко признал:

 — Ситуация в комсомоле характери-
зуется острым, очень острым проявлением 
накопившихся проблем, противоречий, оче-
видным разрывом между традиционными 
представлениями о сущности, целях, устрой-
стве комсомола и очень быстро меняющейся 
ситуацией в обществе и среди молодежи… 
Перестройка ВЛКСМ начата сверху. Но сегодня 
совершенно очевидно, что осуществить ее 
только сверху не удастся. В комсомоле кризис. 
ХХ съезд сделал что мог. Созыв XXI съезда 
нужно ускорить.

 11 апреля 1990 года открылся XXI съезд 
ВЛКСМ — по существу, последний полно-
масштабный съезд. Собрались в гостинице 
«Россия», в Кремлевский Дворец съездов уже 
не пустили. Мироненко подал в отставку. На 
прощание украинская делегация спела уже 
бывшему первому секретарю: «Ой на горi та 
й женцi жнуть…»

 Много лет спустя его спросят, почему же 
все-таки комсомол развалился?

 — Комсомол не развалился, — ответит 
Мироненко. — Его время прошло. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Августовский путч 1991 года поставил 

точку в истории ленинского комсомола.
Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-

лее по понедельникам, а также 13 июня.

ВЛКСм В ЭпОХУ пЕРЕСТРОйКИ
На короткий исторический момент исчезла ничем 
не ограниченная власть, которая распоряжалась 
каждым нашим шагом, и возник вопрос:  
а зачем нужен комсомол?

гОСТИ

Во вторник, 30 октября, в 15.00 в ре-
дакции газеты «Московский комсомолец» 
состоится пресс-конференция женского 
волейбольного клуба «Динамо» (Москва), 
посвященная началу нового сезона

В завершившемся победой Сербии недав-
нем женском чемпионате мира по волейболу 

участвовали сразу шесть волейболисток ле-
гендарного московского «Динамо», которые по 
традиции начинают новый сезон в редакции 
«МК». Это игроки сборной России Екатерина 
Любушкина, Ирина Фетисова, Наталия Гончарова, 
Дарья Талышева и Екатерина Ефимова (новичок 
клуба), а также приехавшая с триумфом в Мо-
скву чемпионка мира-2018 — новая связующая 
бело-голубых сербка Майя Огненович. Вторым 
легионером команды в этом году станет чешская 
доигровщица Хелена Хавелкова. Все они, как 
и генеральный директор динамовского клуба 
Владимир Зиничев и и.о. главного тренера ко-
манды Александр Сукомел, расскажут о планах 
и ответят на вопросы журналистов.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостове-
рение журналиста/пресс-карту и паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: ул. 1905 года, д. 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ЦВЕТ мИРОВОгО ВОЛЕйБОЛА — В «мК»

Пять голов «Барселоны» без Лео Месси, неу-
дачи российских клубов в Лиге чемпионов, волевую 
победу «Краснодара» над ЦСКА и иные важнейшие 
события минувшей недели обсуждаем 
с человеком, восхищавшим сво-
ей игрой еще Советский Союз, 
а затем Россию, Португалию, 
Францию и, конечно, Испанию. 
В городе Виго Александру 
Мостовому даже установлен 
памятник, а величают его там 
не иначе как Царь.

— Вы играли за «Сель-
ту» без малого 9 лет. Навер-
ное, не счесть, сколько раз 
встречались и с «Барсой», и с 
«Реалом»?

— По два раза за сезон как минимум. 
С «Барселоной», помню, играли как-то едва ли не 
шесть раз подряд — и в чемпионате, и на Кубок, 
и в Лиге чемпионов. Я редко получал травмы, 
а уж на такие игры всегда выходил, сжав зубы. 
Поэтому и забил им больше всех — одним семь, 
другим шесть. Вообще, мне всегда удавались 
матчи против сильных команд, исповедующих 
зрелищный футбол.

— Но вот сейчас одна из них вообще не-
понятно что исповедует. Королевский клуб 
нынче так слаб или сине-гранатовые даже без 
травмированного Месси столь сильны?

— Если говорить о воскресной игре, то я бы не 
сказал, что каталонцы так уж хороши без Месси. 
Просто встречи этих команд во все времена при-
носили такие счета. Пропускают, проигрывают, 
начинают раскрываться — получают еще. Никто 
не думает о счете. Игра идет за очки и за престиж. 
Но «Реал» нынче, конечно, в плену собственных 
внутренних проблем. Проиграть «Алавесу», ЦСКА, 
«Леганесу» — это нечто!

— Вы, вообще, понимаете, зачем перед 
самым чемпионатом мира в Мадриде поменя-
ли Зинедина Зидана на тренера сборной?

— Никакой логики в этом не видел и не вижу. 
Зидан ушел, потому что устал. Да и такой успех на 
него внезапно свалился. Так же в свое время по-
кидал «Барсу» Гвардьола. Молодые ведь совсем 
еще ребята, отдохнуть тоже иногда хотят.

— А подписание Лопетеги контракта с 
«Реалом» и его увольнение из сборной перед 
ЧМ-2018? На мой взгляд, футбол не терпит 
таких нелепых решений и всегда наказывает 
за них. Разве не так?

— Конечно, им это безумие аукнулось. Труд-
но сказать, кто был не прав, но пострадали все. 

И сборная Испании не оправдала статус фаворита 
на чемпионате мира, и «Реал» в ужасном состоя-
нии, да и Лопетеги сам себе навредил. Ну он-то 
хоть деньги заработал.

— Не случайно задал этот вопрос, по-
скольку столь же неоправданные, пусть иного 
рода, поступки Карреры привели к печальным 
для него и команды последствиям.

— Согласен. То с одним конфликт, то со вто-
рым, то с третьим. Когда результат есть, все эти 
передряги сглаживаются. А если его нет, то вы-
лезают наружу. Так и произошло. Но я бы Карреру 
все равно не увольнял. Ничего катастрофического 
в нынешнем положении «Спартака» нет.

— Согласитесь, итальянец сильно из-
менился в последнее время. И тот факт, что 
болельщики всецело заняли сторону трене-
ра, вызывает недоумение. Осведомленным 
людям хорошо известно, что интриги внутри 
клуба раздували как раз люди с итальянскими 
фамилиями.

— Если говорить простым языком, «звездочку 
поймал». Это было заметно.

— Валерий Карпин вновь в числе главных 
кандидатов на пост главного спартаковского 
тренера. Туда же прочили и Станислава Чер-
чесова. Теперь обсуждается кандидатура 
Олега Кононова, недавно принявшего «Ар-
сенал». Есть ли смысл срываться оттуда, где 
получается?

— Нет, конечно. Не вижу в «Спартаке» ни одно-
го, ни второго, ни третьего. Черчесов так вообще 
со сборной только новый контракт подписал. Ко-
нонов не для этой команды. А Карпин сколько уже 
работал здесь в разных должностях?

— Стоит ли вообще пытаться войти в одну 
реку дважды, даже если речь о «Спартаке»?

— Да там не дважды, а три или четыре раза 
получается. По-моему, ответ очевиден.

— Идеальный тренер для «Спартака» се-
годня — кто он? Если не конкретная персона, 
то набор качеств.

— Никто не ответит на этот вопрос. Каких 
тренеров за эти десять лет в «Спартаке» только 
не было! И «жесткая рука», и «жесткая нога», и 
«жесткий взгляд». Результаты говорят сами за 
себя. Нужно просто угадать.

— Прошедшая неделя стала самой неу-
дачной для ЦСКА в этом сезоне. Уже ощуща-
ется синдром короткой скамейки?

— Нет, дело не в скамейке, а в отсутствии 
опыта. Молодежи свойственно ошибаться. С дру-
гой стороны, кто вообще ожидал, что ЦСКА этим 
составом будет бороться за самые высокие места, 
обыгрывать «Реал»? Пока новая команда проходит 
проверку весьма достойно.

— Против «Ромы» могло сложиться удач-
нее, чем 0:3?

— Реализуй вначале хотя бы один из двух 
моментов, почему нет?

— Армейцы подали в Риме аж десять 
угловых. Есть какой-то пробел в отработке 
стандартов, которые вполне могли выручить 
по такой игре?

— «Рома» располагает шестью мощными ре-
бятами по 185–187 сантиметров ростом. У ЦСКА 
таких раз-два и обчелся. Поэтому особой надежды 
на стандарты не было. Другое дело, что, раз зара-
ботали десять угловых, значит, атаковали, бежали 
вперед. Хороший показатель.

— Одного тура оказалось достаточно, что-
бы ЦСКА с первого места в группе опустился 
на третье. Кого теперь проще обойти: прибав-
ляющую «Рому» или нынешний «Реал»?

— Две игры дома остаются. Чехов обязаны 
обыгрывать, а там как повезет.

— Против «Краснодара» армейцы вы-
глядели уже откровенно уставшими, хотя в 
еврокубках играли на два дня раньше. Именно 
силенок на концовку не хватило?

— Я особой усталости в их действиях не 
увидел. Но из 11 игроков основы семерым едва 
перевалило за 20 лет. Отсюда и нелепые ошибки. 
«Краснодар» мастеровитее, опытнее, замены на 
сей раз были своевременными и предопределили 
такую развязку.

— Настал тот момент, когда краснодарцы 
всерьез готовы поспорить за чемпионство?

— Да, так и есть. Они и с «Зенитом» играли не-
плохо, но там тренер как раз с заменами опоздал. 
Сейчас сделал выводы, и команда взяла важные 
три очка. Будет в гонке.

— «Локомотив» вроде бы неплохо играет 
в Лиге чемпионов, но очков нет вовсе. На что 
сетовать?

— Другой уровень, как ни крути. Вроде бы 
не бог весть какие по именам клубы, но даже ны-
нешний аутсайдер немецкого первенства классом 
выше нашего чемпиона. Таковы, увы, объективные 
реалии.

— Если случится чудо, то двух побед и ни-
чьей может хватить для выхода из группы?

— Я в такие чудеса не верю.
— В чемпионате команда Юрия Семина, 

напротив, наверстывает упущенное. Может 
быть, так у «железнодорожников» нынче рас-
ставлены приоритеты?

— Не скажу о приоритетах. Но здесь ситуация 
противоположна спартаковской. Когда «Локомо-
тив» неудачно стартовал, тут же заговорили об 
отставке Семина. Но тренер выдержал очередное 
давление, и все пришло в норму. Теперь они уже 
вторые-третьи. И разговоры затихли. Иногда нужно 
запастись терпением, и пойдут такие победы на 
классе, как сейчас против «Енисея».

— У «Локо» еще есть все шансы пополнить 
компанию российских клубов в Лиге Европы. 
Какие там у нас нынче перспективы?

— Вообще, мне непонятна и неприятна эта 
система, когда в Лигу Европы сваливаются ко-
манды из Лиги чемпионов. Там кто-то пробивается 
через отсев, группу, а потом — на, получи условную 
«Рому». Не дело. Понятно, что футбол — большой 
бизнес, но спортивная составляющая должна быть 
на первом месте. Что касается перспектив наших 
клубов, то шансы есть у всех, даже у «Спартака» с 
его двумя очками.

— Находясь в Испании, терзаюсь одним 
вопросом: почему здесь мало кто задержался 
из огромного количества наших футболистов, 
игравших когда-то в этой стране? Неужели вы, 
Онопко, Радченко, Ледяхов, Попов и другие 
люди из той плеяды игроков не нашли бы в 
испанском футболе достойной работы?

— Когда мы заканчивали, то все остались 
жить в Испании. И я, и Карпин, и Онопко, и другие. 
Но, будем откровенны, потом в российский фут-
бол пришли большие деньги — и все потянулись 
назад.

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

Здесь мы, как правило, говорим о 
наших командах. Но когда внимание 
всего мира приковано к испанско-
му «классико», обойти его стороной 
тоже никак не можем. Тем более что 
параллелей в тренерских судьбах не 
избежать. Провал Хулена Лопетеги в 
мадридском «Реале» и отставка Мас-
симо Карреры в «Спартаке» опреде-
ленно имеют что-то общее.

Александр МОСТОВОЙ:

«РЕАЛУ» АУКНУЛАСЬ 
БЕЗУМНАЯ СМЕНА 
ТРЕНЕРОВ»

Российская фигуристка Елизавета 
Туктамышева, ставшая победитель-
ницей в женском одиночном разря-
де на втором этапе Гран-при Skate 
Canada, ярко завершила 
свое выступление на 
льду. Лиза сбросила 
жакет, под которым 
остался лишь бюст-
гальтер. Вполне воз-
можно, что теперь 
билеты на следующий 
турнир с участием Туктамы-
шевой — NHK Trophy, который прой-
дет в Японии с 9 по 11 ноября, — будут 
раскупаться гораздо активней. 
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В среду, 31 октября, в 13.00 
в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» состоится 
«круглый стол», посвященный 
принятому Госдумой закону о 
самозанятых гражданах. 

25 октября проект закона о 
самозанятом населении был при-
нят Госдумой в первом чтении. 
В качестве самозанятых при-
нято считать граждан, которые 
работают «на себя» (репетиторы, 
няни, курьеры, таксисты, горнич-
ные). Им придется заплатить 4% 
с каждой заработанной суммы 
(физическим лицам) или 6% (юри-
дическим лицам). Пока закон рас-
пространится на граждан четырех 
регионов страны: Москва, Мо-
сковская и Калужская области, а 
также Республика Татарстан.

Как отреагируют на «льгот-
ный налоговый режим» само-
занятые граждане? Многие ли 

из них выйдут из «тени»? Рас-
пространится ли в дальнейшем 
нововведение на все регионы 
страны? 

Эти и другие вопросы обсу-
дят гости «МК»: член совета Кон-
федерации труда России Павел 
КУДЮКИН, проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр САФОНОВ, доктор 
экономических наук, эксперт «МК» 
Игорь НИКОЛАЕВ и заместитель 
директора аналитического де-
партамента «Альпари» Наталья 
МИЛЬЧАКОВА. 

А к к редитация: тел./
факс 8-495-781-47-12, e-mail  
sos@mk.ru. При себе обяза-
тельно иметь следующие доку-
менты: удостоверение журна-
листа/пресс-карту и паспорт. 
Адрес пресс-центра «МК»: ул. 
1905 года, д. 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

НАЛОг НА САмОЗАНЯТЫХ: 
мИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ

В китайском Дацине завершился первый 
круг International Championship, который 
проводится в Поднебесной уже в седьмой 
раз. Определились имена всех участников 
1/16 финала, которые продолжат борьбу за 
солидный призовой фонд. Но еще до первых 
партий турнир потерял сразу несколько 
именитых мастеров.

Крайне неожиданно не смог преодолеть 
квалификацию Джон Хиггинс, побеждавший 
здесь в финале в 2015 году. Шотландец показал 
в матче с Питером Лайнсом крайне слабую игру 
и вполне закономерно уступил путевку в фи-
нальную стадию турнира. Ронни О’Салливан и 
вовсе не стал заявляться в Дацин, а Шон Мерфи 
и Лука Бресель, как и Хиггинс, не смогли пройти 
отборочный раунд. Дальше неожиданностей 
больше становиться не будет точно, ведь этому 
не способствует формат, согласно которому 
матчи до четвертьфиналов включительно игра-
ются до побед в шести фреймах, полуфиналы — 
до девяти, а финал — до десяти. 

Быть может, публику немного и разочаро-
вало отсутствие за столами таких игроков, как 
Хиггинс и О’Салливан, но китайские зрители 
всегда в первую очередь переживают за своих 
снукеристов, коих и на этот раз в числе 64 участ-
ников предостаточно (13 местных игроков без 
учета представителей Гонконга и Таиланда). 
Основные надежды, как несложно догадаться, 
азиаты связывают с крестным отцом китайского 
снукера Дин Цзюньху, побеждавшим на турнире 
в 2013 году, когда тот проходил еще в Чэнду. 

Но эти надежды едва не разбились в пер-
вом же круге о старания Чжан Аньды. Когда 
счет матча Дин — Чжан стал 4:4, перспективы 
победы на турнире китайского игрока резко по-
тускнели. И пусть в соперниках у Цзюньху был 
соотечественник, вряд ли Аньда имел шансы 
пройти далеко по турнирной сетке. Дин уве-
ренно взял два последних фрейма и сохранил 
для себя и болельщиков надежду на то, что на 
этот раз трофей не покинет страну.

Из остальных результатов первого круга 
стоит выделить поражение Кайрена Уилсона, от 
которого поклонники ждали куда более вдохно-
венной игры, чем та, что он продемонстрировал 
в матче с Юань Сыцзюнем. 

Пока довольно сложно предположить, как 
будут выглядеть полуфинальные или хотя бы 
четвертьфинальные пары, но за одного игрока 
можно особо не переживать. Речь о победителе 

двух последних финалов в Дацине — Марке 
Селби, которому в этом китайском городке 
явно сопутствует удача. Вот и на этот раз ему 
досталась довольно удобная турнирная сетка. 
В соперники Марку в 1/32 финала определен 
Кен Доэрти, на днях ставший победителем 
чемпионата Британии среди ветеранов. Со-
перник, который явно по зубам. Да и дальней-
ший турнирный путь не вызывает тревоги как 
минимум до четвертьфинала, где Селби может 
встретиться с Нилом Робертсоном. А вообще 
было бы красиво и символично, если бы в фи-
нале International Championship Марк сразился 
бы именно с Дином. Более статусного матча 
для Дацина не придумать.

За право сыграть в этом фантастическом 
финале Марку практически не пришлось сра-
жаться на столь ранней стадии. Старина До-
эрти не смог взять у Селби ни фрейма. По ходу 
встречи букмекеры довольно быстро снизили 
коэффициенты на победу Марка до ничтожных 
1,01, а затем и вовсе прекратили прием ставок 
на исход матча в виду его очевидности. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

СЕЛБИ НЕ ЖАЛЕЕТ 
ВЕТЕРАНОВ
Стартовал International 
Championship

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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